
Выпускной — с пятницы 
на субботу — в столичном 
парке Горького отметили 
10 тысяч вчерашних 
школьников

СОБЫТИЕ Владимир Путин принял Главный военно-морской парад 
в Санкт-Петербурге

Открытый фарватер

Елена Новоселова 

Ю
билей 75-летия Побе-
ды вдохнул новую 
жизнь в дис-куссию о 

том, в какой войне, Великой 
Отечественной или Второй ми-
ровой, участвовали молодые 
государства, образовавшиеся 
на месте бывших союзных ре-
спублик. О том, как разнобой 
мнений повлияет на содержа-
ние нового совместного учеб-
ного пособия, наш разговор с 
научным руководителем Ин-
ститута всеобщей истории 
РАН, академиком Александром 
Чубарьяном.   

Александр Оганович, послу-
шаешь директоров институ-
тов истории стран СНГ, ко-
торые на днях обсуждали он-
лайн-концепцию нового обще-
го пособия о Великой Отече-
ственной, и получается, что 
они в разных войнах 75 лет 
назад победили? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: У большинст-
ва — общая точка зрения. Но, да, 
есть «нюансы». Это прежде все-
го зависит от прошлого некото-
рых стран, от их положения в 
составе Российской империи, а 
потом Советского Союза. Под-

ход к этим вопросам, мне кажет-
ся, особенно важным, потому 
что он отражается не только в 
академических работах, но и в 
учебниках, школьных и вузов-
ских. Это то, что называется 
«историческая память», кото-
рая закладывается в сознание 
молодого поколения.  

Не во всех, но во многих 
странах бывшего Союза пери-
од, когда они находились в со-
ставе Российской империи, на-
зван колониальным. Мы, исто-
рики СНГ, недавно обсуждали, 
что такое «советский период», 
и тоже выявили «разночтения» 
и особенности трактовок.  

Мне казалось, и меня под-
держивали коллеги, что тема 
Великой Отечественной войны 
и 75-й годовщины Победы для 
общего пособия вызовет самое 
большое число совпадающих 

оценок и подходов. И действи-
тельно, большинство стран от-
неслись к ней с огромным ин-
тересом. Уже сейчас в нашем 
распоряжении два проекта 
концепции этой книги. Один 
прислан из Казахстана, второй 
— из Белоруссии. Мы сейчас эти 
тексты рассылаем коллегам из 

других «бывших союзных ре-
спублик» для обсуждения.   

Но, думаю, что вы уже знаете, 
какие будут замечания?  

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, когда мы 
общались онлайн, интересны-
ми и дискуссионными были 
предложения наших узбекских 
коллег, в целом поддерживая 
российскую точку зрения, 
предлагают собственные мето-
дологические наработки в ви-
дении истории Второй миро-
вой войны.   

В последние годы политика 
исторической памяти 
в Узбекистане изменилась. 
Об этом пишут лауреаты 
Пушкинского конкурса «РГ» 
из этой республики. 
Они приводят в пример 
историю с памятником Ге-
рою Советского Союза гене-
ралу Собиру Рахимову. 
При президенте Каримове 
его убрали из центра Ташкен-
та. Сейчас вернули на ме-
сто… 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я знаю и ны-
нешнего директора Института 
истории Узбекистана, и старо-
го. И могу сказать: «тенден-
ции», о которых вы говорите, 
не коснулись ученых-истори-
ков. Новое руководство инсти-
тута заверило нас, что готово 
участвовать в создании общего 
учебного пособия. А «нюанс» 
состоит в том, что узбекские 
коллеги стоят за более глобаль-
ные темы, хотят больше мето-
дологии — все это, с их точки 
зрения, позволит нам сотруд-
ничать с коллегами из стран, 
не входящих в СНГ. В целом се-
годня я могу сказать, что Узбе-
кистан проявляет кон-
структивный подход к 
совместному труду. 

Кира Латухина

В
чера, в День Военно-
морского флота, пре-
зидент Владимир Пу-
тин прибыл на торже-
ства в Санкт-Петер-
бурге и принял Глав-
ный военно-морской 
парад. 46 кораблей, 
катеров и подлодок 

показали мощь современного 
российского флота и подчер-
кнули неразрывность нашей 
истории. Уровень оснащенно-
сти военного флота постоянно 
растет, заявил президент на па-
раде. В этом году в его состав бу-
дут приняты 40 новых кора-
блей, а акцент будет сделан на 

внедрение передовых цифро-
вых технологий и оснащение 
уникальными гиперзвуковыми 
ударными комплексами.

На президентском катере с 
номером «001» Верховный 
главнокомандующий из рези-
денции в Стрельне отправился в 
Кронштадт, где стояли корабли, 
которые настолько велики и 
мощны, что не могут пройти в 
акваторию Невы. «Поздравляю 
вас с Днем Военно-морского 
флота», — обратился Владимир 
Путин с борта катера к экипа-
жам, дружно выстроившимся 
на палубах. А затем, попривет-
ствовав всех, отправился на 
рейд Невы, принимать Главный 
военно-морской парад, тради-
цию проводить который возро-
дил лично несколько лет назад, 
в 2017 году. «Это не бряцание 
оружием, это возрождение тра-
диций, которым уже более 100 
лет», — пояснил тогда президент.

Особенностью парада в этот 
раз стало то, что он прошел с со-
блюдением мер эпидемиологи-
ческой безопасности, но был не 
менее зрелищным, чем в прош-

лые годы. При этом зрители все 
равно не могли устоять перед 
желанием посмотреть на новей-
шие корабли вживую, поэтому 
на набережных собралось до-
вольно много людей — пришлось 
даже закрывать на выход стан-
цию метро «Адмиралтейская». 
Большие экраны транслирова-
ли парады, проходящие в других 
городах: по традиции в День 
ВМФ они проводятся не только 
в Санкт-Петербурге. Но впер-
вые в 2020 году — в дагестан-
ском Каспийске и даже сирий-
ском Тартусе.

В Кронштадте в президент-
ской каюте Владимир Путин 
провел встречу с министром 
обороны Сергеем Шойгу, глав-

нокомандующим Военно-мор-
ским флотом Николаем Евмено-
вым и командующим войсками 
Западного военного округа 
Александром Журавлевым.

Из Кронштадта президент на 
вертолете прилетел в Петропав-
ловскую крепость, откуда на ка-
тере обошел парадную линию 
кораблей на рейде Невы. Перед 
началом парада главнокоман-
дующий ВМФ адмирал Николай 
Евменов на комендантской при-
стани Петропавловской крепо-
сти принял доклады командую-
щих флотами и доложил Влади-
миру Путину о готовности к 
проведению Главного военно-
морского парада. За торжест-
венным смотром президент на-
блюдал с трибуны на Сенатской 
площади.

На трибунах также были ве-
тераны ВМФ, юнармейцы и на-
химовцы. В главном военно-мор-
ском параде приняли участие са-
мые крупные и мощные корабли 
Балтийского, Северного, Тихоо-
кеанского, Черномор-
ского флотов и Каспий-
ской флотилии. 

ЦЕННОСТИ Напишут ли историки СНГ общий учебник про Великую 
Отечественную

Разные войны?

СОБЫТИЕ

Владимир Путин: Более трех веков российский флот стоит на страже суверенитета родной страны, твердо отстаивает ее интересы.

В параде приняли участие корабли Балтийского, Северного, Тихоокеанского, Черноморского флотов и Каспийской флотилии. 
В общей сложности 46 кораблей, катеров и подводных лодок.

А К Ц Е Н Т

В едином строю прошла историческая 
и самая современная техника, 
новые корабли под управлением 
блестящих флотских экипажей

Австралийский доллар 50,6695
Азербайджанский манат 42,1409
Армянский драм** 14,7380
Белорусский рубль 29,9734
Болгарский лев 42,4885
Бразильский реал 13,7373

Венгерский форинт** 23,9028
Вон Республики Корея*** 59,4996
Гонконгский доллар* 92,3647
Датская крона 11,1660
Доллар США 71,5974
Евро 83,1031

Индийская рупия** 95,6924
Казахстанский тенге** 17,2761
Канадский доллар 53,2917
Киргизский сом** 93,5595
Китайский юань 10,2033
Молдавский лей* 42,7192

Новый туркменский манат 20,4857
Норвежская крона* 77,4805
Польский злотый 18,8280
Румынский лей 17,1936
СДР  99,9564
Сингапурский доллар 51,6688

Таджикский сомони* 69,4615
Турецкая лира 10,4578
Узбекский сум**** 70,0836
Украинская гривна* 25,8286
Фунт стерлингов  91,1864
Чешская крона* 31,5769

Шведская крона* 80,7623
Швейцарский франк 77,3524
Южноафриканский рэнд* 42,6617
Японская иена** 67,3446

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.07.20

С 1 августа Россия 
возобновляет 
международное 
авиасообщение

До конца декларационной 
кампании остались счита-
ные дни — до 30 июля нужно 
сообщить в ФНС о получен-
ных в прошлом году доходах

Московская филармония 
открывает 
концертный
сезон

«Умные дороги» построят 
и оснастят всем 
необходимым 
в 22 регионах 
страны
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МИГРАЦИЯ Гражданство 
РФ можно получить теперь 
без отказа от имеющегося 

Welcome 
в россияне

Иван Петров

О вступлении в силу очередной порции поправок в за-
кон «О гражданстве РФ», значительно упрощающих 
процедуру получения российского паспорта ино-
странцами, «Российской газете» в интервью рассказа-
ла начальник Главного управления по вопросам мигра-
ции МВД России генерал-лейтенант Валентина Казако-
ва. Изменения заработали с 24 июля.

Этой даты, по словам Казаковой, ждали многие, по-
скольку было отменено условие предоставления доку-
ментов о желании выйти из имеющегося гражданства. 
«У многих причиной отказа от приобретения россий-
ского гражданства служил тот факт, что либо нужно 
было выйти из имеющегося гражданства, либо предъя-
вить этот документ, который направлялся в полномоч-
ные органы государства гражданской принадлежно-
сти. Вот с 24 июля этот документ никому предостав-
лять не нужно, независимо от гражданской принад-
лежности», — пояснила Казакова. 

«Значительное количество лиц из дальнего зарубе-
жья, имеющих виды на жительство для проживания на 
территории РФ, с учетом изменившихся условий об от-
казе от имеющегося гражданства теперь скорее 
всего обратятся с заявлениями о приобретении 
гражданства», — прогнозирует Казакова. 

НАЦПРОЕКТ Возобновилось 
строительство 
студенческих общежитий

Небоскреб 
на кампусе

Ульяна Вылегжанина, 
Николай Грищенко, Татьяна Ткачева

Круглая башня высотой 72 метра с вертолетной пло-
щадкой выросла в Ростове-на-Дону. В новом учебном 
году здесь будут жить студенты. А в Воронеже через год 
откроют 15-этажное общежитие с котельной на кры-
ше. В Калининграде сдадут пять новых корпусов.

После снятия ограничений из-за ковида возобнови-
лось строительство студенческих общежитий, в том 
числе и в рамках национального проекта «Образова-
ние». Корреспонденты «Российской газеты» узнали, 
как в них будут жить и учиться новоселы. 

В Воронеже по нацпроекту строится 15-этажное 
студенческое общежитие на 300 мест в кампусе Госу-
дарственного технического университета. Пока загля-
нуть в его комнаты нельзя — строительство закончится 
в 2021 году. Но представить, какими они будут уже 
можно. В этом нам помог врио ректора Игорь Дроздов. 

Студентов ждут комнаты на двух-трех человек, 
свой санузел с душем и кухня-ниша. На каждого  по 7,5 
кв. метра. На всех этажах — тренажерные залы, поме-
щения для глажки и чистки одежды. Прачечные само-
обслуживания мощностью 75 килограммов 
белья в смену. А еще — комнаты отдыха и меди-
цинские кабины. И везде — интернет.

ФИНАНСЫ Банк России 
вернулся к короткому шагу 
снижения ключевой ставки

Мягко 
не покажется

Роман Маркелов

Банк России ожидаемо снова снизил ключевую ставку. 
Она опустилась еще на 0,25 процентного пункта, до 
4,25% годовых — формально очередного историческо-
го минимума. Судя по возвращению короткого шага 
снижения ставки, а также тональности заявлений ЦБ и 
обновленным прогнозам по российской экономике, 
регулятор смотрит на экономические перспективы бо-
лее оптимистично, чем раньше. Это означает, что ны-
нешний цикл смягчения денежно-кредитной политики 
вскоре может остановиться.

«Мы продолжили смягчение денежно-кредитной 
политики, в первую очередь учитывая, что все еще со-
храняются риски отклонения инфляции вниз от 4% в 
2021 году», — сообщила глава Банка России Эльвира 
Набиуллина. Они связаны со значительным снижени-
ем экономической активности, падением внутреннего 
и внешнего спроса. Восстановление экономики, по 
словам Набиуллиной, займет более полутора лет.

При этом она отметила, что после снятия ограниче-
ний из-за пандемии экономические процессы оживи-
лись: восстанавливались энергопотребление, потреби-
тельский и инвестиционный спрос, расширялись стро-
ительство и выпуск потребительских товаров, 
замедлились годовые темпы снижения грузоо-
борота транспорта, промпроизводства. 
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А К Ц Е Н Т

Очень важна «историческая память», 
которая закладывается в сознание 
молодых поколений

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 июля 2020
понедельник № 163 (8217)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЦИК Выборы 
в регионах 
пройдут с 11 
по 13 сентября

ТРИ ДНЯ 
НА РЕШЕНИЕ
Татьяна Замахина

На сентябрьских выборах жи-
тели 41 региона России смогут 
проголосовать в течение трех 
дней — с 11 по 13 сентября. При 
этом сделать свой выбор можно 
будет и на придомовых терри-
ториях, и непосредственно на 
дому. Такое постановление при-
нял Центризбирком на своем 
заседании. 

Комиссия, принимая реше-
ние, учла опыт многодневного 
голосования по поправкам в 
Конституцию РФ — в том числе 
и положительные отзывы гра-
ждан. Глава ЦИК Элла Памфи-
лова отметила, что основным 
днем голосования будет 13 сен-
тября. А два дополнительных 
дня гражданам даются как для 
их удобства, так и из соображе-
ний санитарной безопасности. 
Ведь пандемия хоть в целом по 
стране и «на излете», но «успо-
каиваться рано», уверена пред-
седатель комиссии. В течение 
трех дней голосование, согла-
сно постановлению, пройдет в 
41 из 83 регионов, в которых 
проводятся выборы в этом сен-
тябре. А именно — на довыборах 
депутатов Госдумы, выборах 
губернаторов, депутатов заксо-
браний и органов местного са-
моуправления в столицах реги-
онов.

При этом смогут применять-
ся четыре дополнительные 
формы организации голосова-
ния. Во-первых, раньше основ-
ной даты избиратели смогут 
сделать выбор в помещениях 
для голосования (с 8 до 20 ча-
сов по местному времени). Во-
вторых, на дому. В-третьих, на 
придомовых территориях и на 
территориях общего пользова-

ния. И четвертый вид — досроч-
ное голосование групп избира-
телей в населенных пунктах, 
где отсутствуют помещения для 
голосования и транспортное 
сообщение с которыми затруд-
нено. Это традиционная «до-
срочка», которая, как отметила 
Элла Памфилова, должна за-
вершиться 10 сентября.

Между тем ЦИК планирует 
ужесточить требования к про-
ведению голосования на придо-
мовых территориях, сообщила 
глава комиссии. В частности, 
потребуется организовать ме-
сто для тайного голосования, 
где будут установлены «пере-
носная ширма, настольная 
ширма или кабина для тайного 
голосования, места для выдачи 
бюллетеней». Среди прочего 
нужно будет предусмотреть ме-
ста для размещения членов ко-
миссий и наблюдателей. «Так-
же с учетом погодных и клима-
тических условий рекоменду-
ется использование легких кон-
струкций — тентов, навесов, ко-
торые обеспечат защиту от воз-
можных осадков», — продолжи-
ла глава ЦИК. Еще одно требо-
вание касается всех видов голо-
сования раньше срока. Его 
должны проводить не менее 
двух членов участковых избир-
комов с правом решающего го-
лоса при наличии не менее двух 
наблюдателей. И только в край-
них, исключительных случаях 
— один член комиссии.

Кроме того, Центризбирком 
предложит партиям и кандида-
там создать резерв наблюдате-
лей. То есть не надо будет «огра-
ничиваться двумя фамилиями» 
— можно будет продумать заме-
ны. Это даст возможность луч-
ше охватить наблюдением 
участки. К тому же практиче-
ски во всех регионах будет ви-
деонаблюдение, сообщила 
Памфилова. При этом избирко-
мы будут использовать методы 
сохранности бюллетеней, дока-
завшие свою надежность в ходе 
голосования по Конституции.

Отметим, что право расши-
рить порядок голосования Цен-
тризбиркому дал парламент. 
Речь не о недавно принятом за-
коне о возможности трехднев-
ного голосования:  он на сен-
тябрьские выборы не распро-
страняется. Однако законода-
тели, напомнила Памфилова, 
еще в мае дали ЦИК полномо-
чия в ситуации пандемии опре-
делять «порядок досрочного го-
лосования». «То есть в данном 
случае это входит в нашу ком-
петенцию, и мы не преминули 
этим воспользоваться», — ска-
зала глава ЦИК. По ее словам, 
это решение — «требование 
времени».  

Проголосовать 
можно будет 
и на придомовых 
территориях, 
и на дому

РЕГИОНЫ Как в российских городах отметили День Военно-морского флота

Вальс на волне
Татьяна Дмитракова, 
Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Владивосток — Севастополь

П
ервыми на морской па-
рад в честь Дня Военно-
морского флота вчера 

вышли моряки на Камчатке. 
Торжество началось, когда 
в Москве в этот момент было 
3 часа ночи. А в Севастополе па-
рад закончился в полдень: здесь 
прошел «Бессмертный полк» 
и почтили память моряков — за-
щитников города.

На Камчатке большинство 
жителей полуострова смотрели 
парад дома — была организова-
на прямая трансляция в эфире 
местных телеканалов. Самая 
зрелищная часть — военно-спор-

тивный праздник. В нем были 
задействованы девять кора-
блей. Они показали, как уничто-
жают морскую мину, поиск 
и атаку подводной лодки услов-
ного противника, досмотр подо-
зрительного судна и освобожде-
ние корабля, захваченного 
«террористами». В завершение 
капитаны буксиров Михаил Су-
ханов и Олег Мельников показа-
ли чудо судовождения — их суда 
исполнили «вальс», кружа на 
месте под «Амурские волны».

Спустя два часа начался па-
рад во Владивостоке, в аквато-
рии бухты Золотой Рог — совсем 
не привычном месте для воин-
ских смотров. В этой бухте — ак-
тивное движение гражданских 
судов, поэтому ареной для мор-
ских праздников всегда был 

Амурский залив. Исключение 
сделали для парада в честь 
70-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне. И вот через 
пять лет Золотой Рог вновь при-
нял торжественный строй кора-
блей. На 16 парадных бочках 
в главной бухте Владивостока 
у Золотого моста выстроились 
корабли основных классов — 
флагман Тихоокеанского флота 
ордена Нахимова гвардейский 
ракетный крейсер «Варяг» 
и большой противолодочный 
корабль «Адмирал Пантелеев». 
В парадной линии также стояли 
корвет «Громкий», малый про-
тиволодочный корабль «Коре-
ец», ракетный катер «Р-18», ба-
зовый тральщик «БТ-100» и ди-
зельная подводная лодка «Ком-
сомольск-на-Амуре».

Военно-морской парад за-
вершился залпами артиллерий-
ского салюта, который был дан 
с борта ГРКР «Варяг». А затем на 
вертолетной площадке флагма-
на ТОФ выступили музыканты 
оркестра штаба Тихоокеанско-
го флота. И на Камчатке, и в 
Приморье в 22.00 по местному 
времени прозвучали артилле-
рийские залпы в честь профес-
сионального праздника воен-
ных моряков.

В Севастополе в честь Дня 
ВМФ состоялся морской парад 
и военно-спортивный празд-
ник, где моряки продемонстри-
ровали боевую мощь Черномор-
ского флота. В парадной линии 
в Севастопольской бухте вы-
строились новейшие боевые 
единицы — корабль противо-
минной обороны «Иван Анто-
нов», малый ракетный корабль 
«Орехово-Зуево», корабль 
спецназначения «Иван Хурс», 
а также корабли-ветераны. В па-
раде впервые после завершения 
ремонта принял участие флаг-
ман ЧФ гвардейский ракетный 
крейсер «Москва». Отдельное 
почетное место заняло самое 
старое в российском военном 
флоте судно «Коммуна» — спаса-
тель подводных лодок. 

Жители и гости города впер-
вые увидели реконструкцию 
боя при высадке диверсионно-
разведывательной группы 
при освобождении Севастополя 
в 1944 году. Затем в море про-
шел «Бессмертный полк». 
На рейдовых катерах были уста-
новлены таблички с названия-
ми легендарных кораблей и под-
водных лодок Черноморского 
флота, авиационных и артилле-
рийских соединений, которые 
защищали и освобождали Се-
вастополь в годы войны и полу-
чили звание гвардейских. Всего 
в празднике приняли участие 
более 50 боевых кораблей и су-
дов ЧФ, подводные лодки и ско-
ростные катера,  самолеты 
и вертолеты, береговая военная 
техника. С набережных и при-
чалов Севастополя за военно-
морским шоу наблюдали десят-
ки тысяч зрителей. 

Многие специально приеха-
ли ради Дня ВМФ из далеких 
уголков России, других привез-
ли на экскурсию из Судака, 
Ялты, Евпатории, курортных 
поселков, санаториев и пансио-
натов Крыма.  

Открытый фарватер
Парад всех флотов — 
зрелище по-настояще-
му эпическое: 46 кора-

блей, катеров и подводных ло-
док, более 40 самолетов и верто-
летов морской авиации, более 
четырех тысяч военнослужа-
щих.

Более трех веков российский 
флот стоит на страже суверени-
тета родной страны, твердо от-
стаивает ее интересы, отметил 
глава государства, выступая на 
параде. «Военные корабли под 
легендарным Андреевским фла-
гом, весь личный состав ВМФ 
достойно выполняют самые 
сложные задачи», — оценил он. 
«В таком безупречном служении 
нашим людям, нашему Отечест-
ву отражается уникальная мор-
ская душа каждого матроса 
и офицера», — сказал президент.

Россия гордится выдающи-
мися ратными победами вели-
ких соотечественников, их свер-
шениями, в числе которых от-
крытие русскими мореплавате-
лями ледового континента — Ан-
тарктиды. В этом году отмечает-
ся 200-летие этого события.

Россия навсегда обрела славу 
великой морской державы бла-
годаря героям Великой Отечест-
венной войны, всем поколениям 
флотоводцев и моряков, корабе-
лам и первопроходцам, отметил 
Владимир Путин. И историче-
ская преемственность нераз-
рывна, добавил он.

В составе ВМФ России сей-
час — корабли с высокоточным 
оружием, стратегические под-
водные крейсеры и многоцеле-
вые подлодки, новейшие лета-
тельные аппараты, уникальные 
образцы вооружения и спецтех-
ники, перечислил Верховный 
главнокомандующий. И уровень 
оснащенности военного флота 
постоянно растет. В этом году 
в его состав будет принято 40 ко-
раблей и судов различных клас-
сов, а несколько дней назад на 
трех российских верфях были 
заложены еще шесть новых ко-
раблей дальней морской зоны.

«Уникальные преимущества 
и повышение боевых возможно-
стей флота будут достигаться за 
счет широкого внедрения пере-
довых цифровых технологий, не 
имеющих аналогов в мире ги-
перзвуковых ударных комплек-
сов, беспилотных подводных ап-
паратов, за счет самых эффек-
тивных средств обороны», — под-
черкнул президент.

Но главной силой отечествен-
ного флота всегда были и остают-
ся люди, заявил Владимир Пу-
тин. «Служба на море — не каждо-
му по плечу. Ее выбирают по при-
званию, по зову сердца... Она тре-
бует храбрости, дисциплины, 
стального духа, умения жить, ра-
ботать сплоченной флотской ко-
мандой, хранить верность тради-
циям, законам нерушимого 
братства», — сказал он.

Глава государства уверен: 
«Наследники — внуки и правну-
ки моряков-победителей — ни-

когда не подведут Родину, будут 
верны заветам великого русско-
го адмирала Павла Степановича 
Нахимова — мыслить «прежде 
всего о славе России и родного 
Флота».

Главный морской парад длил-
ся чуть больше часа. В едином 
строю прошла историческая 
и самая современная техника, 
новейшие корабли. В парадном 
строю были, в частности, десан-
тный катер «Иван Пасько» с бо-
тиком Петра I и почетным карау-
лом моряков в костюмах Пе-
тровской эпохи, десантные кате-
ра с «Катюшей» и танком «Т-34» 

на борту, ракетные катера и ма-
лые ракетные корабли, корвет 
«Бойкий», фрегат «Адмирал 
флота Касатонов», подлодка 
«Санкт-Петербург». А возглавил 
парадную линию воссозданный 
первый российский линейный 
корабль XVI века «Полтава».

Парад завершился пролетом 
авиации над городом, расцве-
тившей небо в цвета российско-
го флага, и прохождением пешей 
колонны из 10 парадных расче-
тов перед Медным всадником — 
памятником Петру Великому.

После парада глава государ-
ства подошел к офицерам на три-

буне, кратко поговорил с ними 
и пожал руки. «Спасибо вам за 
Военно-морской флот России», — 
поблагодарил один из них. «Вам 
спасибо», — ответил Путин.

Прямо в самолете, по дороге 
из Санкт-Петербурга, президент 
отдельно поговорил с мини-

стром обороны. Глава государст-
ва попросил передать слова бла-
годарности всему личному со-
ставу, всем, кто участвовал 
в подготовке. Благодаря актив-
ному и серьезному вооружению 
флота, есть что показать, заме-
тил Шойгу. И все готовились 
и ждали Главный военно-мор-
ской парад, добавил он.

Президент напомнил, как во-
обще ему пришла идея прово-
дить такие парады несколько 
лет назад. «Я так же летел в са-
молете, читал, я люблю, вы зна-
ете, почитывать историческую 
литературу, — заметил он. — Мне 
попалась статья о Главном воен-
но-морском параде, который 
проводился в дореволюцион-
ной России на рейде Кронштад-
та. Я вам прямо с борта позво-
нил. И после этого началась под-
готовка Главного военно-мор-
ского парада в Петербурге 
и других акваториях». И теперь 
это уже стало хорошей тради-
цией, большим праздником 
не только для военных моряков, 
но и для всей страны, констати-
ровал Путин.  

Аллею Героев в Кронштадте открыли первый заместитель министра обороны РФ Руслан Цаликов, 
член рабочей группы по развитию Кронштадта Ксения Шойгу и заместитель главнокомандующего ВМФ России 
Владимир Касатонов.

А К Ц Е Н Т

Россия гордится выдающимися 
ратными победами великих соотечест-
венников, их свершениями

1

Мягко 
не покажется

По уточненному прогнозу ЦБ, в 2020 году со-
кращение экономики составит 4,5—5,5% (до 
этого ожидалось 4—6%), а восстановительный 

рост экономики в 2021 году составит 3,5—4,5%, в 2022 
году — 2,5—3,5%. Кроме того, Банк России пересмотрел 
прогноз по годовым ценам на нефть до 38 и 40 долла-
ров за баррель Urals в 2020 и 2021 году соответствен-
но. Ранее ЦБ ожидал 27 и 35 долларов за баррель. Нако-
нец, прогноз Банка России по инфляции на 2020 год со-
ставил 3,7—4,2% против ранее ожидавшихся 3,8—4,8%.

Взгляд Банка России на ситуацию в экономике ста-
новится более оптимистичным, что приближает нас к 
концу цикла смягчения, считают экономисты по Рос-
сии и СНГ «Ренессанс Капитала» Софья Донец и Анд-
рей Мелащенко. Так, Банк России последовательно 
снижает ключевую ставку больше года, с начала прош-
лого лета она опустилась уже на 3,5 процентного пун-
кта. А на прошлом заседании в июне ЦБ понизил ее сра-
зу на один процентный пункт из-за низких темпов ин-
фляции в связи с подавленным спросом и необходимо-
сти стимулировать затормозившую из-за пандемии и 
связанных с ней ограничений экономику.

Шансы на донастройку денежно-кредитной полити-
ки сохраняются (на следующем заседании 18 сентября 
и до конца года), но предел уже близок, соглашается 
главный аналитик Росбанка Евгений Кошелев. Сово-
купность проинфляционных рисков также указывает 
на близость паузы в смягчении процентной политики 
— нарушенные цепи поставок, возможный рост издер-
жек из-за мер предотвращения эпидемии и более бы-
строе (по сравнению с ожиданиями) восстановление 
спроса, говорит он. В довершение последующие дейст-
вия Банка России потребуют большего внимания к ин-
фляционным процессам в ходе сезона сбора урожая, а 
также внешней волатильности, возросшей на фоне гео-
политических конфликтов, указывает Кошелев.

Так или иначе снижение ключевой ставки приведет 
к дальнейшему снижению ставок для наиболее надеж-
ных заемщиков, а также, возможно, по ипотеке, гово-
рит старший экономист аналитического управления 
банка «Открытие» Максим Петроневич. Коррекция 
ставок будет носить менее выраженный характер, чем 
снижение ключевой ставки, уточняет он.

Ставки по потребкредитам могут упасть еще на 
0,3—0,6 процентного пункта в течение второго полуго-
дия, ставки по ипотеке могут завершить год в диапазо-
не 6,2—7%, не исключает экономист «БКС Премьер» 
Антон Покатович. Средние ставки по вкладам, по его 
мнению, тоже будут падать — в ближайшие месяцы они 
могут опуститься к 4,2—4,5% (сейчас едва выше 4,5%). 
Далее они могут опуститься и до 4%, если ЦБ снизит 
ключевую ставку осенью, считает Покатович.  

СОВФЕД Электронные 
сигареты и кальяны 
приравняли к табаку

Выкурят
из кафе

Галина Мисливская

Через три месяца кальяны должны исчезнуть из рос-
сийских ресторанов, в них также запретят курить 
электронные сигареты. Такой закон одобрил в пятницу 
Совет Федерации под занавес весенней сессии.

Документ был внесен группой сенаторов и депута-
тов более трех лет назад и, как отметила вице-спикер 
СФ Галина Карелова, «шел очень сложно». Один из ав-
торов закона, первый зампред комитета по социаль-
ной политике Валерий Рязанский, напомнил, что в Гос-
думу было направлено порядка 15 проектов об ограни-
чении использования кальянов, вейпов, электронных 
сигарет и прочего. «Это говорит о том, что тема серьез-
но взволновала страну, особенно в части использова-
ния новых, современных методов доставки никотина в 
организм. И то, что появилось на рынке достаточно 
большое количество таких изделий, требовало госу-
дарственного решения», — сказал он.

Теперь в отношении всей продукции, содержащей 
никотин, будет действовать тот же порядок, что и для 
обычных сигарет. Это касается и реализации, и рекла-
мы, и использова-
ния. Продажа элек-
тронных сигарет и 
вейпов несовер-
шеннолетним за-
прещается, в случае 
сомнения в возра-
сте покупателя про-
давец вправе потре-
бовать паспорт. 
«Более того, мы вво-
дим запрет на про-
дажу на территории 
РФ любой пищевой никотинсодержащей продукции. 
Хотя звучит это нелепо, тем не менее, когда на рынок 
вышли всякого рода леденцы и конфеты, мармелад и 
фрукты с наполнением никотином, это стало реально-
стью», — продолжил сенатор. Антитабачные ограниче-
ния будут распространяться и на кальяны. Их нельзя 
будет раскуривать в кафе, ресторанах, в местах общего 
пользования в многоквартирных домах.

Новые правила использования электронных сигарет 
и кальянов начнут действовать не сразу — предприяти-
ям общепита парламентарии дали три месяца переход-
ного периода, а торговым центрам и рынкам — полгода.

Еще одна важная новелла этого закона — полный за-
прет на выпуск и продажу никотинсодержащей про-
дукции, в отношении которой не разработан техрегла-
мент. «К сожалению, сейчас мы уже бьем по последст-
виям того, что такая норма отсутствует», — отметил Ва-
лерий Рязанский. Совет Федерации обратится в прави-
тельство с предложением до 1 января 2022 года разра-
ботать необходимые технические документы.

Также в пятницу сенаторы одобрили поправки об 
увеличении штрафов за продажу насвая и снюса. Их 
размер повышен в несколько раз, максимальное нака-
зание — 150 тысяч рублей, а в случае продажи несовер-
шеннолетнему — до 300 тысяч рублей. «Это одна из 
тем, которую вел Совет Федерации изначально. В 
прошлом году мы настаивали на запрете (продажи 
снюса и насвая. — Прим. «РГ»), правительство нас под-
держало», — напомнила спикер верхней палаты Вален-
тина Матвиенко. Этот закон вступит в силу сразу по-
сле официального опубликования.

В ходе финального заседания весенней сессии сена-
торы одобрили более 70 документов. Всего же с начала 
года было рассмотрено более 300 законов. Члены СФ 
внесли в Госдуму более 80 законопроектов, часть из 
которых уже принята. В осеннюю же сессию парламен-
тариев ждет большая работа по реализации положе-
ний обновленной Конституции. Предстоит подгото-
вить и принять порядка 100 законов. Сенаторы также 
помогут регионам привести нормативную базу в соот-
ветствие с требованиями Основного Закона.   

Продажа элект-
ронных сигарет 
и вейпов несовер-
шеннолетним 
запрещается

1

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Подводная лодка «Петропавловск-Камчатский» во время Главного военно-морского парада.

В торжественном смотре в аквато-
рии Невы принял участие ракетный 
катер «Димитровград».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Санкт-Петербурге в День ВМФ не ограничились парадом кораблей: 

в Кронштадте торжественно открыли Аллею героев российского фло-

та — скульптурную композицию, изображающую одиннадцать основных 

вех трехсотлетней истории. 

Так, образ героической эпохи Петра Первого, положившего начало рос-

сийскому флоту, — это, конечно, корабельный штурвал. Гений артилле-

рийского искусства адмирал Федор Ушаков разработал основы тактики 

морского маневренного боя, символ его времени — пушки и мортира. 

Адмиралы Фаддей Беллинсгаузен и Михаил Лазарев открыли Антаркти-

ду, их подвиг как нельзя лучше отражает якорь во льдах. 

Отдельная тематическая зона Аллеи посвящена Военно-морскому фло-

ту Российской Федерации на современном этапе развития.

Подготовила Евгения Цинклер (Кронштадт)

Тем временем

Президенты России и Украины по телефону подробно обсудили различ-

ные аспекты урегулирования внутриукраинского кризиса. Владимир 

Путин назвал постановление Верховной рады о проведении местных 

выборов в этом году противоречащим Минским соглашениям — оно 

ставит под угрозу перспективы урегулирования. Также президент РФ 

выразил серьезную озабоченность в связи с заявлениями высокопо-

ставленных украинских чиновников о неприемлемости ряда положе-

ний Минских соглашений и необходимости их пересмотра. Путин под-

черкнул, что позиция о безальтернативности минских договоренно-

стей, которая прозвучала от Владимира Зеленского в телефонном раз-

говоре, должна быть подтверждена реальными действиями Киева.
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ПУТЕШЕСТВИЯ 

Почем теперь 
отдых в Турции 
и зачем лететь 
в Танзанию

МОРЕ ЗОВЕТ

Евгений Гайва

Как только стало известно 
о возобновлении международ-
ных полетов, российские туро-
ператоры открыли бронирова-
ния зарубежных туров.

Согласно сообщению Роса-
виации, в первые открывшиеся 
страны (Турция, Великобрита-
ния и Танзания) будут летать 
и чартерные, и регулярные 
рейсы.

С 00.00 1 августа самолеты 
начнут летать из аэропортов 
Москвы, Московской области, 
Санкт-Петербурга и Ростова-
на-Дону в Лондон, Стамбул 
и Анкару, а также Занзибар. 
А с 10 августа возобновятся 
полеты на турецкие курорты 
Анталья, Даламан и Бодрум. 
Ограничения по максимально-
му числу принятых пассажи-
ров в сутки с российских аэро-
портов снимается, то есть ко-
личество регулярных и чартер-
ных рейсов из разрешенных 
аэропортов больше не ограни-
чено.

Продажи авиабилетов на 
регулярные рейсы в Великоб-
ританию и Турцию уже 
с 24 июля начали российские 
и зарубежные авиакомпании. 
Причем, по отзывам некото-
рых участников рынка, билеты 
в Стамбул на август уже пра-
ктически полностью раскупле-
ны. Стоят билеты с вылетом, 
например, 7—8 августа 
у Turkish Airlines и «Победы» 
около 10—15 тысяч рублей 
в одну сторону.

Стоимость билетов в Лон-
дон с вылетом 1 августа стар-
тует от 9,6 тысячи рублей 
у «Аэрофлота». Другие авиа-
компании пока получают раз-
решения на полеты по откры-
тым маршрутам. В авиакомпа-

нии Azur air сообщили, что воз-
обновят рейсы на турецкие ку-
рорты Анталья, Бодрум и Дала-
ман c 10 августа.

Билеты в Танзанию пока не 
продаются. Это экзотическое 
направление, самая большая 
страна в Восточной Африке. 
Туристам здесь доступны сра-
зу и пляжи с белоснежным пе-
ском, и джунгли. Кроме того, 
для российских туристов 
в Танзании действует облег-
ченный визовый режим. Но от-
дых в этой стране не относится 
к разряду доступных. В год 
страну посещает около 10 ты-
сяч россиян. Как сообщают 
в АТОР, чартерный рейс в Тан-
занию может поставить туро-
ператор «Библио-Глобус». 
Кстати, какие-то специальные 
прививки для поездки в эту 
страну в обязательном поряд-
ке не требуются. По желанию 
можно поставить прививку от 
желтой лихорадки. 

Зато туры на морские ку-
рорты Турции с 10 августа уже 
доступны, как говорится, в ас-
сортименте. В частности, от-
дых в Анталье с вылетом 10 ав-
густа от Coral Travel на двоих 
с размещением в отеле 3 зве-
зды обойдется в 51 тысячу ру-
блей. Anex Tour продает не-
дельные туры на середину ав-
густа на двоих по системе «все 
включено» от 60 тысяч рублей.

Компания TUI начала про-
давать туры на турецкие ку-
рорты уже 1 августа с переле-
том через Стамбул. Tez Tour 
также планирует открыть про-
дажи туров из Москвы и регио-
нов России как на чартерных, 
так и на регулярных рейсах. 
Недельный тур на август 
на двух взрослых и ребенка 
до 12 лет с авиаперелетом 
из Москвы, трансфером из аэ-
ропорта и обратно, а также раз-
мещением в отеле 4 звезды с пи-
танием по системе «все вклю-
чено» обойдется в 76 тысяч 
 рублей.  

С 10 августа возоб-
новятся полеты 
на турецкие 
курорты Анталья, 
Даламан и Бодрум. 
А вот билеты 
в Танзанию 
не продаются 
(для России 
это экзотическое 
и дорогое 
направление), 
но возможны 
чартерные рейсы

МЕДИЦИНА Частные 
клиники будут делать 
больше бесплатных 
операций 

От частного 
к общему 

Елена Манукиян

В этом году из 72 подавших заявки только 35 частных 
клиник допущены к оказанию высокотехнологичной 
медицинской помощи по госзаказу, в них запланирова-
но лечение 5300 пациентов, рассказала директор депар-
тамента организации медпомощи минздрава Екатерина 
Каракулина на «круглом столе» в Госдуме. Депутаты 
предложили смягчить критерии отбора. 

Они включают наличие коечного фонда для оказания 
медпомощи в круглосуточном режиме и квалифициро-
ванных сотрудников в штате с опытом соответствую-
щей работы не менее трех лет. Глава Комитета Госдумы 
по охране здоровья Дмитрий Морозов считает, что кри-
терии нужно еще раз пересмотреть: так, раньше обяза-
тельная госпитализация после некоторых операций со-
ставляла две недели, сейчас несколько часов, сами опе-
рации стали короче, поэтому дополнительные койки 
для пациентов в этих случаях стали не нужны. «Когда 
выделяется финансирование, нужно чтобы в качестве 
критерия был результат. Мы должны стать гибче», — под-
черкнул Морозов. 

Председатель ФОМС Елена Чернякова отметила уве-
личение количества частных клиник, оказывающих 
услуги в системе обязательного медицинского страхо-
вания: если в 2007 году их было всего 253, то в 2020 году 
на участие заявились 3309, в результате доля негосудар-
ственных медорганизаций в системе ОМС достигла 
36%. В этом году финансирование из фонда ОМС на них 
запланировано в размере 148,5 млрд рублей (8% расхо-
дов ФОМС). Чернякова подчеркнула, что еще в 2012 
году частные клиники были представлены в системе 
ОМС только в 14 регионах, сегодня — уже во всех регио-
нах за исключением Чукотки и Байконура.  

Разные войны?
Например, выступает 
за большую демокра-
тизацию и открытость 

нашей работы в рамках ассоци-
ации директоров институтов 
истории. И я это поддерживаю. 

Однако, согласитесь, мира 
даже среди историков СНГ, не 
говоря уже о дискуссиях с укра-
инцами или грузинами, нет. 
На прошлом онлайн-заседа-
нии ассоциации всех поразило 
заявление вашего коллеги из 
Молдавии, что заниматься 
пособием в Молдавии просто 
некому. Нет специалистов по 
истории войны… 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, существу-
ют определенные сложности 
с Молдавией. Дело в том, что 
там практически официально, 
по крайней мере на уровне ру-
ководства академии наук, заяв-
ляли, что Молдавия вообще не 
участвовала в Великой Отечест-
венной войне. А часть террито-
рии, которая была в составе 
СССР, как они пишут, «была ок-
купирована Советским Сою-
зом». Но эта точка зрения не 
в состоянии опровергнуть тот 
факт, что тысячи молдаван вме-
сте с другими гражданами на-
шей общей на тот момент стра-
ны победно воевали с нациз-
мом. И из опыта нашего сотруд-
ничества с молдавскими исто-
риками я уверен, что мы найдем 
приемлемую для всех формули-
ровку с учетом «нюансов». 

Вы считаете, что это воз-
можно? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Для меня лич-
но ценность работы с поиском 
общей позиции состоит в том, 
что мы уходим от устоявшихся 
старых подходов в описании 
истории войны: сколько было 
в одной республике героев, 
сколько в другой, кто в каких 
сражениях участвовал и т.д. 
Именно в таком пособии полез-
нее перейти от характеристик 
только военных действий к про-
блемам антропологического ха-
рактера. Скажем, «Человек на 
войне». Или «Война и общест-
во» по отношению к каждой ре-
спублике. На примере Белорус-
сии было бы интересно рассмо-
треть тему «Человек в парти-
занском движении» и «Человек 
в подполье». Почти не тронутый 
учебными пособиями пласт — 
отношение различных слоев об-
щества к войне: «Интеллиген-

ция и война», «Деятели культу-
ры и война». Если говорить 
о фронте, то почему бы не выде-
лить тему «Советское офицер-
ство». Какие были настроения 
офицеров, которые вернулись 
после освободительного похода 
в Европу? Это будет интересно 
всем республикам. Изучение та-
ких тем было бы полезно не 
только школьному учителю, но 
и ученым СНГ — как приглаше-
ние к диалогу. 

«Человек в подполье» — «Моло-
дая гвардия» и Краснодон... 
Контакты с украинскими 
коллегами у вас есть? 

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Мы хотим 
привлечь к обсуждению готовя-
щегося пособия коллег из стран, 
которые не участвуют в нашей 
работе в рамках СНГ. Я имею 
в виду прежде всего украинцев. 
Осторожно скажу, что контакты 
с Институтом истории Украины 
НАН в некоторой степени воз-
обновились. Мы вместе с Наци-
ональной академией наук сей-
час готовим издание одной из 
рукописей XVII века из наших 
архивов. Украинцы согласились 
издать ее у себя. Я думаю, что 
можно будет поставить перед 
ними вопрос и об участии в ра-
ботах, посвященных истории 
Великой Отечественной войны. 

А есть ли точки научного со-
прикосновения с прибалтий-
скими странами? Ведь дву-
сторонние комиссии истори-
ков прекратили свою работу. 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Найти кон-
сенсус здесь очень сложно. 
У прибалтов своя точка зрения 
на, как они говорят, «оккупа-
цию» их стран со стороны СССР 
в 1940 году. В 2020 году — 80 лет 
событию, которое накладывает 
отпечаток на позицию истори-
ков. В Литве, например, вообще 
отрицание «оккупации» может 
стать поводом даже для уголов-
ного преследования. Но все же 
я хочу предложить коллегам по 
российско-литовской комис-
сии, которая возобновляет ра-
боту, присоединиться к созда-
нию пособия. На конец августа 
намечен онлайн-«круглый 
стол» с литовскими историками 
по теме «Столетие договора 
Литвы с Советской Россией», 
почему бы не попробовать обсу-
дить тему участия граждан ре-
спублик Балтии в войне против 
нацизма. 

По мнению директора Ин-
ститута истории государст-
ва комитета науки минобр-
науки Казахстана Буркитбая 
Аягана, в новом учебном посо-
бии хорошо бы усилить тему 
вклада антигитлеровской ко-
алиции в победу. А чтобы рас-
ширить целевую аудиторию, 
нужно напечатать его на рус-
ском, английском и немецком 
языках. Какая аудитория, 
с вашей точки зрения, у этой 
книги? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Прежде всего 
страны СНГ. Но я думаю, что из-
дание на английском языке име-

ло бы большое общественное 
звучание. Мы смогли бы пока-
зать всему миру наши общие 
подходы к вопросам истории 
войны. В частности, к вкладу со-
юзников в Победу. Я вспоми-
наю, что еще совсем недавно 
российские историки очень 
плодотворно сотрудничали 
с американскими по тематике 
Второй мировой войны. Никто 
из заокеанских коллег тогда не 
отрицал решающего вклада Со-
ветского Союза в разгром на-
цизма. Единственное, что их 
беспокоило, чтобы мы не забы-
вали и их роли. Поэтому я за то, 
чтобы достойно представить ее 
в новом учебном пособии, как 
предлагают казахские и узбек-
ские историки. У нас годами об-
суждалось, какой процент от во-
енных расходов составлял ленд-
лиз. Недавно президент еще раз 
назвал эту цифру — 7 процентов. 
Ее никто не оспаривает. И об 
этом важно написать в общем 
пособии. 

Вообще, в последнее время 
я наблюдаю стремление наших 
коллег из разных стран СНГ 
расширить сотрудничество 
с историками государств — 
участников антигитлеровской 
коалиции, прежде всего из 
США, Англии, Франции. 

Благородно. Особенно на фоне 
твитов Белого дома, где в ка-
честве победителей упомина-
лись только Соединенные 
Штаты и Великобритания. 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, я удивил-
ся. Но все же направил письмо 
американским коллегам, пред-
лагая возобновить сотрудниче-
ство. В этом заинтересованы 
прежде всего мы и коллеги из 
США. В наших учебниках для 
средней школы по всеобщей 
истории рассказывается о дей-
ствиях союзных войск в Север-
ной Африке, о роли американо-
английских войск в освобожде-
нии Италии. И, конечно же, 
о втором фронте в Европе. Но 
я видел многие американские 
и европейские учебники. И там 
даже о Сталинградской битве 
ничего не говорится! 

Как вы оцениваете тему осо-
бого, отдельного вклада союз-
ных республик в Победу? Те-
зис «Победил советский на-
род» для некоторых истори-
ков, даже в Белоруссии, неоче-
виден. 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Такая тенден-
ция есть. Она связана с тем, что 
эти страны находятся в поисках 
своей национальной идентич-
ности и легитимизации своих 
государств. На этом фоне и про-
исходит гиперболизация своего 
значения в том или ином исто-
рическом событии. 

Но то, что Белоруссия и Укра-
ина внесли гораздо больший, чем 
другие республики, вклад в пар-
тизанское движение, неоспори-
мо. Все-таки основные военные 
действия происходили на терри-
тории этих республик. Они же 
понесли наибольшие потери 
мирного населения в результате 
оккупации. На этом и основаны 
некоторые особенности истори-
ческой памяти, присущие совре-
менным Белоруссии и Украине. 
С этим надо считаться. Но все же, 
с моей точки зрения, поиск своей 
национальной идентичности 
надо строить на позитиве. В том 
числе на сотрудничестве с други-
ми странами, а не за счет проти-
вопоставления им. Тема войны 
с таким глобальным врагом, как 
нацизм, — это неподходящий слу-
чай для педалирования своей 
исключительности. В этом будет 
главный смысл нашего учебного 
пособия. 

Теперь о немецких историках. 
Они в меру своих сил противо-
стоят политикам. Я имею 
в виду директора мюнхенского 
Института современной 
истории Андреаса Виршинга, 
который в соавторстве с ми-
нистром иностранных дел 
Германии Хайко Маасом опу-
бликовал в журнале «Шпи-
гель» статью к 75-летию 
окончания Второй мировой 
войны. Там было сказано: 
«Германия единственная не-
сет ответственность» 
за развязывание страшней-
шей бойни XX столетия… 
Есть у вас общие с немецкими 
коллегами проекты? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Андреас Вир-
шинг — сопредседатель россий-
ско-немецкой комиссии исто-
риков. В январе 2021 года жду 
его приезда в Москву. Начнем 
готовить сборник документов 
по истории XX века, в том числе 
по истории возникновения 
и хода Второй мировой войны. 
Это будет приложение к трем 
томам российско-германского 
учебного пособия, которые мы 
презентовали не так давно.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Россия возобновляет международное
авиасообщение с 1 августа

Идем на взлет

Владимир Кузьмин

С 
1 августа Россия ча-
стично восстанавли-
вает международные 
пассажирские авиа-
перелеты. Пока регу-
лярными и чартер-
ными рейсами мож-
но будет отправить-
ся в три страны — 

Турцию,  Великобританию 
и Танзанию. Но переговоры 
о взаимном возобновлении по-
летов ведутся с несколькими де-
сятками государств.

Закрывать авиасообщение 
правительство страны начало 
еще в феврале, и по мере распро-
странения коронавирусной ин-
фекции в мире перечень направ-
лений, попадавших в запретный 
список, расширялся. С 27 марта 
российские аэропорты переста-
ли принимать и отправлять все 
международные рейсы,  за 
исключением специальных вы-
возных, которыми возвращают-
ся застрявшие за границей гра-
ждане. И вот после четырех ме-
сяцев простоя авиакомпании 
могут снова планировать гра-

фик полетов в другие страны, го-
товить самолеты и экипажи. 
Пока что, правда, по довольно 
скромному списку маршрутов.

Кабинетом министров при-
нято решение о возобновлении 
международных полетов. «С 
1 августа рейсы будут выпол-
няться из аэропортов Москвы, 
Московской области, Санкт-Пе-
тербурга и Ростова-на-Дону», — 
сообщил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин на заседании 
правительства. Для этих горо-
дов отменяются ограничения на 
количество прилетающих: 
500 человек в сутки — в Москов-
ский транспортный узел и 200 — 
в регионы.

В правительстве руководст-
вовались эпидемиологической 
обстановкой, показателями за-

болеваемости и принципами вза-
имности. «Это 40 новых случаев 
коронавирусной инфекции в те-
чение 14 дней на 100 тысяч насе-
ления страны, это не более одно-
го процента также за 14 дней су-
точного прироста новых случаев 
и это не более единицы — коэф-
фициент распространения но-
вой коронавирусной инфекции 
за семь дней», — пояснила вице-
премьер Татьяна Голикова. Всем 
критериям, включая взаим-
ность, на сегодняшний день отве-
чают три страны.

Возобновляются  рейсы 
в Лондон. «Но для всех тех, кто 
прилетает в Великобританию, 
согласно требованиям этой 
страны, требуется 14-дневный 
карантин», — подчеркнула за-
мпред правительства.

Два других направления осо-
бенно порадуют нашего тури-
ста. Уже в августе можно поле-
теть в экзотическую Танзанию 
на Занзибар, но куда больше 
россиян заинтересует возмож-
ность вновь отдохнуть на турец-
ком побережье. Сначала откро-
ются перелеты в Анкару и Стам-
бул, а с 10 августа — в курортные 
Анталью, Бодрум и Даламан.

Отвечая взаимностью на вза-
имность, российские консуль-
ства в Великобритании, Турции 
и Танзании приступают к офор-
млению виз для граждан этих 
стран и других лиц, имеющих 
основания для постоянного 
проживания в них. Но посколь-
ку коронавирус никуда не исчез 
и ситуация в мире остается на-
пряженной, власти установили 
для них одно требование — 
за 72 часа до вылета необходи-
мо сдать тест на COVID-19, и он 
должен быть отрицательным. 
Без такого документа авиа-
компании могут не допустить 
на борт.

Н а ш и м  г р а ж да н а м  п р и 
обратных перелетах тоже необ-
ходимо учитывать ряд правил. 

При регистрации на рейс они 
должны заполнить специаль-
ную форму на портале Госуслуг, 
а после возвращения в течение 
трех дней сдать тест на корона-
вирус и загрузить результат на 
портал. Если есть возможность 
и желание пройти тестирование 
на территории другой страны, 
то сделать это нужно за 72 часа 
до полета в Россию, рассказала 
Татьяна Голикова. «Наши гра-
ждане должны очень внима-
тельно относиться к своему здо-
ровью, по-прежнему соблюдать 
ограничения с точки зрения об-
щения», — призвала она согра-
ждан, добавив, что это делается 
исключительно во благо здоро-
вья россиян.

Дальнейшее расширение 
 географии полетов зависит 
от множества факторов. Диалог 
с другими государствами идет, 
сообщил министр транспорта 
Евгений Дитрих: «Сейчас у нас 
в работе порядка 30 стран, с ко-
торыми авиационные власти 
ведут переговоры».  

В кабмине объяснили, что руководст-
вовались показателями заболе-
ваемости и принципами взаимности.

А К Ц Е Н Т

Рейсы будут выполняться из аэропортов 
Москвы, Московской области,
Санкт-Петербурга и Ростова-на-Дону

1

Александр Чубарьян: «Найти консенсус сложно, но тема войны с нацизмом — 
неподходящий случай для педалирования своей исключительности». 

РЕШЕНИЕ ВТО поддержала 
Россию в многолетнем 
споре с Евросоюзом

Защитная 
реакция

Игорь Зубков

Третейская группа Всемирной торговой организации 
(ВТО) вынесла решение по продолжавшемуся три деся-
тилетия спору России с Европейским союзом по энерго-
корректировкам. Это наиболее важное для России дело 
среди других споров на площадке ВТО, связанное с под-
тверждением рыночного статуса российской экономи-
ки, который ЕС и США предоставили в 2002 году, а сей-
час пытаются дезавуировать.

Применение методики энергокорректировок приве-
ло к введению дискриминационных антидемпинговых 
пошлин против российского нитрата аммония и других 
товаров, нашим экспортерам был нанесен существен-
ный ущерб. «Третейская группа удовлетворила ключе-
вые претензии России», — отметил глава минэкономраз-
вития Максим Решетников.

Арбитры призна-
ли противоречащей 
правилам ВТО пра-
ктику ЕС, в соответ-
ствии с которой в ан-
тидемпинговых рас-
следованиях не при-
нимаются во внима-
ние издержки рос-
сийских предприя-
тий на приобрете-
ние сырья. Такой 
подход ЕС стал при-
менять еще в отношении советского экспорта. Он осно-
ван на предположении о якобы нерыночном характере 
ценообразования в России, в частности на газ.

Рыночный статус российской экономики, а также вы-
текающий из этого запрет на «суррогатные энергокор-
ректировки» при антидемпинговых расследованиях не 
только защищает отечественные компании на внешних 
рынках от дискриминации, но и создает благоприятные 
условия для полноценного участия России в многосто-
ронней торговой системе, говорит ведущий научный со-
трудник РАНХиГС Александр Пахомов.

Как отмечает минэкономразвития, помимо призна-
ния противоречащей нормам ВТО самой методики рас-
следований ЕС, третейская группа согласилась с пози-
цией РФ по конкретным экспортным кейсам. В частно-
сти, группа указала, что продление действия меры в от-
ношении сварных труб с использованием энергокоррек-
тировок также не соответствует обязательствам ЕС 
в рамках ВТО. Было признано, что у ЕС не было основа-
ний начинать пересмотр меры в отношении нитрата ам-
мония и, следовательно, продлевать ее действие.

Вместе с тем антидемпинговые правила ЕС как тако-
вые в этом кейсе оспорить не удалось, и это, видимо, все 
же не окончательная точка в этом многолетнем споре, 
полагает Пахомов. На площадке ВТО он тянулся семь лет. 
В 2018 году Россия выиграла аналогичный спор с Украи-
ной (скопировавшей европейскую практику), и это во 
многом предопределило победу в споре с ЕС.

Решетников рассчитывает, что ЕС добросовестно 
и оперативно исполнит решение ВТО. «Это позволит су-
щественно улучшить условия доступа российских това-
ров на рынок ЕС, устранив «историческую» дискрими-
нацию российских производителей при проведении ан-
тидемпинговых расследований ЕС», — сказал министр.

Однако у ЕС есть право подать апелляцию до 28 авгу-
ста. Тогда окончательного решения придется ждать дол-
го — работа Апелляционного органа ВТО заморожена из-
за позиции США. Применительно к спорам ВТО с апреля 
действует временный Апелляционный орган на базе со-
глашения MPIA; к нему присоединились 19 участников, 
включая ЕС, Канаду, Китай, Бразилию и даже Украину. 
Россия не является участником этого механизма, с пози-
цией по поводу того, как преодолеть паралич Апелляци-
онного органа, правительство не определилось.

Пахомов также обращает внимание, что ЕС (как США 
и ряд других стран) в ближайшее время может пересмо-
треть критерии «рыночного статуса», а также ввести 
правила поведения компаний с госучастием. Эти меры 
направлены против экспансии китайских госкорпора-
ций, но вполне могут быть в перспективе применимы 
и в отношении России, и к этим новым угрозам заранее 
следует отнестись внимательно, предупреждает Пахо-
мов. Так, российские госкомпании могут не вполне соот-
ветствовать потенциальным критериям и требованиям 
со стороны ключевых игроков многосторонней торго-
вой системы.  

Теперь ЕС должен 
пересмотреть 
антидемпинговые 
пошлины на рос-
сийские товары
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КОШЕЛЕК Торговый оборот 
в Подмосковье превысил 
докарантинный уровень 

Ушли 
за товаром

Ирина Рыбникова 

Жители Подмосковья, истосковавшиеся за время ка-
рантина по походам в непродовольственные магазины, 
кафе и салоны красоты, за неделю после открытия тор-
говых объектов не только подняли оборот потреби-
тельского рынка области на докарантинный уровень, 
но и превысили его на 13%.

Как сообщил губернатор Московской области Анд-
рей Воробьев, обычный недельный оборот потреби-
тельского рынка до введения коронавирусных ограни-
чений в регионе составлял 58,9 миллиарда рублей. 
Когда пандемия закрыла торговые точки, оборот упал 
до 34—35 миллиардов. А в первую неделю после снятия 
ограничений с непродовольственной торговли он со-
ставил 66,5 миллиарда рублей. Наибольший рост пока-
зывают предприятия общепита, парикмахерские и са-
лоны красоты.  

По словам губернатора, единственный сегмент по-
требительского рынка, который пока так и не вышел 
на докарантинный уровень, — это торговля автомоби-
лями. «Автосегмент продолжает уступать примерно 
26% прежнему недельному обороту», — отметил Воро-
бьев, добавив, что в денежном выражении это состав-
ляет 3,2 миллиарда рублей.  

НАЦПРОЕКТ Федеральные 
деньги на умные 
транспортные системы 
получили 22 региона

Светофоры 
наберутся ума

Евгений Гайва

Управлять движением на дорогах в автоматическом 
режиме будут светофоры, камеры наблюдения, метео-
станции, информационные табло, объединенные в ин-
теллектуальную транспортную систему (ИТС). Деньги 
на внедрение таких умных комплексов в 2020 году по-
лучат 22 региона, сообщил Росавтодор. В рамках нац-
проекта «Безопасные и качественные автодороги» на 
этот год выделено 3,3 млрд рублей. 

ИТС должны минимизировать влияние ошибок, 
совершаемых водителями, привести к снижению ава-
рийности и загруженности дорог. Ранее министр 
транспорта Евгений Дитрих отмечал, что транспорт 
нуждается в самых современных цифровых техноло-
гиях, чтобы обеспечивать возрастающие объемы пе-
ревозок пассажиров и грузов, доступность и качество 
услуг. 

Однако ИТС довольно дорогие, говорит руководи-
тель рабочей группы ОНФ «Защита прав автомобили-
стов» Петр Шкуматов. Например, в Москве внедрение 
умной системы только на начальном этапе обошлось в 
16 млрд рублей. Но зато скорость движения выросла 
на 15%. Чтобы добиться такого же эффекта без ИТС, 
потребовалось бы построить дополнительно 800 км 
дорог, что кратно дороже. 

Из 56 поступивших проектов отобрано 27 заявок. 
Финансирование получат Архангельская, Белгород-
ская, Волгоградская, Вологодская, Ивановская, Кеме-
ровская, Курская, Орловская, Ростовская, Рязанская, 
Самарская, Саратовская, Свердловская и Тульская об-
ласти, республики Татарстан, Бурятия, Дагестан, Яку-
тия. Также в списке Алтайский, Краснодарский, Став-
ропольский края и Ханты-Мансийский АО.  

ПРАВО Прокуроры оградят бизнес от лишних проверок

Контрольная закупка

СОЦПОДДЕРЖКА Сколько стоит победить нищету в России

Минимум по бедности
Алексей Дуэль 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин, 
представляя в Гос-
думе ежегодный от-
чет правительства, 
объявил борьбу с 
бедностью приори-
тетной задачей пра-
вительства. Прео-

долению бедности посвящено 
множество исследований. О 
том, что думают об этом явле-
нии ученые, «РГ» попросила 
рассказать ведущего научного 
сотрудника Института социаль-
ного анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС Елену Гришину. 

Сколько надо денег, чтобы со-
кратить бедность вдвое? 

ЕЛЕНА ГРИШИНА: Эта сумма сильно 
зависит от того, насколько в ре-
зультате кризиса увеличился 
дефицит доходов бедного насе-
ления (это сумма, которую надо 
доплатить бедным, чтобы под-
нять их до прожиточного мини-
мума). По данным Росстата, в 
2019 году дефицит доходов был 
721,6 млрд рублей. Сыграет 
роль и скорость восстановле-
ния экономики, темп роста зар-
плат. Многое зависит от вы-
бранных инструментов поддер-
жки — будут ли это адресные по-
собия для малоимущих или 
массовые выплаты, какие дава-
ли на детей до 16 лет. В любом 
случае на первом этапе на до-
полнительную социальную 
поддержку населения, скорее 
всего, потребуется не менее 300 
млрд рублей в год. 

Что такое бедность с точки 
зрения экономиста? 

ЕЛЕНА ГРИШИНА: Это состояние, 
когда у человека нет возможно-
сти обеспечить себя минималь-
ным уровнем потребления. 
Этот минимальный уровень мо-
жет быть самым разным, ка-
ждая страна определяет свой 
уровень. В России он равен ве-
личине прожиточного миниму-
ма — в 2019 году это было 10 890 
рублей в месяц в целом по Рос-
сии. Всемирный банк использу-
ет разные границы бедности, 
для их определения он пересчи-
тывает цены по паритету поку-
пательной способности в ценах 
2011 года. Есть крайняя бед-
ность или нищета, при которой 
человек в день тратит не боль-
ше 1,9 доллара, то есть порядка 
90 рублей в день или 2,8 тысячи 
рублей в месяц, если пересчи-
тывать по методике Всемирно-
го банка. Такая бедность харак-
терна, например, для некото-
рых африканских стран. Другая 
граница бедности — ежеднев-
ные расходы в пределах 5,5 дол-

лара (чуть больше 260 рублей). 
Тут месячная сумма получается 
8 тысяч рублей. Доля людей в 
России, которые живут меньше 
чем на 8 тыс. рублей в месяц, по 
данным Всемирного банка, пре-
вышает 2% (а, например, во 
Франции и Германии таких лю-
дей почти нет). В Западной Ев-
ропе используют комбиниро-
ванный показатель для опреде-
ления бедности. С одной сторо-
ны, бедными считаются люди, 
чей доход не более 60% от меди-
анного дохода жителей своей 
страны. С другой — в качестве 
бедных также рассматривают-
ся люди, которые не могут ку-
пить, например, стиральную 
машину, телевизор, даже авто-
мобиль, съездить отдохнуть в 
отпуск — всего таких пунктов 
девять. 

Что получается, если приме-
нить такой медианный пока-
затель к России? 

ЕЛЕНА ГРИШИНА: В прошлом году, 
по данным Росстата, медиан-
ный доход в России был 26 365 
рублей. Этот показатель отли-
чается от среднего дохода, он 
иначе рассчитывается. Тогда 

планка 60% от медианного 
уровня составляла 15,8 тыс. ру-
блей. На эти деньги жили 25,1% 
россиян. 

Есть ли закономерность из-
менения уровня бедности и 
ВВП? 

ЕЛЕНА ГРИШИНА: Четкой корреля-
ции нет. Но если ВВП растет, то 
уровень бедности обычно сни-
жается. Так было в 2000-х годах. 
В начале века этот показатель 
составлял 29%, затем на фоне 
экономического роста к 2007 
году опустился до 13,3% . В пер-
вом квартале этого года бедных 
было 12,6% по сравнению с 
14,3% в том же периоде 2019 
года. До начала пандемии дохо-
ды у людей понемногу росли, 
прожиточный минимум остал-
ся практически на том же уров-
не, поэтому ситуация улучша-
лась. 

Чем бедность опасна для не-
бедных людей экономики и 
экономики в целом? 

ЕЛЕНА ГРИШИНА: Бедный человек 
меньше тратит, соответственно, 
с о к р а щ а етс я  с о в о к у п н ы й 
спрос. Кроме того, он хуже пи-
тается, не может оплатить лече-
ние, купить лекарства, потра-
тить деньги на дополнительное 
профобразование. Из-за этого 
может снижаться его произво-
дительность труда. Кроме того, 
дети из бедных семей имеют бо-
лее высокий риск неуспешно-
сти в жизни. Речь может идти 
как о попадании в криминаль-
ную среду, так и об уменьшении 
карьерных перспектив по срав-
нению с детьми из более благо-
получных семей или проблемах 
со здоровьем из-за скудного пи-
тания. Из-за этого возникают 
долговременные негативные 
последствия для экономики. 

При этом сами по себе дети — 
один из факторов возникнове-
ния бедности: с рождением ма-
лыша потребности семьи возра-
стают, а доход — нет. Семьям не-
обходима помощь от государст-
ва, тем более при проведении 
демографической политики, на-
целенной на увеличение рожда-
емости. 

Российские бедные получают 
достаточную помощь от го-
сударства? 

ЕЛЕНА ГРИШИНА: Тут очень тонкий 
момент. Думаю, если бы у нас 
прожиточный минимум удвои-
ли, многим стало бы гораздо ра-
достнее жить. Ведь от этого по-
казателя зависят пособия, над-
бавки, доплаты… Но сущест-
венно увеличилась бы нагрузка 
на бюджет. Поэтому государст-
во выдерживает баланс, помо-
гая людям в меру своих сил и 

возможностей. Сейчас были 
очень своевременные выплаты 
на детей, пособия. Работает 
перспективная программа со-
циальных контрактов, позволя-
ющих людям с помощью госу-
дарства решить жизненные 
сложности, из-за которых они 
не могут встать на ноги. К ней 
хорошо бы еще добавить разви-
тие инфраструктуры, создание 
новых рабочих мест, чтобы че-
ловек, допустим, освоив по соц-
контракту новую профессию, 
мог найти по ней работу с при-
личным окладом рядом с до-
мом. Кроме того, возможно, 
стоит ввести для нуждающихся 
минимальный гарантирован-
ный доход. Если доход семьи 
или человека недотягивает до 
установленной суммы, разницу 
могло бы компенсировать госу-
дарство. Такая схема намного 
дешевле абсолютного базового 
дохода, зато она работает то-
чечно, помогая тем, кому дейст-
вительно нужна помощь.  

Возможно ли полностью 
устранить бедность как яв-
ление? 

ЕЛЕНА ГРИШИНА: Вряд ли. Есть раз-
ные ситуации, есть маргиналы. 
Довольно значительная часть 
бедствующих боится обращать-
ся за помощью. «Мы не пойдем в 
соцзащиту, а то вдруг опека от-
берет у нас детей», — рассужда-
ют они. Кому-то трудно собрать 
документы, у кого-то серый или 
черный заработок… 

Президент поставил цель со-
кратить бедность вдвое к 
2030 году. Это реально? 

Е Л Е Н А  Г Р И Ш И Н А : Если все будет 
идти благополучно и никакой 
новой коронавирусной напасти 
не случится, думаю, все дости-
жимо. Тут, правда, есть опа-
сность арифметической побе-
ды: ведь бедность — понятие 
условное, если придерживать 
рост величины прожиточного 
минимума, то показатели изме-
нятся в лучшую сторону, а про-
блема останется. Единственный 
способ преодоления бедности — 
повышение доходов граждан, в 
первую очередь трудовых. Бу-
дет развиваться экономика, по-
явятся новые хорошо оплачива-
емые рабочие места, расширят-
ся возможности для трудоу-
стройства — и бедных станет 
меньше. А адресная социальная 
поддержка для нуждающихся 
позволит помочь и тем, кто не 
сможет выкарабкаться само-
стоятельно.  

Когда романсы поют финансы, 
очень важно правильно настроить 
инструменты.

А К Ц Е Н Т

Для поддержки бедных потребуется 
не менее 300 млрд рублей в год

Умные комплексы увеличат пропускную способность дорог.

Иван Егоров

В 
России со следующего 
года начнет действовать 
новый закон, который зна-

чительно упростит жизнь пред-
принимателей и снимет необо-
снованное и излишнее давление 
на бизнес в виде всевозможных 
проверок. 

В дополнение к традицион-
ным проверкам и контрольным 
закупкам вводятся такие фор-
маты общения инспектора и 
бизнесмена, как мониторинго-
вая  закупка,  выборочный 
контроль, инспекционный ви-
зит, рейд. При этом главным за-
щитником бизнесменов стано-
вится прокуратура — все про-
верки будут проходить только с 
согласия прокурора и под его 
контролем. 

Кроме того, как рассказал в 
интервью корреспонденту «РГ» 
начальник управления по над-
зору за соблюдением прав пред-
принимателей Генпрокуратуры 
Артем Кононенко, после приня-
тия закона вся система контр-
ольно-надзорной деятельности 
России будет базироваться на 
риск-ориентированном подхо-
де. Согласно ему, будут введено 

шесть категорий риска возмож-
ного причинения вреда — от низ-
кого до чрезвычайно высокого. 
И, например, при категории 
низкого риска проверки такого 
объекта могут не проводиться 
несколько лет. 

Новый закон «О государст-
венном контроле (надзоре) и 
муниципальном контроле в 
Российской Федерации» был ут-
вержден депутатами Госдумы, а 
потом и Советом Федерации. Он 
придет на смену действующему 
еще с 2008 года, известному как 
294-й закон «О защите прав 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей». 
Кстати, одним из активных раз-
работчиков нового законопро-
екта выступила именно Генпро-
куратура. Как рассказал Артем 
Кононенко, по поручению гла-
вы государства соответствую-
щие законодательные предло-
жения были разработаны Ген-
прокуратурой еще в 2016 году. 
Однако по итогам согласитель-
ных процедур в правительстве и 
администрации президента 
было решено применить их уже 
в новом законе о госконтроле.

«С началом пандемии коро-
навируса для снижения админи-

стративного давления на бизнес 
правительство временно упол-
номочило прокуроров согласо-
вывать все выездные и докумен-
тарные проверки контролирую-
щих органов, что позволило 
только за один квартал этого 
года пресечь свыше 7 тысяч не-
законных мероприятий по 
контролю в отношении хозяйст-
вующих субъектов», — расска-
зал Кононенко. 

По его словам, успешная реа-
лизация прокурорами этих 
функций стала решающим до-
водом в пользу законодательно-
го распространения данного 
правового института на всю но-
вую систему контрольно-над-
зорной деятельности.

Кроме того, принятый закон 
сохраняет и положительно за-

рекомендовавшую себя проце-
дуру согласования прокурора-
ми планов проведения контр-
ольно-надзорных мероприятий. 
При этом главным их итогом 
должно стать не наказание биз-
неса, а профилактика наруше-
ний в виде рекомендаций, кон-
сультирования и информирова-
ния.

«Стоит отметить, что за пе-
риод действия 294-го закона 
при формировании ежегодных 
сводных планов проведения 
плановых проверок юридиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей прокурора-
ми рассмотрены предложения 
контролеров о проведении свы-
ше 9,5 млн проверочных меро-
приятий. Почти половина из 
них — свыше 4 млн — отклонена 

ввиду несоответствия требова-
ниям закона», — сообщил Коно-
ненко. 

Если говорить о ежегодных 
цифрах, то в целом по стране в 
плановом порядке проводится 
около 400 тысяч проверок биз-
неса и еще 70—80 тысяч прохо-
дит внепланово.

Согласно новому закону, 
значительно расширяется и 
функционал Единого реестра 
проверок, оператором которого 
остается Генпрокуратура. Эта 
государственная информсисте-
ма не только сменит свое назва-
ние на «Единый реестр контр-
ольно-надзорных мероприя-
тий» — ей также предстоит и глу-
бокая модернизация. В частно-
сти, в новом реестре будут акку-
мулироваться данные обо всех 
проверочных действиях, про-
филактических и других меро-
приятиях, а также решениях 
контрольно-надзорных орга-
нов. В настоящее время в Еди-
ный реестр попадают сведения 
только о проверках и контроль-
ных закупках.

Как особо подчеркнул пред-
ставитель Генпрокуратуры, 
принципиальный характер но-
сит установленный законом за-

прет на проведение любого 
контрольно-надзорного меро-
приятия без предварительного 
размещения в реестре сведений 
о нем. «Несоблюдение этого 
требования теперь чревато ан-
нулированием результатов всей 
работы контролера», — сообщил 
Кононенко. 

Кроме того, законопроект 
предполагает отказ от бумажно-
го документооборота при согла-
совании внеплановых меропри-
ятий по контролю, формирова-
нии планов контрольно-надзор-
ной деятельности и использова-
нии реестра для цифровизации 
этих процедур.

По словам Артема Кононен-
ко, закон вступит в силу 1 июля 
2021-го, а до этого момента Ген-
прокуратуре и нижестоящим 
прокурорам предстоит прове-
сти большую организационно-
методическую работу в рамках 
подготовки к реализации новых 
полномочий по защите бизнеса. 
Если говорить об ожиданиях 
бизнес-сообщества, то оно уже 
сейчас в целом оценивает меха-
низм прокурорского надзора 
как надежную защиту бизнеса 
от необоснованных прове-
рок.  

ПОЧЕМУ В МИРЕ СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ РАБОТАЮЩИХ БЕДНЫХ

Михаил Пушкин, главный специалист 
по вопросам занятости Бюро 
Международной организации труда 
в Москве: 
— Россия реализует обширную и многоплано-

вую общенациональную антикризисную про-

грамму, которая позволяет смягчать негатив-

ные последствия пандемии для уровня жизни 

граждан. 

За последний год, согласно докладу, подготов-

ленному Аналитическим центром при прави-

тельстве РФ для представления в ООН, уда-

лось вывести из бедности около 500 тыс. че-

ловек, а также достичь по основным показате-

лям поставленной цели — ликвидировать край-

нюю нищету. В этом помогли принятые меры 

по повышению уровня доходов населения, 

включая индексацию пенсий, рост минималь-

ной заработной платы, пособий по безработи-

це, пособий для семей с детьми, при потере 

кормильца, меры по поддержке предпринима-

тельства и созданию более благоприятных ус-

ловий для самозанятых. Отдельно стоит ска-

зать о феномене бедности работающих. В 

основном он имеет место в развивающихся 

странах. По данным МОТ, в 2018 году 13% ра-

ботников относились к категории бедных с до-

ходом менее 3,1 доллара в день, а 8% — крайне 

бедных с доходом менее 1,9 доллара в день. В 

последние два десятилетия достигнут боль-

шой прогресс в преодолении бедности во 

всем мире (в 2000 году крайне бедные состав-

ляли 26% от всех работников в мире), но пан-

демия вносит существенные коррективы, ни-

велируя достижения и приводя к ухудшению 

положения наиболее уязвимых групп, включая 

бедных и работающих бедных. Ожидается 

рост неравенства, снижение уровня доходов 

на фоне отрицательного экономического ро-

ста. Факторы, способствующие бедности ра-

ботников, — низкий уровень заработной пла-

ты, отсутствие или низкий уровень социаль-

ной защиты и защиты от профессиональных 

заболеваний, недостойные условия труда, от-

сутствие возможности получить профессио-

нальные навыки или переобучиться, слабость 

механизмов, защищающих от кризисных явле-

ний. Среди мер преодоления бедности среди 

работников — продвижение принципов дос-

тойного труда со всеми его атрибутами и пара-

метрами. Особое внимание — молодежи и не-

формально занятым, эти группы имеют в це-

лом больше шансов оказаться среди работаю-

щих бедных. 
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Мониторинговые закупки, выборочный 
контроль, инспекционные визиты, 
рейды также будут проводиться только 
с согласия прокурора

КАК ВНЕДРЯЮТСЯ УМНЫЕ СИСТЕМЫ

Свердловская область из федерального бюджета в рамках 

нацпроекта получит в 2020 году 330 миллионов рублей, 

рассказал заместитель министра транспорта и дорожного 

хозяйства области Денис Чегаев. В Екатеринбурге автома-

тизированная система управления дорожным движением 

работает уже несколько лет: к ней подключено 630 свето-

форов — система следит за их техническим состоянием и 

переключает в зависимости от интенсивности транспор-

тного потока. В этом году город планирует обновить и вне-

дрить еще несколько подсистем. Например, подсистему об-

наружения дорожно-транспортных происшествий и чрез-

вычайных ситуаций, мониторинга параметров транспортно-

го потока. В Нижнем Тагиле работа только начинается. В 

первую очередь здесь создадут центр обработки данных и 

систему управления светофорами. В планах — покупка про-

граммного обеспечения для автоматизированной системы 

управления дорожным движением и установка модемов. 

Региональные власти ожидают, что ИТС уменьшат пробки, 

сократят количество аварий, увеличат скорость реагирова-

ния на чрезвычайные ситуации. 

В Ставропольском крае будут созданы порядка 22 разных 

подсистем. Семь из них решили поставить на региональные 

дороги. Они будут предназначены для метеомониторинга, 

мониторинга параметров транспортных потоков. Осталь-

ные 15 разместятся в региональной столичной агломера-

ции — в Ставрополе, Невинномысске и Михайловске. Пла-

нируется создать подсистему контроля соблюдения ПДД и 

контроля транспорта, мониторинга состояния дороги. 

«Функционирование интеллектуальной транспортной си-

стемы предполагает создание единой платформы управле-

ния. Благодаря ей станет возможным снизить количество 

аварийно-опасных участков на автодорогах, уменьшить ко-

личество погибших в дорожно-транспортных происшестви-

ях, постепенно устранить загруженность дорог», — отметил 

министр дорожного хозяйства и транспорта Ставрополь-

ского края Евгений Штепа. В этом году система будет полно-

стью спроектирована, а внедрять ее начнут в 2021 или 2022 

году, когда поступят федеральные средства.

Подготовили Михаил Сухарев, Ольга Штейн
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ПАМЯТЬ В парке «Патриот»  
открыли памятник  
Василию Маргелову

Аллея 
дяди Васи

Юрий Гаврилов

В Подмосковье  теперь есть памятник легендарному ге-
нералу-десантнику Василию Маргелову.  

«В парке «Патриот» состоялось торжественное от-
крытие памятника командующему ВДВ генералу ар-
мии Василию Маргелову и сквера Воздушно-десан-
тных войск «Аллея дяди Васи», — сообщило Миноборо-
ны РФ. Для тех, кто не в курсе: фронтовика и создателя 
нашей крылатой пехоты Маргелова в десантных вой-
сках уважительно именовали «батей». А аббревиатуру 
ВДВ негласно «расшифровывали» как «войска дяди 
Васи». Отсюда — и название аллеи. 

На ее открытие приехали ветераны ВДВ, представи-
тели власти и общественных организаций. Руководст-
во армейского ведомства представлял замминистра 
обороны Юнус-Бек Евкуров, между прочим, професси-
ональный десантник. В церемонии также участвовал 
командующий ВДВ Андрей Сердюков.

В честь 90-й го-
довщины образова-
ния ВДВ в подмо-
сковном парке по-
садили девяносто  
кедров. «Мероприя-
тие проходит в рам-
ках совместной во-
енно-патриотиче-
ской акции оргко-
митета проекта 
«Кедры Великой 
Победы» и Минобо-
роны России «1945 
кедров Великой По-
беды», — говорится в сообщении военного ведомства. 

Напомним, что в августе 2018 года, в канун Дня Воз-
душно-десантных войск, министр обороны РФ Сергей 
Шойгу открыл в Москве памятник легендарному ко-
мандующему ВДВ генералу армии Василию Филиппо-
вичу Маргелову. Трехметровый гранитный монумент, 
увенчанный бронзовой скульптурой военачальника, 
был установлен на улице Поликарпова неподалеку от 
станции метро «Беговая». Место выбрали не случай-
но — этот столичный район традиционно считается 
«военным»:  здесь располагается немало армейских 
учреждений и предприятий оборонки. 

Тот памятник прославленному генералу-фронтови-
ку создали в Студии военных художников им. М.Б. Гре-
кова по авторскому архитектурно-художественному 
решению Алексея Чебаненко. 

Улица Маргелова есть в Москве и Витебске, Омске и 
Пскове, Улан-Удэ и Западной Лице. Его имя носит воен-
ное училище ВДВ в Рязани и Нижегородский кадетский 
корпус.  Да что там улицы!  Все десантники России счи-
тают себя воспитанниками Маргелова. Легендарный 
командующий действительно относился к своим под-
чиненным, как отец родной. Был суровым и требова-
тельным, но никому не позволял обижать родную кры-
латую пехоту». Исторический факт: во время первого 
десантирования с самолета боевой машины с экипа-
жем внутри Маргелов посадил туда сына.  

СЛЕДСТВИЕ В СКР 
рассказали о новых 
уголовных делах против 
тех, кто вставляет имена 
преступников в списки 
«Бессмертного полка»

Вычислить 
и наказать

Наталья Козлова 

Следственный комитет объявил о том, что ведомство 
разыскало еще несколько граждан, пытавшихся сде-
лать больно миллионам семей, у которых во время Ве-
ликой Отечественной погибли родные. Эти люди раз-
мещали на сайте «Бессмертного полка» главарей фа-
шистов и предателей Родины. 

Напомним, что СК, когда начал заниматься пои-
ском таких граждан, выяснил, что много подобных 
размещений зафиксировано было из-за границы — из 
Украины и Эстонии. Но были и российские адреса. По 
ним и начали работать.

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель СКР Светлана Петренко:

«Главное следст-
венное управление 
СК совместно с опе-
ративными служба-
ми МВД продолжа-
ет выявлять лиц, 
разместивших в от-
крытом доступе на 
сайте движения 
«Бессмертный полк 
онлайн» в интерне-
те во время прове-
дения акции, на-
правленной на со-
хранение и увекове-
чивание памяти о поколении Великой Отечественной 
войны и ее участниках, боровшихся с фашистской Гер-
манией, фотографии лидеров Третьего рейха и преда-
телей Родины».

Подобные действия, по мнению Петренко, «пресле-
дуют цель одобрения преступлений нацистского режи-
ма, установленных приговором Международного во-
енного трибунала в Нюрнберге».

Cледствием установлено, что житель Кемерова 
Дмитрий Бородаенко не позднее 6 мая 2020 года с це-
лью одобрения преступлений, определенных Между-
народным военным трибуналом в Нюрнберге, разме-
стил в открытом доступе на сайте «Банк памяти» фо-
тографию Адольфа Гитлера для трансляции на сайте 
«Бессмертный полк России».

Кроме того, не позднее 2 мая Максим Гусев из Пер-
ми, преследуя те же цели, разместил на сайте «Банк па-
мяти» фото изменника Родины, группенфюрера СС 
Андрея Шкуро. По фактам размещения в интернете фо-
тографий Гитлера и Шкуро возбуждены уголовные 
дела по ст. 354.1 УК РФ — «одобрение преступлений 
установленных приговором Нюрнбергского военного 
трибунала, совершенные публично». В уголовных де-
лах появилось и имя Александра Хорошильцева, жите-
ля Воронежа. Он разместил фото Адольфа Гитлера.  

Небоскреб на кампусе
«На крыше  — энергоэф-
ф е кт и в н а я  к отел ь -
ная», — особо выделил  

новинку Игорь Дроздов. Учтены 
все требования к доступной сре-
де. На входе — пандус, внутри — 
просторный лифт. Весь второй 
этаж отдадут под размещение 
маломобильных студентов.

Как пояснил студент факуль-
тета инженерных систем и соо-
ружений Дмитрий Кириченко, в 
кампусе устроят летнюю бесед-
ку и кинотеатр, зону для ковор-
кинга и спортплощадки.

Концепцию оформления сту-
дгородка разработали сами сту-
денты — будущие инженеры, ар-
хитекторы, дизайнеры. А рабо-
ты идут по технологии инду-
стриального строительства, ко-
торую создали ученые универ-
ситета. Она уже была примене-
на в Москве и одобрена экспер-
тами Сколкова. «Наш проект 
близок к общеевропейскому 

стандарту, — отметил помощник 
ректора Анатолий Абраменко. — 
Причем плата здесь будет не 
выше, чем в старых общежити-
ях. Это обусловлено энергоэф-
фективностью здания. Наш про-
ект хотят взять на вооружение в 
Москве, Крыму, других регио-
нах».Также университет ведет  
реконструкцию общежитий ко-
ридорного и блочного типа. 

Сразу пять новых корпусов 
общежитий строят в Балтий-
ском федеральном университе-
те имени Канта в Калининграде. 
И тоже в рамках нацпроекта 
«Образование». Старые и но-
вые здания образуют настоя-
щий студенческий микрорайон.

Объекты готовы на 60 про-
центов. В каждом из пяти корпу-
сов смогут жить 140 человек. В 
однокомнатные квартиры с  
кухней, душевой, санузлом и 
балконом студенты заселятся 
вдвоем-втроем. На каждом эта-
же — квартиры для людей с огра-
ниченными возможностями. 

Несколько лет назад универ-
ситет уже построил два обще-
жития квартирного типа. По 
словам ректора Александра Фе-

дорова, вуз постоянно нуждает-
ся в расширении площадей. 
Если семь-восемь лет назад 
доля иностранных и иногород-
них студентов была всего 7 про-
центов, то сейчас — более 30.

Треть студентов бакалавриа-
та по итогам приемной кампа-
нии 2019 года — ребята из дру-
гих регионов и из 33 стран 
мира, в том числе Индии, Китая, 
Японии, Греции, Германии, Бра-
зилии и Уругвая. В калинин-
градском вузе давно поняли: 
привлекательный жилищный 
фонд является одним из конку-
рентных преимуществ вуза.

Жилые помещения в уже 
действующих общежитиях 
квартирного типа действитель-
но очень уютны. Стены выкра-
шены в теплые тона, есть про-
странство для учебы и работы, а 
кровати выбраны эргономич-
ные: в подкроватных ящиках 
умещается много личных ве-

щей. Новые общежития будут 
не менее комфортными. В уни-
верситете рассчитывают, что 
они будут полностью готовы к 
приемной кампании 2021 года.

А в Ростове-на-Дону 72-ме-
тровую круглую башню с верто-
летной площадкой на крыше  
планируют заселить в этом году. 
Новоселами станут студенты 
Донского государственного тех-
нического университета. 

Общежитие цилиндриче-
ской формы представляет собой 
одно здание площадью 24 тыся-
чи кв. метров. Оно состоит из 
двух корпусов, соединенных пе-
реходом. Один из корпусов — 
23-этажная круглая башня — 
станет домом для тысячи сту-
дентов. В нем — комфортные 
квартиры-кампусы для двух, 
трех и четырех человек. А в 
восьмиэтажном корпусе распо-
ложится медпункт, профилак-
торий, библиотека, спортзал и 
хозяйственные помещения. 

 «Сейчас завозим необходи-
мое оборудование и мебель. 
Подготавливаем инвентарь», — 
сообщили в дирекции студенче-
ского городка. 

В общежитии Балтийского университета имени Канта все комнаты в ярких красках. Это поднимает настроение. 

Эту башню в 72 метра с вертолетной площадкой построили в Ростове-на-Дону. Ее жильцами станут студенты.

А К Ц Е Н Т

Абитуриенты с пристрастием изучают 
условия в общежитиях. Размер комна-
ты, тренажерный зал имеют значение

ИНИЦИАТИВА 

Заключенных 
предлагается 
выпускать 
из СИЗО 
сразу после 
решения суда

ТЮРЬМА, 
ПРОЩАЙ 
СЕЙЧАС
Владислав Куликов

Новый законопроект предлага-
ет ускорить процесс освобо-
ждения из СИЗО граждан, кото-
рых суд распорядился выпу-
стить. Соответствующую ини-
циативу внес в Госдуму один из 
депутатов.

Как пояснил разработчик 
проекта, сегодня в уголовном 
судопроизводстве широко ис-
пользуется видео-конференц-
связь. Заключенный находится 
в СИЗО или колонии и участву-
ет в процессе.

«Особенно часто это проис-
ходит в судах апелляционной и 
кассационной инстанций. Ис-
пользование систем видео-кон-
ференц-связи позволяет суще-
ственно экономить ресурсы и 
средства, затрачиваемые на 
конвоирование, — говорится в 
пояснительной записке. — Од-
нако правоприменительная 
практика складывается таким 
образом, что в случае вынесе-
ния решения об освобождении 
из-под стражи, освобождении 
от отбывания наказания лица, 
участвующего в заседании по-
средством видео-конференц-
связи, фактическое освобожде-
ние происходит спустя дли-
тельное время: от суток до не-
скольких месяцев».

Задержка вызвана тем, что 
администрация казенного дома 
должна получить документы из 
суда. Причем решение должен 
привезти фельдъегерь. А если 
казенный дом находится в ты-
сячах километрах от суда, а та-
кое нередко бывает, то надо 
ждать, пока приедет нарочный, 
скажем, из Москвы.

В пояснительной записке 
приводятся и конкретные при-
меры. Людмила Б. находилась в 
следственном изоляторе в Вол-
гоградской области, когда Кра-
сноярский краевой суд рассмо-
трел ее дело в апелляционной 
инстанции и изменил наказа-
ние. Вместо реального срока 
был назначен условный. Но 
женщину освободили только 
через 19 дней, когда пришел до-
кумент.

Приговор Виктории Ю. уже 
успел вступить в силу, и она 
оказалась в одной из колоний в 
Краснодарском крае. Однако 
Четвертый кассационный суд 
общей юрисдикции, располо-
женный, кстати, в Краснодаре, 
освободил ее от наказания. 
Хоть вроде и недалеко, решение 
пришло в колонию только че-
рез 6 дней.

Поэтому предлагается изме-
нить ситуацию. Поправки пред-
полагают, что в течение часа 
после вынесения соответству-
ющего решения суда его копия 
должна быть направлена адми-
нистрации учреждения посред-
ством электронного докумен-
тооборота.

«Законопроект направлен 
на решение проблемы чрезмер-
но длительного исполнения су-
дебного решения об освобо-
ждении подозреваемого, обви-
няемого, осужденного из-под 
стражи», — подчеркивает совет-
ник Федеральной палаты адво-
катов России Сергей Насонов. 

При этом он напоминает, 
что действующее законода-
тельство исключает ситуации, 
когда освобождаемый покида-
ет СИЗО или иное учреждение 
ФСИН в одежде не по сезону, 
без проездного документа и де-
нежных средств. Иными слова-
ми, если суд состоялся вечером 
и тут же пришел документ, за-
ключенного не выставят в ночь 
на мороз без денег в летней 
одежде.

«Подозреваемый или обви-
няемый, освобожденный из-под 
стражи, администрацией места 
содержания под стражей в слу-
чае необходимости обеспечива-
ется бесплатным проездом к 
месту жительства железнодо-
рожным, автомобильным или 
водным транспортом, питани-
ем, а также одеждой по сезону. 
При необходимости ему выда-
ется денежное пособие», — рас-
сказывает Сергей Насонов.  

В честь 90-й 
годовщины 
образования ВДВ 
в подмосковном 
парке посадили 
девяносто кедров

Много подобных 
размещений 
зафиксировано 
было из-за грани-
цы — из Украины 
и Эстонии

Решение об осво-
бождении должно 
в течение часа 
прийти в казен-
ный дом по элект-
ронным каналам

Кроме того, понимая, 
что большое количест-
во документов ино-

странный гражданин собирает 
для получения того или иного 
статуса, вместе с заявлением о 
приобретении гражданства не 
нужно будет предоставлять до-
кументы, подтверждающие 
источник средств существова-
ния. Так как это происходит, по 
словам начальника миграцион-
ного главка МВД, при подаче до-
кументов на вид на жительство.

С 24 июля произойдут также 
следующие изменения — гра-
ждане Украины, Белоруссии, 
Молдовы и Казахстана при по-
лучении вида на жительство 
сразу без срока проживания 
(ранее не менее 5 лет) смогут 
подавать документы на прио-
бретение гражданства. На се-
годняшний день это более 240 
тысяч человек, проживающих в 
России с видом на жительство и 
подпадающих под процедуру 
упрощения приобретения граж-
данства.

Упростится процедура полу-
чения гражданства и для ино-
странцев, окончивших россий-
ские вузы. «По ранее действую-
щему законодательству необхо-
димо было представлять доку-
менты о том, что человек после 
окончания вуза отработал офи-
циально 3 года с отчислением в 
различные фонды социального 
страхования определенных де-
нежных средств. Но, учитывая 
такую категорию иностранных 
граждан как выпускники вузов, 
которая востребована на рынке 
труда и адаптирована в россий-
ское общество, срок осущест-
вления трудовой деятельности 
был снижен с 3 лет до 1 года. И я 
надеюсь, что данной нормой 
воспользуются многие ино-
странные граждане», — считает 
Валентина Казакова.

Зашел в беседе начальником 

миграционного главка МВД не-
сомненно разговор и о том, как 
коронавирус отразился на миг-
рационной ситуации в России. 
«С учетом закрытия границ с 
марта месяца на территорию 
России не въезжает большое ко-
личество иностранных гра-
ждан, с теми же гражданами, ко-
торые находятся в России, мы 
продолжаем активно работать. 
С учетом указов президента, ко-
торые определили особый поря-
док правового статуса на терри-
тории РФ иностранных гра-
ждан, все миграционные подра-
зделения принимают иностран-
ных граждан. И с марта месяца к 
нам обратилось более полутора 
миллионов иностранных гра-
ждан, которые хотели урегули-
ровать свой правовой статус, то 
есть получить разрешительные 
документы, соответственно, 

продлить визы», — рассказала 
Валентина Казакова.

В связи с осложнившейся 
эпидемиологической ситуа-
цией миграционщики предска-
зуемо зафиксировали спад в об-
ращениях к ним — приблизи-
тельно на 30 процентов. При 
этом по вопросам получения 
гражданства, даже несмотря на 
коронавирус, фиксируется рост 
количества соискателей. При-
рост — в два с лишним раза по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. «Если 
говорить в абсолютных цифрах, 
то порядка 300 тысяч человек за 
первое полугодие приобрели 
гражданство Российской Феде-
рации. И, конечно, этому спо-
собствуют те изменения в зако-
нодательстве, которые прои-
зошли в текущем году. В июне 
вступили в силу изменения, ко-

торые сократили срок рассмо-
трения заявления о приобрете-
нии гражданства с 6 до 3 меся-
цев», — напомнила Валентина 
Казакова.

Кроме того, граждане Бело-
руссии и Украины освобождены 
от процедуры прохождения со-
беседования, если они попада-
ют под условия носителей рус-
ского языка. Это означает, что 
украинцам и белорусам, сво-
бодно владеющим русским язы-
ком, не придется проходить со-
беседование специально обра-
зованной комиссией МВД Рос-
сии.

Как будет проходить собесе-
дование для всех остальных гра-
ждан иностранных государств, 
попадающих под условия нор-
мы носителей русского языка, 
можно будет вскоре узнать на 
сайте МВД. «Очень было много 

нареканий о том, что в одном 
субъекте спрашивают правила 
русского языка, в другом за-
ставляют писать диктанты — вот 
для того, чтобы унифицировать 
эти процедуры, МВД разработа-
ло контрольно-измерительные 
материалы», — пояснила на-
чальник главка МВД по вопро-
сам миграции. 

В целом же в МВД фиксиру-
ют тенденцию ежегодного роста 
числа иностранцев, желающих 
приобрести гражданство РФ. 
Если в прошлом году в россий-
ское гражданство было принято 
порядка 500 тысяч человек, то 
только за первое полугодие это-
го года изъявили желание и 
были приняты в гражданство 
РФ уже более 300 тысяч чело-
век. 

Стоит отметить, что всту-
пившие в силу 24 июля поправ-
ки — не последние из числа вво-
дящих послабления для ино-
странцев, желающих стать рос-
сиянами. 

12 октября текущего года 
вступят в силу изменения в за-
кон «О гражданстве», которые 
позволят работоспособным 
гражданам, имеющим совер-
шеннолетних детей — граждан 
РФ и  проживающих на террито-
рии России, приобрести наше 
гражданство. Пока российское 
гражданство могут приобрести 
только нетрудоспособные роди-
тели пенсионного возраста, 
имеющие совершеннолетних 
детей — граждан России. А с 12 
октября уже трудоспособные, 
то есть люди, еще не достигшие 
пенсионного возраста, смогут 
приобрести гражданство «по 
детям, проживающим на терри-
тории России». «Я думаю, что 
после этих изменений количе-
ство трудоспособных граждан в 
возрасте от 40 до 60 лет увели-
чится», — заключила Валентина 
Казакова.  

ОФИЦИАЛЬНО

Развитие инфраструктуры вузов, в том числе и обновление кампусов, — 

одна из ключевых целей нацпроекта «Образование». Ведь для иногород-

него или иностранного абитуриента возможность учиться и при этом 

жить в современном и удобном общежитии — важный аспект при выбо-

ре университета.

— Сейчас разрабатывается проектная документация на строительство и 

реконструкцию 34 общежитий на 22 168 мест, — уточнили в минобрнау-

ки РФ. — Также в  2020 году продолжается строительство 24 объектов 

еще на 14 с половиной тысяч мест и планируется провести капитальный 

ремонт 243 корпусов общежитий в 100 с лишним вузах.

Подготовила Мария Агранович

1

Welcome в россияне

Генерал-лейтенант Валентина Казакова рассказала о послаблениях в процедуре получения гражданства РФ.
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В МИРЕ

ДОНБАСС ПОДТВЕРДИЛ 
ПЕРЕМИРИЕ
Петр Лихоманов

Командование вооруженных сил республик Донбасса 
объявило о полном бессрочном прекращении огня с 
полуночи на понедельник, как о том в минувшую среду 
договорилась Трехсторонняя контактная группа (ТКГ) 
по урегулированию конфликта на востоке Украины. 
Соответствующие приказы доведены до сведения ко-
мандиров, с бойцами проведен инструктаж. Об этом 
накануне заявил начальник управления народной ми-
лиции Донецкой Народной Республики Денис Синен-
ков. «Всем военнослужащим народной милиции с 
00.01 часов 27 июля 2020 года запрещено использова-
ние любого вооружения, включая стрелковое», — де-
кларировал представитель ДНР. При этом он оговорил-
ся, что «в случае агрессии со стороны противника на-
родная милиция, при получении соответствующего 
приказа, готова к адекватным действиям».

Похожие тезисы и риторика содержатся в заявле-
нии украинской армейской пресс-службы, также под-
твердившей готовность прекратить огонь. Напомним, 
22 июля в рамках ТКГ согласованы дополнительные 
меры по усилению прекращения огня. Вводятся новые 
параметры полного перемирия, инструменты контр-
оля его соблюдения со стороны ОБСЕ  и стимулы при-
держиваться соглашений для противоборствующих 
сторон. Примечательно, что Зеленский, вскоре после 
согласования документа, внезапно потребовал, чтобы 
под ним подписались лидеры «нормандской четвер-
ки», а в его стране правые радикалы и «патриотиче-
ская оппозиция» призвали к срыву еще не начавшего-
ся перемирия. Так, бывший главарь запрещенной в 
России экстремистской группировки «Правый сек-
тор» Дмитрий Ярош предложил украинским военным 
не исполнять приказы и продолжать войну.  

ГЕРОСТРАТ ИЗ РУАНДЫ

Екатерина Забродина

Дело о пожаре в готическом соборе Петра и Павла в На-
нте раскрыто: в воскресенье 39-летний мигрант из Ру-
анды все-таки признался в умышленном поджоге сред-
невекового храма, под сводами которого несколько лет 
назад получил кров и защиту. Накануне он был повтор-
но взят под арест и доставлен на допрос. Об этом сооб-
щил прокурор Нанты Пьер Сенн.

Мигрант-алтарник, которого еще неделю назад за-
держали по горячим следам, а потом отпустили за от-
сутствием прямых улик, на этот раз подтвердил, что 
поджег собор в трех местах — возле электропанели, ма-
лого органа и знаменитого большого органа 1620 года. 
Пережив горнило Великой французской революции, 
когда церковные реликвии вовсю шли на переплавку, и 
нацистские бомбардировки, собор полностью сгорел 
по злой воле руандийского Герострата. Безвозвратно 
погибли и витражи восточного фасада XV века. Следо-
вали сразу заподозрили неладное, ведь никаких при-
знаков взлома на месте не было, а руандец был послед-
ним, кто запирал собор накануне пожара. Криминали-
сты из Парижа, прибывшие на подмогу, подтвердили 
эти подозрения. Поджигателю, которому уже наняли 
адвоката, грозит до 10 лет тюрьмы и 150 тысяч евро 
штрафа. Впрочем, трудно представить, что власти смо-
гут реально взыскать такую сумму с иностранца, у ко-
торого на территории Франции нет ни нормального за-
работка, ни вообще легального статуса.

Неясно также, как при этом ему могли доверить клю-
чи от храма — памятника архитектуры XV века. Когда 
только случилось несчастье, настоятель собора Юбер 
Шампенуа поручился за своего помощника, которого 
знает «около четырех или пяти лет». Как истинный по-
борник свободы, равенства и братства, отец Шампенуа 
говорил, что доверяет ему не меньше, чем остальным. 
Ранее появилась информация о конфликте гражданина 
Руанды с местной префектурой. Возможно, ему грозила 
депортация из страны, и он решил таким варварским 
способом «отомстить» Пятой республике.  

ГОНДОЛЬЕР 
ПО НАСЛЕДСТВУ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Городской совет Венеции принял долгожданное реше-
ние, которое наделяет одну из самых древних профессий 
«города на воде» завидной привилегией. Вняв многолет-
ним мольбам местных гондольеров, власти на законода-
тельном уровне признали их службу семейным делом, 
которое будет передаваться из поколения в поколение 
как дворянский титул.

До сегодняшнего дня разрееение на работу выдава-
лось им исключительно муниципальными органами. По-
сле смерти гондольера его лицензия возвращалась го-
родским властям, которые выбирали его преемника из 
списка претендентов. Чтобы удостоиться чести быть за-
писанным в заветный реестр, необходимо было прослу-
шать курс в школе гондольеров, где обучают иностран-
ным языкам, истории Венеции и этикету, а также пройти 
«испытание веслом», то есть сдать специальный экза-
мен. Впредь для получения лицензии необходимо лишь 
доказать, что в распоряжении семьи имеется гондола, на 
которой кандидат практиковался в течение последних 
четырех лет. Чтобы пополнить ряды самой фотографи-
руемой профессии в мире, потомку гондольера придется 
лишь выдержать практический экзамен по гребле.

По мнению гондольера с 40-летним стажем Роберто 
Луппи, во всех этих тестах нет большой необходимости. 
«Сын гондольера обязан быть лучше своего отца, иначе 
семья потом не отмоется от позора», — утверждает он. 
Луппи поддерживают коллеги, называющие профессию 
гондольера искусством, которое останется таковым, 
только если оно будет передаваться по наследству. Ника-
кие курсы не способны обучить секретам мастерства, 
которые бережно хранятся в семье потомственных гон-
дольеров, считают они. Сейчас в списке венецианских 
гондольеров 433 человека, среди которых всего одна 
женщина — Джорджия Босколо. «Местных гондольеров 
можно сравнить с муранским стеклом. Либо они роди-
лись в Венеции, либо мы имеем дело с подделкой. То, что 
мы защищаем эту категорию, вовсе не означает, что они 
будут теперь прикрываться своими привилегиями. На-
против, этим жестом мы подпитываем культуру, кото-
рая наполняет дыханием этот уникальный город», — ре-
зюмирует президент ассоциации венецианских гондо-
льеров Андреа Балби.  

ТЕНДЕНЦИЯ «Победившие» коронавирус страны Европы 
снова возвращаются на карантин

Выход не найден
Диана Ковалева

В 
мае-июне все больше госу-
дарств, казалось, оставля-
ли позади пик заболевае-

мости коронавирусом и посте-
пенно выходили из карантин-
ных ограничений. Открывались 
рестораны, кафе, пляжи, спор-
тивные залы и, наконец, грани-
цы… Но не прошло и месяца 
«нормальной жизни», как зару-
бежные СМИ, особенно в стра-
нах, которые вроде как сумели 
обуздать инфекцию, запестри-
ли заголовками о второй волне 
коронавируса. Эксперты в один 
в голос твердят: слишком рано 
вышли из ограничений.

Наибольшую тревогу у спе-
циалистов вызывает Испания, 
которой повторно пророчат 
статус нового очага заражений 
в Европе. В минувший четверг 
местные власти зарегистриро-
вали 971 новый случай заболе-
вания COVID-19 — рекордный 
суточный показатель с начала 
ослабления карантинных мер в 
мае. Власти бьют тревогу и сно-
ва вводят ограничительные 
меры почти по всей стране. Ре-
кордсменами стали Арагон и 
столь любимая туристами Ката-
лония, где начали закрываться 
ночные клубы и бары, стало за-

прещено посещать дома преста-
релых, а оставаться дома насто-
ятельно рекомендовали почти 
четырем миллионам человек.

Власти Великобритани уже 
обязали всех приезжающих из 
Испании обязательно по прибы-
тии отправляться на карантин, 
что вызвало волну расстроен-
ных комментариев в соцсетях у 
граждан, уже купивших туры на 
испанские пляжи, традиционно 

пользующиеся спросом у бри-
танцев. Аналогичные правила 
ввели и норвежские власти. А 
соседняя с Каталонией Фран-
ция настоятельно рекомендует 
своим гражданам вообще не 
ездить в этот регион. 

Кстати, в самой Пятой респу-
блике, которая еще с начала мая 

начала отказываться от каран-
тинных мер, тоже всерьез пого-
варивают о второй волне. По 
данным Национального агент-
ства общественного здравоох-
ранения, в минувшую пятницу 
число выявленных за сутки но-
вых случаев COVID-19 во Фран-
ции составило 1130 человек, 
хотя еще на прошлой неделе 
этот показатель не поднимался 
выше отметки примерно 500.
Местные власти уже предпри-
няли ряд мер: например, маски 
стали обязательными в закры-
тых общественных местах.

Неспокойно даже в Герма-
нии, о которой еще недавно го-
ворили как о примере успешной 
борьбы с коронавирусом. По 
данным Института Роберта 
Коха, в этой стране число ежед-
невно фиксируемых случаев 
COVID-19 подскочило с при-
мерно 500 до 800. Как отмечают 
специалисты, активно заража-
ются люди, которые принимают 
участие в крупных мероприяти-
ях или посещают медучрежде-
ния, а также среди туристов. 
«Вторая волна уже здесь… У нас 
новые вспышки инфекции каж-
дый день, и это может перера-
сти в огромные цифры», — зая-
вил в интервью газете Rhei-
nische Post премьер-министр 

федеральной земли Саксония 
Михаэль Кречмер.

Эта тревожная тенденция 
наблюдается и в других стра-
нах, включая  те, которые рань-
ше других взяли под контроль 
первый всплеск COVID-19. В по-
следние дни похожие новости о 
повторном росте заболеваемо-
сти поступали из Австралии, 
Гонконга, Израиля, Японии.  

ПРАВО КС РФ 
запретил 
отчислять 
учеников после 
9-го класса

ДОРОГА 
ВРЕМЕНИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ за-
претил школам отчислять уча-
щихся после девятого класса 
без уверенности в том, что ре-
бенок сможет получить полное 
среднее общее образование. 
Проведение индивидуального 
отбора в профильные 10-е клас-
сы законодательству не проти-
воречит, но требует соблюде-
ния ряда условий, постановил 
КС.

Проверка положений ФЗ 
«Об образовании в РФ» на соот-
ветствие Основному Закону 
страны потребовалась после 
того, как в споре между жите-
лем Омска Игорем Пикулиным 
и руководством городской гим-
назии №19 суды встали на сто-
рону образовательного учре-
ждения. Дочь Пикулина закон-
чила там 9-й класс, но в 10-й ее 
не взяли. Девочка заняла 86-е 
место в личном рейтинге успе-
ваемости и личных достижений 
учащихся, а на следующей сту-
пени обучения было всего 81 
место. По территориальному 
признаку гимназия учить дочь 
Пикулина не обязана, школа 
имеет полное право проводить 
индивидуальный профильный 
отбор, а доводы о том, что ре-
шение об отчислении было при-
нято без учета мнения родите-
лей, суды во внимание не при-
няли. 

КС РФ уже не раз рассматри-
вал положения ФЗ об образова-
нии и отмечал, что междуна-
родное сообщество признает 
право на образование в качест-
ве одного из основных и неотъ-
емлемых прав человека. Прин-
цип равенства возможностей, 
гарантированный Конституци-
ей РФ, предполагает в том чи-
сле равный доступ в образова-
тельные организации, а соот-
ветствующий ФЗ развивает эти 
положения. И хотя закон делит 
общее образование в РФ на не-
сколько уровней, общее сред-
нее образование — которое 
раньше называли полным — яв-
ляется обязательным.

Законодательство позволяет 
образовательным учреждени-
ям организовывать углублен-
ное изучение отдельных учеб-
ных предметов, то есть прово-
дить профильное обучение. Од-
нако это не освобождает их от 
обязанности соблюдать иные 
требования. 

В частности, отказ в приеме 
в государственное образова-
тельное учреждение возможен 
только в строго оговоренных 
случаях. И хотя вариант по ре-
зультатам индивидуального от-
бора входит в этот перечень, но 
распространяется он только на 
случаи приема либо перевода. 
А дочь Игоря Пикулина уже 
была ученицей гимназии, кото-
рая ей отказала. Прекращение 
же образовательных отноше-
ний возможно только после от-
числения учащегося по завер-
шении обучения — но в силу 
приведенных положений атте-
стат о получении основного об-
щего образования «никак не 
влияет на наличие права и обя-
занности получения среднего 
общего образования». 

— Федеральный закон не со-
держит указания на то, что ре-
зультаты индивидуального от-
бора могут служить основани-
ем для отчисления обучающих-
ся из общеобразовательной ор-
ганизации, — указал суд.

По данным КС, в регионах 
РФ законодательная база зачи-
сления в 10-е классы различна. 
Многие, например, определяют 
порядок индивидуального от-
бора, но не прописывают судь-
бу тех, кто его не прошел. КС 
считает такой подход невер-
ным.   

РАКУРС До выборов президента США 100 дней: 
Кого пандемия приведет в Белый дом?

По воле «короны»

Игорь Дунаевский 

Р
овно через 100 дней, 3 
ноября, американцы 
отправятся к урнам и 
будут выбирать прези-
дента страны. Исход 
такого голосования и в 
спокойные годы быва-
ет предугадать не-
просто, а на фоне тех 

кризисов, которыми охвачена 
Америка сегодня, их результат 
не взялся бы предсказать сам 
Нострадамус.

Главным фактором неопре-
деленности, безусловно, явля-
ется пандемия коронавируса, 
эпицентром которой США оста-
ются вот уже несколько меся-
цев. Впереди предвыборная 
кампания, каких Америка еще 
не видела. Сезон праймериз в 
этот раз успел лишь начаться, и 
уже очевидно, что и основная 
кампания, которая обычно раз-
ворачивалась в США с конца ав-
густа, когда две основные пар-
тии официально называли сво-
их кандидатов, пройдет в силь-
но урезанном формате.

77-летнему Джозефу Байде-
ну, кандидату от Демократиче-
ской партии, небезопасно в тра-
диционной для кандидатов ма-
нере колесить по штатам и об-
щаться с избирателями. Да и в 
силу возраста Байден почти при 
любом появлении на публике 
выдает «перлы», дающие повод 
для насмешек республиканцев. 
По большому счету его предвы-
борная стратегия сводится к 
тому, чтобы дать Дональду 

Трампу самостоятельно «сго-
реть» в череде кризисов.

Похоже решающую роль 
пандемии на предстоящих вы-
борах осознал даже и Трамп, ко-
торый поначалу только отмахи-
вался от предостережений ме-
диков, раздражаясь, что выну-
жденный локдаун просаживает 
экономику и выбивает у него из 
рук козыри для переизбрания.

В результате президент 
США, категорически отказы-
вавшийся носить маску, на ми-
нувшей неделе вдруг появился в 
ней на публике и назвал ноше-
ние маски патриотичным. Даль-
ше — больше, и президент, еще 
недавно вопреки советам меди-
ков организовавший митинг пе-
ред сторонниками, теперь ре-
шил отменить съезд республи-
канцев во Флориде, планиро-
вавшийся на август, дабы «не 
подавать дурной пример». 
Трампу, обещавшему «вновь 
сделать Америку великой», для 
победы надо убедить избирате-
лей в двух вещах. Во-первых, в 
том, что экономический рост до 
пандемии был именно его за-
слугой, а значит, он как никто 

другой знает, как восстановить 
страну после победы над коро-
навирусом. Во-вторых, в том, 
что в катастрофической ситуа-
ции с COVID-19 в стране вино-
ваты не федеральные власти, а 
кто-то другой - будь то оппози-
ция, власти штатов или Китай.

Еще одним вызовом для вла-
стей всех уровней стали волне-
ния и погромы на расовой по-
чве, охватившие страну с конца 
мая. Казалось, протесты пошла 
на спад, но на минувших выход-
ных Сиэтл вновь стал ареной 
жестких стычек между поли-
цией и активистами .

В этих контекстах выборы 
могут стать референдумом по 
антикризисной эффективности 
властей на президентском и на 
остальных уровнях. Американ-
ская пресса и социологи все 
смелее предрекают «синюю 
волну» — сокрушительную по-
беду кандидатов от демпартии 
на президентских и парламент-
ских выборах, что позволило бы 
«слонам» получить под свой 
контроль не только Белый дом, 
но и обе палаты Конгресса США 
(Прим. «РГ»: синий цвет и слон 

являются официальными сим-
волами демократов).

По данным агрегатора Real 
Clear Politics, Трамп в среднем 
отстает от Байдена примерно на 
9 пунктов: 40,9 процента про-
тив 49,6. А авторитетный ре-
сурс FiveThirtyEight считает, 
что демократы по итогам выбо-
ров могут получить до 60 из 100 
мандатов в сенате США, где они 
сейчас в меньшинстве.

В тоже время, результаты со-
цопросов о Трампе после его ни-
кем не предсказанной победы в 
2016 году следует воспринимать 
с определенной поправкой. Как 
необходимо учитывать и то, что в 
условиях непрямой избиратель-

ной системы в США президентом 
может стать тот, кто получил 
меньшинство голосов избирате-
лей. Поэтому отставание Трампа 
от Байдена не означает его авто-
матического поражения. Кроме 
того, не стоит сбрасывать со сче-
тов возможность новых сюрпри-
зов, а также обеспечивший в 
2016 году победу Трампа фено-
мен его «молчаливых сторонни-
ков», которые до поры до време-
ни громко не заявляют о своих 
предпочтениях, но тогда в по-
следний момент склонили чашу 
весов в его пользу.  

Выход из карантина давал надежды 
на пляжный сезон в Испании, 
но теперь ограничения возвращаются.

Властям не удается навести поря-
док в Сиэтле, где полиция опять 
применила силу против активистов.

А К Ц Е Н Т

Америку, охваченную протестами 
и болеющую коронавирусом, ждет 
беспрецедентная предвыборная 
кампания с непредсказуемым исходом

Результаты инди-
видуального отбо-
ра не могут слу-
жить основанием 
для отчисления 
учащегося
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МЕЖДУ ТЕМ

Кандидат в президенты США и шоумен Канье Уэст, страдающий, как вы-

яснилось, биполярным расстройством, продолжает шокировать амери-

канскую публику. Идущий на ноябрьские выборы от вновь созданной 

«Партии Дня рождения» ( Birthday Party) рэпер плачет и нецензурно ру-

гается на встрече с избирателями, обещает каждому по миллиону долла-

ров за рождение ребенка и грозит превратить чрезвычайно напряжен-

ную президентскую кампанию-2020 в настоящий цирк. Нынешний рей-

тинг Уэста в 2 процента находится в рамках статистической погрешно-

сти, но в истории выборов США «третьи кандидаты» не раз играли значи-

тельную роль, порой предопределяя исход борьбы за Белый дом.

Самым успешным из «независимых кандидатов» стал техасский милли-

ардер Росс Перо. На выборах 1992 года за него проголосовали почти 20 

миллионов избирателей (около 19 процентов). Считается, что техасец 

«откусил» консервативные голоса у республиканца Джорджа Буша-стар-

шего, что привело в итоге к победе демократа Билла Клинтона. 

Еще раньше — в 1968 году — кандидат от Американской независимой 

партии Джордж Уоллес получил 13,5 голоса избирателей и, что важно, 46 

голосов выборщиков (за Перо ни один выборщик не голосовал). Этого 

хватило для того, чтобы кандидат от демпартии Хьюберт Хамфри проиг-

рал республиканцу Ричарду Никсону.

Подготовил Александр Гасюк

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Немецким военным удалось нау-

чить собак выявлять зараженных 

коронавирусом по специфическо-

му запаху. Как отчиталась команда 

кинологов, во время тестов ищей-

ки смогли правильно среагиро-

вать аж в 94 процентах случаев 

(на основе случайно выборки им 

было представлено свыше 1 тыся-

чи образцов слюны и выделений 

как здоровых людей, так и инфици-

рованных). При этом на трениров-

ку восьми собак понадобилась 

всего одна неделя.

Теперь специально обученные со-

баки могут использоваться на гра-

ницах, в аэропортах, на спортив-

ных мероприятиях для предотвра-

щения дальнейшего распростра-

нения коронавируса.

Подготовил Юрий Когалов
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КИНО Российские фильмы вошли в программу Venice Days Венецианского фестиваля

В поисках покаяния и любви
Валерий Кичин

Ф
ильм Ивана Твердовско-
го «Конференция» будет 
состязаться за приз не-

зависимой конкурсной про-
граммы Венецианского фести-
валя Venice days. 

Всего в соревновании участ-
вуют 10 картин из Венгрии, 
Италии, Китая, Палестины, Рос-
сии, Сербии, США, Франции, 
Чили. Победителей определит 
жюри под председательством 
израильского режиссера Нада-
ва Лапида («Синонимы»).

Драма «Конференция», ко-
торую режиссер снял по собст-
венному сценарию, исследует 
тему, связанную с посттравма-
тическим синдромом — эхом 
террористического акта, слу-
чившегося в Театральном цен-
тре на Дубровке в 2002 году. Ге-
роиня фильма, свидетельница 
страшных событий, спустя 17 
лет приезжает в Москву, чтобы 
провести вечер памяти жертв 
теракта. Ее мучает роковая 
ошибка, наложившая отпечаток 
на всю дальнейшую жизнь. В 
этой роли Наталья Павленкова 
(«Зоология»); снимались также 

Ольга Лапшина, Ксения Зуева, 
Олег Феоктистов, Ян Цапник, 
Александр Семчев. Продюсеры 
фильма Катерина Михайлова и 
Константин Фам.

«Проект дался нам больши-
ми усилиями и снимался в спар-
танских условиях, — говорит Ка-
терина Михайлова. — Поэтому 
участие в таком престижном 
конкурсе — наша общая победа. 
Мы надеемся, что после Вене-
ции жизнь «Конференции» сло-
жится удачно. Постараемся сде-
лать все, чтобы зритель увидел 
картину в октябре 2020 года — в 
дни, когда Россия вспоминает 
трагедию Дубровки». 

Как рассказывал «РГ» Иван 
Твердовский, в 2002-м он был 
школьником, но его товарищ по 
параллельному классу погиб в 
теракте. «А потом у меня появи-
лось довольно много знакомых, 
так или иначе связанных с этой 
трагедией. Думая о фильме, я 
искал некую оптику, которая 
позволила бы увидеть случив-
шееся с позиций сегодняшнего 
дня. По сюжету, две молодые 
женщины сумели спастись, вы-
прыгнув из окна туалета, — это 
был чисто инстинктивный по-

ступок. И наша героиня с ужа-
сом поняла, что назад пути уже 
нет, а там, в зале, остались ее 
муж, сын и дочь. Сын погиб, се-
мья разрушена. Потрясенная, 
она ушла в монахини, но одна-
жды вернулась в Москву, чтобы 
провести вечер памяти жертв 
теракта: она осознает это как 
свою христианскую миссию. 
Весь фильм построен как рас-
сказы тех, кто выжил. Я старал-
ся использовать реальные вос-
поминания, сделать фильм на 
границе между документаль-
ным и художественным. Все это 
объединено историей главной 
героини и ее разорванной се-
мьи. Ее попыткой найти себе 
оправдание, отмолить свой про-
ступок и заслужить прощение 
близких. 

Мы не делали фильм-рекон-
струкцию. Это современная 
история: мы, сегодняшние, 
вспоминаем трагедию 2002 
года. Фильм о матери, которой 
удалось спастись, повинуясь 
инстинкту самосохранения, но 
воспоминания об оставленном 
на гибель сыне, чувство вины — 
будут мучить ее всю жизнь. И 
замолить этот грех невозможно. 

Это фильм о том, что человек 
остается человеком в самых 
страшных обстоятельствах. 
Ведь сейчас такие времена, что 
подобная трагедия может по-
вториться где угодно: повестка 
мирового терроризма никуда не 
исчезла, и мы ни от чего не за-
страхованы. И понять психоло-
гию заложников, чем жила в те 
дни их душа, — мне кажется, 
очень важно. Не только для па-
мяти о них, но и как урок на бу-
дущее».

«Конференция» — 4-й фильм 
Ивана Твердовского, ученика 
Алексея Учителя, лауреата мно-
гих фестивалей, включая Кар-
ловарский и «Дубль дв@». 

Venice days покажут в кон-
курсе также фильм «Китобой» 
дебютанта в полнометражном 
кино Филиппа Юрьева — исто-
рию о 15-летнем романтике, от-
правившемся в опасный путь по 
волнам сурового Берингова 
пролива в поисках приключе-
ний и любви. Продюсеры Алек-
сей Учитель, Кира Саксаган-
ская, Павел Горин.

77-й Венецианский фести-
валь должен открыться на 
острове Лидо 2 сентября.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Московская филармония открывает концертный сезон

Приглашение к музыке
Ирина Муравьева 

Н
есмотря на получен-
ное от властей Мо-
сквы разрешение 
возобновить в сто-
лице с 1 августа ра-
боту театров и кон-
цертных залов с ог-
раничениями и со-
блюдением сани-

тарного регламента, московские 
сцены открываться не спешат. В 
первую очередь потому, что по-
сле нескольких месяцев каран-
тина артистам требуются вос-
становление формы, период ре-
петиций. Единственный москов-
ский зал, который сформировал 
августовскую афишу и уже при-
ступил к продаже билетов, — зал 
Чайковского Московской филар-
монии. О том, как будет прохо-
дить первая посткарантинная 
встреча музыкантов с публикой 
и какая музыка будет звучать в 
зале Чайковского в августе, рас-
сказал гендиректор Московской 
филармонии Алексей Шалашов.

В основном театры и концер-
тные сцены планируют от-
крываться в сентябре, в обыч-
ные сроки. Почему вы решили 
начинать в августе, даже с 
такими экономически невы-
годными ограничениями по 
заполняемости зала? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Потому что для 
нас самое главное — это в бук-
вальном смысле восстановить 
музыкальную жизнь, дать воз-
можность публике прийти в зал. 
Нам многие слушатели во время 
карантина говорили, что очень 
тоскуют, скучают без концертов. 
Такие же точно чувства испыты-
вают и все, без исключения, му-
зыканты — они хотят играть. Так 
что надо начинать уже возобнов-
лять концертную жизнь на лю-
бых условиях. Для кого-то, может 
быть, не принципиально, есть в 
жизни музыка или нет, но я счи-
таю, музыка очень важная духов-
ная часть человеческой жизни.

Фактически во время каран-
тина филармония и не пре-
кращала работу со своей ауди-
торией, транслируя в форма-
те «Домашнего сезона» жи-
вые концерты из пустого зала 
Чайковского, архивные записи. 
Что было самым сложным в 
этот период?

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Самым слож-
ным было расставаться с концер-
тами, с исполнителями. Мы от-
менили около ста концертов с 
апреля по июль. А ведь подготов-
ка каждого концерта — это работа 
большой команды людей, обсу-
ждение программ, продумыва-
ние деталей. Конечно, мы стара-
лись не отменять, а переносить 
концерты. У нас ведь есть обяза-
тельства перед слушателями, ко-
торые уже купили абонементы, 
выбрали конкретные програм-
мы и исполнителей. Но не каж-
дый концерт можно перенести на 
год. К тому же, когда только начи-
нался карантин, мы уже перено-
сили афишу апреля на июнь, 
июль. А сейчас эти концерты мы 
снова отменяем или переносим 
повторно. Но и переносить неку-
да: начинается новый сезон.

Как сегодня удается выстраи-
вать афишу, если невозможно 
просчитать, какие у музы-
кантов возникнут обязатель-
ства, связанные с прежними 
контрактами в других залах? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Конечно, многие 
планы сейчас утвердить на сто 

процентов практически невоз-
можно, но мы очень надеемся, что 
наш сезон будет сохранен. Сейчас 
мы ждем решений Роспотребнад-
зора и нашего мэра, на каких 
условиях будут работать концер-
тные залы с 1 сентября. Но для нас 
уже подарком был указ о разре-
шении работать с загрузкой зала 
на 50 процентов, то есть с рассад-
кой в шахматном порядке. Благо-
даря этому мы смогли предло-
жить уже в августе нашим слуша-
телям серию концертов.

Готов ли уже зал Чайковского 
к приему публики в соответ-
ствии с санитарным прото-
колом? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Да, готов, и все 
меры, которые предписаны Рос-
потребнадзором, мы выполним. 
Все продумано: социальная ди-
станция в зале и на сцене, мар-
шруты передвижения, маски, са-
нитайзеры. Концерты будут идти 
в одном отделении, без антракта. 
В основном будет исполняться 
камерная музыка, но мы уже до-
бавляем в афишу и два концерта 
с симфоническим оркестром. Ко-
нечно, оркестр будет выступать в 
уменьшенном составе и с увели-
ченной дистанцией музыкантов. 
Так уже выступают европейские 
оркестры. И Валерий Гергиев 
точно на таких же условиях про-
водит в Мариинском театре фе-
стиваль «Звезды белых ночей». 
Конечно, это непривычно, но му-
зыканты, как говорит Валерий 
Абиссалович, играют с огром-
ным воодушевлением. Все исто-
сковались по работе, по музыке. 
Кстати, оркестр и солисты Мари-
инского театра выступят на на-
шей сцене 9 августа.

Афиша серии, которую назва-
ли «Август. Возвращение жи-
вого звука», выглядит ориги-

нальной не только по репер-
туару, звучащему нечасто, но 
и по неожиданным составам 
исполнителей. Какие были 
приоритеты при составле-
нии этой афиши? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Фактически ав-
густовские концерты будут про-
должением «Домашних сезонов», 
только уже не онлайн, а в зале, с 
публикой. Мы обзванивали музы-
кантов — в первую очередь тех, кто 
не смог выступить у нас в апреле. 
Мы сделали эти программы бук-
вально за две недели. У нас дейст-
вительно появилась возможность 
представить большой ряд камер-
ной музыки и ансамбли в разных 
сочетаниях. В этой серии прозву-
чат квинтеты Франка и Брамса, 
Октет Шуберта, инструменталь-
ные концерты Баха, романсы Чай-
ковского и многое другое. Афиша 
на август получилась очень инте-
ресная, но мы продолжаем ее вы-
страивать: только что объявили 
концерт Дениса Мацуева с Рос-
сийским национальным моло-
дежным оркестром под руковод-
ством Валентина Урюпина, кото-
рый откроет 7 августа эту серию. 
Конечно, хотелось бы, чтобы залы 
были заполнены, но главное сей-
час, чтобы музыка начала снова 
звучать в зале.

Тем не менее ограничитель-
ные меры сложно принять не 
только публике, но и музы-
кантам, которые должны 
выступать в полупустом 
зале. Денис Мацуев после кон-
церта в зале Чайковского на 
открытии карантинного 
«Домашнего сезона» заметил, 
что не хотел бы повторить 
такой опыт. 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Денис замеча-
тельно играл 20 марта на откры-
тии «Домашнего сезона». Для 
меня лично, это одно из сильных 

впечатлений в музыкальной 
жизни. Это было проникновен-
но, с нервом, было ощущение, 
что происходит что-то очень 
важное. У каждого события есть 
какой-то смысл. Когда мы что-то 
теряем, душа наша просыпается. 
Я думаю, музыканты взвешива-
ют все за и против. При пустом 
зале играть непривычно и труд-
но, но, с другой стороны, все без 
исключения говорят, что во вре-
мя этих концертов они испытали 
чувство огромного духовного 
подъема.

Планируете ли вы открыть в 
августе и Филармонию-2 или 
концерты серии «Возвраще-
ние живого звука» пройдут 
только в зале Чайковского? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Пока Филармо-
ния-2 не откроется. Но у Акаде-
мического симфонического ор-
кестра Московской филармонии 
уже 4 сентября запланирован 
концерт в Филармонии-2 с фран-
цузским пианистом Люкой Де-
баргом, который будет играть 
Второй концерт Прокофьева, а 5 
сентября эта же программа будет 
повторена в зале Чайковского. 

Кстати, в зале Чайковского в 
афише 4 сентября стоит кон-
церт сопрано Джессики 
Пратт (Британия — Австра-
лия). Вы уверены, что зару-
бежные музыканты смогут 
прилететь в Москву?

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Это стало реаль-
ным после выхода распоряжения 
Роспотребнадзора о том, что 
иностранные граждане могут 
въехать, сделав тесты у себя в 
стране, и не проходить здесь ка-
рантин. Но мы пока продаем би-
леты только на август и только в 
зал Чайковского. Мы все ждем 
решений по загрузке залов, что-
бы понимать, остается шахмат-
ная рассадка или будет разреше-

но принимать больше публики. 
Ситуация тогда кардинально по-
меняется: нам не придется пол-
ностью пересаживать людей в 
зале. Ведь даже в случае, когда на 
концерт было продано ползала 
абонементов, никто не подразу-
мевал, что будет шахматная рас-
садка в зале. Теперь нам придется 
над этим поработать и попро-
сить всех отнестись к ситуации с 
пониманием. Но существует 
много вариантов решений, уже 
опробованных в Европе. 

С европейскими филармония-
ми вы поддерживаете посто-
янный контакт?

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Да, и у меня есть 
фотографии разных вариантов 
рассадок, особенно в немецких 
залах. Есть все планы, все меры, 
которые там разработали, есть 
даже подробный паспорт кон-
цертного зала со всеми маршру-
тами. Мы внимательно изучаем 
европейский опыт. Там уже ме-
сяц-полтора назад прошли 
пробные концерты симфониче-
ских оркестров с минимальным 
количеством публики, без про-
дажи билетов. Возобновление 
концертов классической музы-
ки это очень положительная 
вещь для духовной жизни обще-
ства. И риски здесь не больше, 
чем мы испытываем в общест-
венном транспорте или в торго-
вом центре. Люди придут на 
концерт, спокойно сядут — без 
всяких очередей, без толкучки, 
послушают прекрасную музы-
ку и уйдут с хорошим настрое-
нием. И то, что музыка снова 
стала звучать, прекрасно для 
ауры города. Люди хотят слу-
шать живую музыку, хотят хо-
дить на концерты: как только 
мы объявили продажу, билеты 
стали покупать сразу.  

Пока о таком концерте можно толь-
ко мечтать — сегодня оркестры 
играют в уменьшенном составе.

Алексей Шалашов: То, что музыка стала снова звучать, прекрасно для ауры города.

Это не реконструкция событий — это мы вспоминаем трагедию 2002 года. 

А К Ц Е Н Т

Наши слушатели тоскуют без концертов, 
музыканты хотят играть. Так что надо 
возобновлять концертную жизнь 
на любых условиях

Кстати

Московская филармония в «Домашнем сезоне» (с 20 марта по 9 июля) 

представила 54 трансляции концертов, которые посмотрели 13 миллио-

нов зрителей. 

Серию концертов «Август. Возвращение живого звука» в зале Чайков-

ского (с 7 по 27 августа) откроет пианист Денис Мацуев и Российский 

национальный молодежный симфонический оркестр под управлением 

Валентина Урюпина. В программе Увертюра-фантазия «Ромео и Джу-

льетта» Чайковского и Концерт № 3 для фортепиано с оркестром Рахма-

нинова.

9 августа солисты и оркестр Мариинского театра под управлением Ва-

лерия Гергиева исполнят оперу Масканьи «Сельская честь» в концер-

тном варианте. 

11 августа впервые выступят в фортепианном дуэте Дмитрий Маслеев и 

Филипп Копачевский. Прозвучат сочинения Рахманинова, Равеля, 

Мийо.

13 августа ансамбль Questa Musica под управлением Филиппа Чижев-

ского исполнит инструментальные концерты И. С. Баха и необарочную 

сюиту итальянца Джованни Соллимы. 

Все подробности афиши на сайте Московской филармонии. 

https://meloman.ru/calendar/

БИТВА ЗА ИСТОРИЮ
Сегодня идет битва за историю. Возможно, это происхо-
дит потому, что в ситуации «конца истории», когда вер-
шить новую историю после кровопролитных револю-
ций, гражданских, мировых войн уже как-то не хочется, 
когда маленькая невидимая бацилла способна остано-
вить жизнь на планете на целый год, и не то что пойти на 
баррикады, а из дома-то выходить страшно, — нам все-
таки неуютно жить вне истории. И вот мы начинаем 
исторические битвы не вперед, а как бы вспять. Глянешь 
в Сеть: все, повально все стали «историками»! Все всё 
знают и о Сталине, и об Иване Грозном, и о «красных», и 
о «белых»... И бьются, бьются в виртуальной крови...

Еще совсем недавно казалось, что это только Россия 
такая неумная и отсталая. Что весь «цивилизованный 
мир» со своей историей давно разобрался и успокоил-
ся, принял ее такой, какая она есть, а вернее, была, и ре-
гулярно моет шампунем свои исторические памятни-
ки. Но нет, мы видим, что нынче происходит в «цивили-
зованном мире», где сносятся памятники Колумбу и 
оскверняется па-
мятник Черчиллю.

У нас другое... У 
нас расплодилась 
целая армия квази-
исторических пу-
блицистов, которые 
переписывают 
историю, доказы-
вая нам, что «все 
было не так». Про-
фессиональные 
историки словно 
куда-то исчезли, их 
не слышно и не вид-
но. Такое впечатле-
ние, что они в ужасе 
от происходящего и 
ушли в подполье.

Но мы хотя бы 
памятники уже не 
сносим. Наоборот, новых наделали — царям, Колчаку, и 
даже памятную табличку Маннергейму пытались в Пе-
тербурге «прописать».

Именно в Петербурге живет прекрасный писатель, 
сценарист Михаил Кураев. Мы с ним познакомились 
давно в Ясной Поляне,. Слушать его — наслаждение. Он 
не профессиональный историк, но он — настоящий исто-
рик. Настоящий историк — тот, кто видит в истории не 
то, что ему хотелось бы, а то, что в ней есть, вернее, 
было. Это очень важное уточнение — было, а не есть. По-
тому что история — это, как ни крути, все-таки прошлое. 
Можно извлекать из нее уроки, но превращать ее в аре-
ну общественных битв не только нельзя, но и опасно. 
Как писал Александр Блок, «зуб истории гораздо ядови-
тее, чем вы думаете». 

Михаил Кураев год назад подарил мне свою книгу, 
изданную тиражом всего 500 экз. «Это книга о моем 
отце», — скромно сказал он. Услышав это, я грешным 
делом поблагодарил, но чтение книги отложил до более 
подходящего свободного времени, которое, как из-
вестно, не наступает никогда. 

Но когда я наконец открыл книгу Михаила Кураева 
«Отец и другие, плюс электрификация», то ахнул! Об 
отце-то об отце... Но и не только об отце.

Отец Кураева был инженером-энергетиком. В 29 
лет начальник Главгидроэнергостроя, легендарный 
строитель ДнепроГЭСа А.В. Винтер назначил его глав-
ным механиком первой в стране подземной электро-
станции. Сдавал отец ее Правительственной комиссии, 
как начальник строительства. Затем семья моталась по 
стройкам, жила стройками.  

Но эта книга — живой памятник не только отцу, а и 
всем тем людям, благодаря которым мы вообще-то се-
годня живем. И дело не в том, что по утрам мы включа-
ем компьютер и электрический чайник, не думая, от-
куда что берется. Дело в том, что без «электрификации 
всей страны» страны под названием Россия сегодня 
просто не было бы. Не было бы победы в войне. Космо-
са. Ядерного сдерживания. Ничего бы не было.

Михаил Кураев горько пишет в своей книге: почему 
этим людям нет памятников? Почему мы поставили 
памятник Колчаку, 
который свою вой-
ну проиграл, а вот 
тем, благодаря ко-
торым мы живем и 
являемся самостоя-
тельной державой, 
— нет?

Важно много-
людство книги. 
Здесь и патриарх ги-
дроэнергетики 
Графтио, и корифеи 
Александров, Види-
неев, нарком Жиме-
рин, министры Не-
порожний и Логи-
нов, начальники ог-
ромных строек Най-
мушин, Бочкин, 
Медведев. Более со-
тни имен. В книге детально, с фактами и документами, 
рассказывается, как возводились электростанции от 
центральной России до Заполярья и Туркестана. Что это 
вообще было такое, когда стройки не останавливались 
даже во время гражданской войны. Какие потрясающие 
люди это делали, с какими невероятными судьбами!

Вот только один факт.  Отечественная энергетика, 
потеряв треть (!) мощностей в 1941—1942 годах, в 1946 
году превзошла довоенный уровень на 1 млн кВт.

«Жить, не помня своего родства, как минимум, 
свинство», — пишет Михаил Кураев со своей неподра-
жаемой иронией. Но наше родство — это не только 
наши прямые предки, благодаря которым мы появи-
лись на свет, но и эти герои-труженики, благодаря ко-
торым мы живем. Не помнить их — это свинство. 

Это страстная книга о том, как нельзя бездарно об-
ращаться со своей историей. О том, что всякое «пере-
писывание» истории — это всегда обоснование самоз-
ванства. «Битва за историю» (так называется первая 
глава) — это не просто так. Это — желание выстроить но-
вую систему ценностей, дать легитимность новой 
власти, новым историческим фигурам на плечах пре-
дыдущих, но искаженных до неузнаваемости.

Что же нам делать? Кому верить? Если даже Лев Тол-
стой, прочитав историю почтенного С.М. Соловьева, 
написал: «Читаешь эту историю и невольно прихо-
дишь к заключению, что рядом безобразий соверши-
лась история России. Но как же так ряд безобразий 
произвели великое единое государство?»

Просто история — это не вопрос веры, а вопрос зна-
ния. Вот из книги Михаила Кураева я получил твердое 
знание о том, почему до сих пор существует Россия. И 
никакая вера тут ни при чем.  

В Петербурге 
живет прекрасный 
писатель, сцена-
рист Михаил 
Кураев. Он не про-
фессиональный 
историк, но он — 
настоящий 
историк

История — 
это не вопрос 
веры, а вопрос 
знания. Из книги 
Михаила Кураева 
я получил знание 
о том, почему 
существует 
Россия 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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ЭКОЛОГИЯ Власти 
Подмосковья рассказали 
о судьбе закрытых свалок

Польза 
полигона

Ирина Рыбникова

В Подмосковье продолжают закрывать полигоны твер-
дых бытовых отходов. В этом году власти обещают лик-
видировать последние. Некоторые из 39 существовав-
ших в области свалок модернизируются в современ-
ные мусороперерабатывающие комплексы. Но такой 
вариант возможен не для каждого полигона — многие 
из них обросли плотной жилой застройкой.

После того как полигон закрывается, он встает на 
рекультивацию — тело полигона пересыпается грунта-
ми, монтируются системы дегазации и отвода инфиль-
трата. Это позволяет прекратить химические процес-
сы внутри свалки, чтобы она не воспламенялась, не 
источала зловоние, не отравляла почву и грунтовые 
воды. А потом бывшая свалка остается возвышаться 
бесполезной кучей среди обступившей ее жилой за-
стройки. Почему бы не сделать из нее что-нибудь по-
лезное?

Например, 
в Рузе, где букваль-
но на днях заверши-
лась рекультивация 
полигона «Анни-
но», власти рассма-
тривают вариант 
сделать из кучи гор-
нолыжный склон. 
Этот полигон, эк-
сплуатировавший-
ся с 1976 по 
2016 год, разросся так, что вышел за границы выделен-
ной под него земли. Поэтому при рекультивации при-
шлось выкупать соседние участки, де-факто давно уже 
забитые мусором под завязку. «Какое-то время прой-
дет, полигон «подосядет», наберется крепости, и мы 
будем думать, что можно сделать, чтобы он начал при-
носить пользу. Прямо в глаза бросается — горнолыж-
ный курорт», — рассказал журналистам глава Рузского 
округа Николай Парфенов.

Полигоны «Торбеево» в Люберцах и «Тимохово» 
в Богородском округе станут площадками по добыче 
возобновляемых источников энергии из свалочного 
и биологического газов. На территории «Торбеева» 
к концу года будет запущена газопоршневая электро-
станция, способная в год вырабатывать до 8 миллио-
нов киловатт-часов электроэнергии и порядка 0,95 ги-
гакалории тепловой энергии, которая обеспечит соб-
ственные нужды полигона — теплоснабжение админи-
стративных и производственных помещений. «Тимо-
хово» будет производить 72,5 миллиона киловатт-ча-
сов и продолжит деятельность как мусороперерабаты-
вающий комплекс. А на балашихинском полигоне «Ку-
чино», который был закрыт после жалоб жителей на 
«Прямой линии» с президентом страны, может быть 
создан музей. «Была такая идея — создать музей ре-
культивации полигонов Подмосковья», — сообщил за-
мпред правительства — министр экологии и природо-
пользования области Дмитрий Куракин.  

СУД Главврача больницы 
в Бурятии, уволенную 
за очаг COVID-19, 
оправдали

Вирус раздора

Тимофей Борисов

На днях Железнодорожный суд в Улан-Удэ оправдал 
главврача городской больницы № 4 Тамару Бидагаеву, 
которую обвиняли во вспышке коронавирусной инфек-
ции. А теперь по прошествии 10 дней это решение всту-
пило в законную силу.

Фабула была простой. 2 апреля в горбольнице Улан-
Удэ был выявлен первый случай COVID-19. Новый 
по тому времени диагноз обнаружили у пожилой паци-
ентки. Персонал больницы и пациентов немедленно пе-
ревели на карантин. Через две недели, после того как все 
анализы у всех оказались отрицательные, главврач тор-
жественно собрала свой коллектив, поздравила их с вы-
ходом из карантина, поблагодарила за работу и терпе-
ние в новых для всех условиях. Но уже на следующий 
день у 10 человек из персонала возникли признаки бо-
лезни. Результаты очередного теста подтвердили самые 
худшие опасения. 
Больницу снова за-
крыли на карантин, 
а на главврача, кото-
рую собрала всех 
в одном помещении, 
возбудили админи-
стративное произ-
водство.

В медиапро-
странстве и на офи-
циальном уровне 
немедленно подня-
лась настоящая 
буря. Официальные 
лица утверждали, что врач повела себя легкомысленно 
и заслуживает самого серьезного наказания. Наоборот, 
сотни медиков и ветеранов медицинской отрасли обра-
тились с петицией к главе республики в ее поддержку. 
Аргумент у профессионалов был прост: врач не волшеб-
ник и не провидец, он не может предусмотреть все угро-
зы, тем более те, с которыми никогда не сталкивался, и, 
допуская по-человечески понятные ошибки, не может 
считаться преступником.

Минздрав Бурятии уволил Тамару Бидагаеву. Но ме-
дики продолжали бороться за свою руководительницу 
и коллегу. В обращении, которое тогда подписали 
160 медиков и сами сотрудники 4-й больницы, было 
указано, что заведение не инфекционное, а значит, 
на тот момент, когда вирус считался чем-то вроде грип-
па, легко было недооценить угрозу. 

Но теперь суд поставил точку в этом деле. Завершив 
разбирательства, он не нашел в действиях Тамары Бида-
гаевой нарушений ее должностных полномочий и пре-
кратил производство.

Но история не закончена, потому что этот случай 
высветил серьезную проблему: где кончается врачеб-
ная ошибка и начинается халатность?

О вирусе и теперь-то известно далеко не все, а уж тог-
да в конце марта — начале апреля и вообще многие счи-
тали его чуть ли не новым штаммом обычного ОРВИ, 
вроде атипичной пневмонии 2003 года. И лишь когда за-
раза проявила себя неожиданно и мощно во всей своей 
силе, вдруг даже самые опытные инфекционисты поня-
ли, что ошибались насчет нового недуга. Но никого 
из них за ошибку не судили.   

ПРОЕКТ В стране открываются уникальные детские лагеря

Стань героем!
Юрий Гень, Айгуль Камаева,
Роман Мерзляков, 
Владикавказ — Уфа — Астрахань

П
ервым принял ребят во-
енно-исторический ла-
герь «Страна Героев» 

в Астраханской области. Следом 
распахнула двери первой смены 
Псковская область. Также гото-
вятся к открытию лагеря в Вол-
гоградской области, в республи-
ках Северная Осетия и Башкор-
тостан. Для ребят подготовлена 
необычная и увлекательная про-
грамма.  Нынешним летом 
в «Стране Героев» бесплатно от-
дохнут более 5 тысяч детей.

Во всех регионах «Страна Ге-
роев» (в рамках реализации на-
ционального проекта «Культу-
ра») проходит унифицирован-
но, чтобы дать школьникам оди-
наковый набор навыков, знаний 
и впечатлений, независимо от 
области или края, в которых они 
живут. Но отличия все же есть. 
Например, в Северной Осетии 
все занятия и тематические на-
правления смен будут строить-
ся на самобытных материалах 
истории и традициях республи-
ки. «Как и в других лагерях 
«Страны Героев», стартующих 
в России, у нас есть пять направ-
лений смен: «Волонтеры Побе-
ды», «Защитники», «Хранители 
истории», «Пост № 1» и «Медиа 
Победы», — рассказывает «РГ» 
руководитель пресс-службы 
Минсоцразвития РСО — Алания 
Алан Габисов. — Но каждая будет 
строиться на тех уникальных 
особенностях, которыми сла-
вится республика. Например, 
участники смены «Хранители 
истории» по итогам двухнедель-
ной работы создадут музей. Его 
сделают на основе истории 
именно Осетии и знаний о геро-
ях Великой Отечественной — 
уроженцах республики. В смене 
«Защитники» инструкторами 
и наставниками будут бывшие 
спецназовцы и сотрудники 
спецслужб, принимавшие учас-

тие в действиях на Кавказе. 
И вот так — по каждому направ-
лению. Всего до конца лета ла-
герь посетит более тысячи маль-
чишек и девчонок».

Пандемия коронавируса вне-
сла свои корректировки в рабо-
ту проекта. На этот раз лагерь, 
работая в Северной Осетии, бу-
дет и  доступен только для 
школьников республики и прой-
дет в формате обсервации: все 
учителя, инструкторы, обслу-
живающий персонал и сами уче-
ники будут заезжать и находить-
ся в нем в течение 14 дней, не по-
кидая территорию. 

Сама «Страна Героев» в Осе-
тии разместится в детском реа-
билитационном центре «Та-
миск» в живописных местах 
среди гор. Санаторий известен 
не только великолепными вида-
ми, но и оздоровительными про-
граммами. Ребят расселят в но-
мерах по четыре человека, а все-
го за смену лагерь будут посе-
щать по 200—250 школьников.

Если в Северной Осетии, да 
и Волгоградской области, кото-
рая тоже должна была принять 
«Страну Героев», ни один дет-
ский лагерь пока не заработал, 
то южные соседи — астраханцы — 
решились все же открыть смену. 
«На первую смену в астрахан-
скую «Страну Героев» приехали 
250 школьников — лучшие ребя-
та со всей области. Активисты, 
участники движения Юнармии, 
спортсмены, отличники уче-
бы, — говорит директор Агентст-
ва развития внутреннего туриз-
ма Виталий Мартынюк. — Среди 
участников есть ребята, кото-
рые приезжали к нам в прошлом 
году. Это говорит о том, что про-
грамма интересная и подрост-
кам нравится не только отды-
хать, но и учиться, приобретая 
новые знания. Эта смена первая 
в этом году. До конца сезона 
примем в этих лагерях 5000 де-
тей и подростков».

Летом в лагере планируется 
четыре двухнедельные смены: 

школьники получат основы на-
чальной военной подготовки, из-
учат базовые навыки самбо, 
смогут сдать нормативы ГТО. Ре-
бята прослушают курс лекций 
по истории России и на практике 
изучат принципы работы архео-
логов и поисковиков. А также на-
учатся создавать музейные эк-
спозиции и вести свой патриоти-
ческий блог. «Уже идут наборы 
на вторую, третью и четвертую 
смены. Участие — бесплатное. 
Нужно просто подать заявку че-
рез сайт. Принимают детей от 
12 до 17 лет. Хотя тут все на воен-
ную тематику, но берем не толь-
ко мальчиков, но и девочек, ко-
торым это интересно. Подрост-
ки с удовольствием разбирают 
оружие, стреляют из него, роют 
окопы», — рассказал «РГ» со-
трудник астраханского центра 
военно-патриотического воспи-
тания Михаил Александров.

В Башкирии военно-истори-
ческий лагерь «Страна Героев» 
развернется на базе загородно-
го детского оздоровительного 
лагеря «Огонек». Соглашение 
между правительством респу-
блики и Российским военно-
историческим обществом было 
подписано в апреле 2020 года. 
Но в связи со сложной эпидеми-
ологической ситуацией в регио-
не открытие лагеря пока откла-
дывается. В соответствии с по-
следним указом главы региона 
Радия Хабирова дети отправят-
ся на отдых не ранее 29 июля. 
«Наш лагерь полностью готов 
к принятию отдыхающих. Мы 
получили разрешение на работу 
от Роспотребнадзора, а теперь 
ждем только решения межве-
домственной комиссии и главы 
республики. Купили термоме-
тры и дезинфекторы для рук, 
сделали перестановку кроватей 
с соблюдением социальной ди-
станции. Каждый день звонят 
родители и спрашивают, когда 
открытие, мы сами ждем с не-
терпением этого события, ведь 
для детей подготовлена очень 
интересная программа», — рас-
сказывает замдиректора по вос-
питательной работе лагеря 
«Огонек» Айнур Халилов.

Здесь готовы принять школь-
ников в возрасте от 12 до 17 лет, 
которых распределят по пяти 
направлениям в зависимости от 
их достижений и талантов. Пока 
одни ребята будут изучать осно-
вы военно-прикладной, строе-
вой и военно-тактической под-
готовки, другие начнут осваи-
вать основы поведения в экстре-
мальных ситуациях, а третьи на-
учатся снимать репортажи 
о жизни лагеря и фильм о Побе-
де. Также школьникам предсто-
ит создать действующую игро-
вую модель военной базы, орга-
низовать работу экспозиции 
Победы и караульную службу 
обелиска Героям. Ведь, чтобы са-
мим стать героем, надо брать 
с них пример.  

КОШЕЛЕК 

На Камчатке 
снижен 
транспортный 
налог на авто 
старше 10 лет

СКИДКА 
НА ЛОШАДКИ
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», 
Петропавловск-Камчатский

Заксобрание Камчатского края 
приняло поправки в региональ-
ный закон, снижающие ставки 
транспортного налога для ав-
товладельцев. Новация коснет-
ся частного автотранспорта, чей 
возраст старше 10 лет — это при-
мерно 80 процентов всего авто-
парка.

В среднем налог снижен на 
30 процентов. Самым сущест-
венным послабление будет для 
владельцев старых внедорожни-
ков мощностью от 200 «лоша-
док». Для Камчатки это не ро-
скошь, а средство передвиже-
ния и зачастую — заработка. 
«Владельцы джипов выплачива-
ют значительные суммы. До сих 
пор транспортный налог на ав-
томобиль мощностью более 
250 лошадиных сил составлял 
50—55 тысяч рублей в год. 
В этом была явная социальная 
несправедливость. Сейчас со-
кращение расходов на тран-
спортный налог для владельцев 
джипов может составить до 
15 тысяч рублей в год», — отме-
тила врио министра экономиче-
ского развития и торговли Кам-
чатского края Юлия Морозова. 

Новый закон обнулил ставку 
транспортного налога на элек-
тромобили и отменил верхнюю 
границу мощности автомобиля, 
которая учитывалась при полу-
чении льгот многодетными се-
мьями. Они теперь полностью 
освобождены от транспортного 
налога на один автомобиль. 
Раньше действовало ограниче-
ние — многодетным приходи-
лось платить налог, если мощ-
ность авто превышала 250 ло-
шадиных сил. «Принятые по-
правки позволят многодетным 
сэкономить, а высвободившие-
ся средства, например, потра-
тить на подготовку детей к шко-
ле», — заявил председатель крае-
вого Заксобрания Валерий 
 Раенко.  

СОБЫТИЕ Выпускной в парке Горького отметили
10 тысяч школьников

Считаю до шести 

Сергей Бабкин 

С
убботний рассвет 
на берегу Москвы-
реки в парке Горько-
го встретили около 
10 тысяч вчерашних 
школьников. «Я все 
еще не пришла в себя 
после нашего неве-
роятного праздни-

ка, — рассказывает в соцсетях 
17-летняя москвичка Василиса 
Решитько. — Не верится: еще не-
деля — и мы уже получим резуль-
таты экзаменов и разойдемся 
по своим дорогам». 

А еще накануне дорога у Ва-
силисы, ее одноклассников 
и еще тысяч других московских 
выпускников была всего одна. 
Центральный вход в парк Горь-
кого напоминал театр «Долби», 
где вручают «Оскара». Охрана, 
красная ковровая дорожка, 
арка с мультимедийным экра-
ном и выступлениями знамени-
тых артистов — и сотни и сотни 
прохожих, которые пришли 
просто полюбоваться на краса-
виц выпускниц и порадоваться 

за свою молодежь. Парк Горько-
го в этот вечер был открыт толь-
ко для школьников. «У нас се-
годня здесь ребята из 250 
школ», — рассказал замглавы 
департамента образования 
и науки Антон Молев. Перед 
входом у гостей бала проверяли 
температуру — привычный 
атрибут нашей жизни. Но уже 
за аркой ребята попадали в ка-
кой-то другой мир, где они 
в центре всеобщего внимания: 
к главной сцене у фонтана они 
ш л и  п о д  м н о гоч и с л е н н ы е 
вспышки фотокамер, словно ка-
кие-нибудь звезды. Впрочем, 
сравнение это вполне уместно: 
среди наших выпускников дей-

ствительно есть свои алмазы. 
Вот, например, одиннадцати-
классник школы № 2120 Иван 
Нескин — стобалльник ЕГЭ! 
«Наконец-то мы не в онлайне! — 
радуется парень. — В последние 
месяцы занятия у нас были 
в основном дистанционными. 
Нет, они были ничем не хуже, 
чем обычные, но живого обще-
ния с одноклассниками не хва-
тало. Вот учителя всегда были 
на связи. В итоге удалось успеш-
но подготовиться к экзамену — 
сто баллов по русскому в кар-
мане. Хочу стать автомобиль-
ным инженером-механиком, 
планирую поступать в МГТУ 
имени Баумана».

Первыми и на сцене, и перед 
ней на танцполе оказываются 
девчонки. Маша Кольцова, Дио-
на и другие певицы зазывают 
всех на первую во взрослой 
жизни дискотеку. Хотя на улице 
и довольно прохладно, многие 
не скрывают своих бальных 
платьев под ветровками. «Мы 
же весь год этого дня ждали: 
примеряли наряды, выбирали 
макияж, — вспоминает корона-
вирусную весну выпускница 
школы № 887 Екатерина Гер-
ман. Праздник, было дело, хоте-
ли организовать даже в интер-
нет-режиме, но, к счастью, все 
случилось так, как и мечтали 
юные леди. Образ многих го-
стей вечера в парке Горького до-
полнили официальные маски 
выпускного: дизайнеры специ-
ально разработали их, чтобы 
обезопасить парней и девушек 
и одновременно подарить суве-
нир.

Парк Горького стал идеаль-
ной площадкой не только для са-
мих ребят, но и для их близких, 
которые тоже за время учебы де-
тей в школе и сами отчасти срод-

нились. Мамам и папам, бабуш-
кам и дедушкам было о чем тол-
ковать этой ночью. И о том, 
была ли зеленее трава на парко-
вых лужайках, и о том, кто из 
учителей запомнился навсегда, 
и о том, кем станут их дети в бли-
жайшем будущем. Спокойно по-
говорить можно было на пуфах 
на удалении от сцены. А тем вре-
менем шли танцы: Полина Гага-
рина, Ханна, T-Killah, IOWA, ST, 
Рита Дакота, 2Маши, NILETTO, 
Мари Краймбрери, NAZIMA, 
Юлианна Караулова зажигали, 
сменяя друг друга. Первый взро-
слый салют в полночь и первый 
же взрослый рассвет — казалось, 
эти события разделяло минут 
30. Но на самом деле молодежь 
гуляла до утра, последние гости 
выпускного покинули парк 
только в 6 часов. Время спать, 
и почти сразу бегом в новую 
большую жизнь.  

Маски и перчатки и через много лет 
напомнят героям фото, что у них 
был необычный выпускной. 

В астраханском лагере юных героев 
научат также и основам выживания 
в суровых полевых условиях.

А К Ц Е Н Т

Ребята, которые последние месяцы
учились дистанционно, на выпускном 
радовались: наконец-то мы
не в онлайне! 

ЖИЛЬЕ 

В Татарстане 
появилась 
социальная 
ипотека

МЕТРЫ — 
МОЛОДЫМ
Ольга Кондрева,
«Российская газета», Казань

В Татарстане молодые семьи по-
лучили возможность приобре-
сти жилье по социальной ипоте-
ке. Участвовать в программе бу-
дут семьи, в которых хотя бы 
один из супругов младше 36 лет.

Приобрести квартиру на 
льготных условиях не более 
чем под 7 процентов годовых 
они смогут сроком на 28,5 года. 
Норматив на семью из двух че-
ловек — 42 квадратных метра, 
на семью из трех и более чело-
век — по 18 квадратных метров 
на каждого. При этом програм-
ма распространяется и на не-
полные семьи, то есть если 
мама одна воспитывает ребен-
ка и нуждается в улучшении 
жилищных условий, она также 
может претендовать на покуп-
ку социальной ипотечной квар-
тиры. 

Также в республике решили 
снизить размер первоначаль-
ного взноса по социальной ипо-
теке. Поэтому до 1 сентября мо-
лодой семье нужно будет вне-
сти не десять, как это всегда 
было, а лишь пять процентов 
от нормативной стоимости бу-
дущей квартиры. «Это очень 
важное решение, которое дела-
ет ипотеку еще более доступ-
ной, — говорит министр по де-
лам молодежи РТ Дамир Фатта-
хов. — Тем более что в качестве 
первоначального взноса можно 
использовать средства матка-
питала, а за рождение каждого 
ребенка во время действия до-
говора социальной ипотеки го-
сударство списывает долг 
на сумму 200 тысяч рублей».

Как сообщил исполнитель-
ный директор Государственного 
жилищного фонда при президен-
те РТ Марат Зарипов, макси-
мальный срок ожидания кварти-
ры для молодой семьи, как, 
к слову, и для других участников 
программы социальной ипоте-
ки, составит не более трех лет. 
Предполагается, что первые 
квартиры могут быть предостав-
лены им уже в 2021 году.  

Тогда новый 
вирус считался 
чем-то вроде при-
вычного гриппа, 
легко было недо-
оценить угрозу 

Два полигона ста-
нут площадками 
по добыче возоб-
новляемых источ-
ников энергии
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ТЕНДЕНЦИЯ В России восстанавливается спрос на совместные поездки

С кем вы, господа туристы
Евгений Гайва

А
ктивность пользователей 
самого крупного в Рос-
сии сервиса по организа-

ции совместных поездок на 
личном автомобиле BlaBlaCar 
к середине июля достигла 60% 
от показателей июля прошлого 
года, рассказали «РГ» в компа-
нии. Во время карантина из-за 
пандемии сервис на два месяца 
приостанавливал свою работу, 
и это не прошло даром. Однако 
в будущее представители кар-
пулинга смотрят в с оптимиз-
мом. 

«Мы видим устойчивый 
рост активности на платформе. 
Это в том числе связано с рас-
тущим трендом на внутренний 
туризм», — говорит директор 

по маркетингу BlaBlaCar в Рос-
сии Михаил Добров. В летний 
период традиционно самыми 
популярными становятся на-
правления в сторону Черно-
морского побережья и внутри 
Краснодарского края, и этот 
год не станет исключением, от-
мечает он. 

Карпулинг или райдшеринг 
предполагает совместное ис-
пользование частного автомо-
биля. Принципиальное отли-
чие от такси в том, что водитель 
не должен зарабатывать на по-
путчиках, он может лишь по-
крыть часть своих расходов. Но 
это лишь декларация, карпу-
линг никакими законами не ре-
гламентируется, за качество 
услуги ответственность не не-
сут ни водители, ни компания, 

через которую они подбирают 
попутчиков. В минтрансе раз-
работали законопроект. Сей-
час ведется его доработка с уче-

том всех поступающих замеча-
ний и предложений, пояснили 
«РГ» в министерстве. 

Тем временем карпулинг 
идет своей дорогой. Организо-

вать совместную поездку на ав-
томобиле в том или ином виде 
сейчас предлагают уже не ме-
нее десятка сервисов. Среди 

них, например, inDriver, «Едем.
рф», Poputti.com, DubleWay, 
Bamblio и ряд других. По дан-
ным Российской ассоциации 
электронных коммуникаций 
(РАЭК), в 2019 году в России 
было совершено 35,1 млн пое-
здок, а объем транзакций со-
ставил 17,8 млрд рублей. В свя-
зи с эпидемией россияне в це-
лом резко снизили мобиль-
ность, отметил в беседе с «РГ» 
руководитель кластера РАЭК 
Антон Губницын. «С учетом 
того, что основные сервисы 
совместных поездок заработа-
ли только в середине июня, и то 
с ограничениями, мы не ожида-
ем восстановления спроса 
в ближайшие месяцы», — гово-
рит он. Тем не менее объемы 
совместных поездок могут 
выйти на докризисный уровень 
уже осенью, считает руководи-
тель отдела комплексного раз-
вития НИИ автомобильного 
транспорта Татьяна Михеева. 
Причем стимулировать инте-
рес к карпулингу и подтол-
кнуть развитие этого сектора 
могла как раз пандемия. 

Во-первых, границы закры-
ты, приходится ограничивать-
ся внутренними направления-
ми. Карпулинг удобен как раз 
для относительно коротких пу-
тешествий внутри страны. Во-
вторых, с точки зрения риска 
подхватить инфекцию карпу-
линг гораздо безопаснее само-
летов и поездов. В-третьих, ше-
ринг-сервисы экономнее, пере-
числяет Губницын. 

Стоимость поездок с помо-
щью карпулинга в несколько 
раз меньше поездки на такси. 
Карпулинг в России выступает 
как альтернатива межмуници-
пальным автобусным перевоз-
кам, которые не всегда отвеча-
ют стандартам качества, добав-
ляет Михеева. 

Поездки с   попутчиками 
предлагают даже несистемати-
зированные сервисы в виде об-
ычной доски объявлений. Есть 
также неклассические серви-
сы, как например, inDriver, ко-
торые не позиционируют себя 
как карпулинг, но на деле пре-
доставляют именно такие услу-
ги, говорит Михеева. Предста-
витель сервиса отметил в бесе-
де с «РГ», что «у inDriver нет 
совместных поездок». 

Однако нелегальными такие 
сервисы назвать нельзя, по-
скольку, опять же, закона о кар-
пулинге нет. В серой зоне, ско-
рее, оказываются владельцы 
больших автобусов, которые 
также ищут клиентов с помо-
щью тех же сервисов карпулин-
га. «Они объявляют себя легко-
вым четырехместным автомо-
билем. А на месте отправления 
оказывается, что пассажиров 
собирает автобус», — говорит 
Михеева.  

Роман Маркелов 

Д
о конца деклараци-
о н н о й  к а м п а н и и 
остались считаные 
дни. В этом году со-
общить Федераль-
ной налоговой служ-
бе (ФНС) о доходах, 
полученных в 2019 
году, граждане долж-

ны до 30 июля. Обычный срок 
окончания кампании — 30 апре-
ля — был сдвинут на три месяца 
из-за пандемии коронавируса.

Кто должен подавать 
декларацию

Самостоятельно подавать 
декларацию налоговикам нуж-
но тем, кто получил доход от 
физлиц по договорам граждан-
ско-правового характера (до-
говору найма, договору арен-
ды любого имущества) или от 
продажи имущества, находя-
щегося в собственности менее 
минимального предельного 
срока владения (3—5 лет). 

Кроме того, подавать декла-
рацию должны те, кто получает 
доходы из-за рубежа, выиграл 
в лотерею, получил в подарок 
имущество не от близких род-
ственников или получил доход, 
с которого налоговый агент (в 
подавляющем большинстве 
случаев это работодатель) не 
удержал НДФЛ.

Отчитаться о своих доходах 
за 2019 год также должны ин-
дивидуальные предпринимате-
ли, нотариусы, занимающиеся 
частной практикой, адвокаты, 
учредившие адвокатские каби-
неты, и другие лица, напомина-
ют в ФНС.

Какими способами можно 
подать декларацию

Форму 3-НДФЛ в налоговый 
орган может подать сам пла-
тельщик или его представи-
тель. Это можно сделать по по-
чте или в электронном виде 
в «Личном кабинете налого-
плательщика для физических 
лиц» на сайте ФНС.

Личный кабинет позволяет 
в онлайн-режиме заполнить 
декларацию и направить ее 
в налоговый орган с приложе-
нием необходимых докумен-
тов. При этом программное 
обеспечение автоматически 
переносит в налоговую декла-

рацию персональные сведения 
о налогоплательщике и сведе-
ния о доходах. 

Также можно использовать 
бесплатную программу «Де-
кларация» за соответствую-
щий год. Она тоже есть на сайте 
ФНС (в разделе «Программные 
средства»). Заполненную та-
ким образом декларацию мож-
но распечатать, а можно на-
править в налоговый орган 
в электронном виде через тот 
же «Личный кабинет».

Какие санкции ожидают 
тех, кто не подаст 
декларацию вовремя

Это приведет к штрафу в 5% 
от неуплаченной в установлен-
ный срок суммы налога за каж-
дый полный или неполный ме-
сяц просрочки. При этом в ито-
ге штраф не может быть боль-
ше 30% указанной суммы, 
но и не может быть меньше 
1000 руб лей.

Чем отличается порядок 
подачи декларации
в этом году

В период пандемии, кроме 
переноса срока представления 
налоговой отчетности, в нало-
говых органах были предусмо-
трены специальные боксы для 
сдачи документов налогопла-
тельщиками. Налогоплатель-
щики могут использовать ука-
занные боксы для сдачи всех 
документов, в том числе нало-
говых деклараций, без обраще-
ния к инспектору.

Д е к л а р а ц и и ,  с д а н н ы е 
в бокс, изымаются и регистри-
руются каждый день. Но при 
 таком способе коммуникации 
с налоговиками ФНС реко-
мендует плательщикам остав-
лять номер своего телефона 
для связи.

Чем отличается схема 
подачи декларации 
для тех, кто рассчитывает 
получить налоговый 
вычет

Если декларация предостав-
ляется только чтобы получить 
налоговые вычеты (социаль-
ные, имущественные, инвести-
ционные — какие угодно), то 
представить такую деклара-
цию можно в любое время в те-
чение года. То есть срок до 
30 июля на них не распростра-
няется.

Декларация представляется 
в налоговый орган по месту 
 постоянной регистрации физ-
лица.

Что ожидает плательщика, 
если он допустит 
в декларации ошибку

Если плательщик обнару-
жил, что не отразил (или не-
полностью отразил) в деклара-
ции какие-то сведения или до-
пустил ошибку, которая приве-
ла к занижению суммы НДФЛ, 
подлежащей уплате, то он обя-
зан внести необходимые изме-
нения в налоговую деклара-
цию и представить в налого-
вый орган ее уточненный вари-
ант.

При обнаружении налого-
плательщиком в поданной де-
кларации недостоверных све-
дений, а также ошибок, не при-
водящих к занижению суммы 
НДФЛ, подлежащей уплате, он 
вправе внести необходимые 
и з м е н е н и я  в   д е к л а р а ц и ю 
и представить налоговикам 
уточненный вариант.

Такая уточненная деклара-
ция, предоставленная после 
установленного срока ее пода-
чи, не считается представлен-
ной с нарушением срока и, сле-
довательно, не влечет взыска-
ние штрафа за несвоевремен-
ное представление декларации, 
подчеркивают в ФНС.  

Организовать совместную поездку предлагают уже с десяток сервисов.

А К Ц Е Н Т

В этом году из-за пандемии 
для приема документов в налоговых 
устанавливали специальные боксы — 
через них можно сдавать и декларации

АПК Кому 
из аграриев 
положена 
отсрочка 
по уплате 
налогов 

КАК ДОЖИТЬ 
ДО ЖАТВЫ 
Татьяна Карабут

Правительство расширило спи-
сок сезонных отраслей, пред-
ставители которых могут пре-
тендовать на отсрочку или рас-
срочку по уплате федеральных 
налогов и страховых взносов. 

Теперь воспользоваться та-
ким правом смогут аграрии, ко-
торые занимаются растение-
водством, животноводством 
и предоставлением услуг в этих 
областях, рыбоводством, обра-
боткой семян для посадки, а так-
же сельхоздеятельностью после 
сбора урожая. Кроме того, в спи-
сок добавлены производители 
масел и жиров, сахара из сахар-
ной свеклы, молочной продук-
ции, нерафинированного и ра-
финированного кукурузного 
масла и его фракций, а также 
компании, перерабатывающие 
и консервирующие мясо, мя-
сную продукцию, фрукты и ово-
щи. Также льготами могут вос-
пользоваться предприятия 
в сфере рыболовства, перера-
ботки и консервирования рыбы, 
рыбохозяйственной мелиора-
ции, искусственного воспроиз-
водства и акклиматизации мор-
ских и пресноводных биоресур-
сов. Льгота может быть предо-
ставлена на срок от одного до 
трех лет.

«Отрасль сельского хозяйст-
ва в России подвержена влия-
нию сезонных факторов, и это 
необходимо учитывать для 
обеспечения справедливого на-
логообложения», — пояснила 
Виктория Абрамченко. По ее 
мнению, отсрочка платежей по-
зволит компаниям, столкнув-
шимся с трудностями, сохра-
нить платежеспособность 
и уплатить налоги уже в сезон, 
когда появится доход. Проценты 
на сумму задолженности рас-
считываются по ставке, равной 
половине ключевой ставки за 
период отсрочки или рассрочки.

Вице-премьер уточнила, что 
такая мера поддержки и прежде 
пользовалась спросом. По дан-
ным ФНС, в 2016 году с заявле-
нием на отсрочку платежей по 
налогам обратились 64 налого-
плательщика, в 2017 году — 131, 
за 6 месяцев 2018 года — 132. Од-
нако раньше в список сезонных 
отраслей входил ограниченный 
круг агропроизводств и пред-
приятий пищепрома. 

Чтобы получить отсрочку 
или рассрочку по налогам, надо 
обратиться в региональное 
управление ФНС (по месту на-
хождения юрлица) или межре-
гиональную инспекцию по 
крупнейшим налогоплательщи-
кам. Потребуется предоставить 
в бумажном виде несколько до-
кументов, включая справки из 
банков о ежемесячных оборотах 
за последние полгода и остатках 
по всем счетам, перечень контр-
агентов-дебиторов с указанием 
цен договоров и сроками их ис-
полнения и ряд других докумен-
тов. К заявлению нужно также 
приложить документ, который 
подтвердит, что сезонная дея-
тельность приносит компании 
не менее половины дохода. Ре-
шение о предоставлении от-
срочки или рассрочки принима-
ется в течение 30 рабочих дней 
со дня получения ФНС заявле-
ния. 

В середине июля правитель-
ство также предоставило произ-
водителям сельхозтоваров пра-
во на отсрочку платежей по 
льготным «коротким» и инве-
стиционным кредитам на год. 
В первом случае можно отло-
жить на год платежи по процен-
там и продлить на год сам кре-
дит, если он заканчивается 
в 2020 году. По инвестицион-
ным кредитам есть возмож-
ность не платить в течение года 
как по процентам, так и по 
основному долгу.  

А К Ц Е Н Т

Карпулинг дешевле такси, комфортнее 
автобуса, удобен для поездок 
между городами на сравнительно 
небольшие расстояния

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Зачем нужно 
ужесточать борьбу 
с картелями

Для тех, 
кто в сговоре

Андрей Тенишев,
начальник управления по борьбе с картелями 
Федеральной антимонопольной службы

В декабре 2019 года калининградские власти расторгли 
контракт с московской компанией на строительство он-
коцентра из-за отставания графика, счета подрядчика 
были арестованы. А позже выяснилось, что ее руководи-
тели пытались вывести со счета 107 млн рублей бюд-
жетных средств, задолжали субподрядчикам и не вы-
платили сотрудникам зарплату. В марте ФАС обнаружи-
ла признаки сговора при строительстве фельдшерско-
акушерских пунктов в Хакасии: по нашим данным, гос-
заказчик в сговоре с подрядчиком завысил цену кон-
тракта. Аналогичные схемы были выявлены и при по-
ставке ФАПов в Тверской и Псковской областях. 

Сегодня такие договорные торги и контракты стали 
массовыми и считаются одной из угроз экономической 
безопасности России. Ежегодно ФАС России выносит 
сотни решений по делам об антиконкурентных согла-
шениях. Привлеченных к административной ответст-
венности юрлиц — около 1,5 тысячи, сумма штрафов — 
более 3 млрд рублей. Только за 2019 год антимонополь-
ная служба выявила 
944 таких соглаше-
ния, почти полови-
ну из которых соста-
вили картели — сго-
воры конкурентов 
между собой (88% 
из которых сговоры 
на торгах), а еще 
треть — сговоры с ор-
ганами власти и за-
казчиками торгов, 
за большинством из 
которых стоят дол-
жностные или кор-
рупционные преступления. А ведь через систему госза-
купок сегодня распределяется почти четверть ВВП стра-
ны. Но в итоге бюджетные деньги расхищены, а кон-
тракты сорваны.

Вовремя выявить и пресечь деятельность картелей — 
этому посвящен целый пакет антикартельных законо-
проектов, рассмотрение которых продолжится в Госду-
ме осенью. Многие из предлагаемых изменений вызы-
вают обеспокоенность бизнес-сообщества. Поэтому хо-
телось бы прояснить принципиальные моменты.

Так, некоторые опасаются, что расширение полно-
мочий антимонопольной службы приведет к усилению 
давления на бизнес. Например, в законе о защите конку-
ренции предлагается прописать норму, которая позво-
лит ФАС изымать документы во время проверки. Это 
предлагается делать в исключительных случаях, если 
компания отказывается выдать документы, а у ФАС 
есть основания полагать, что подлинники будут сокры-
ты или уничтожены. Во-первых, в 2019 году ФАС прове-
ла около 200 внеплановых выездных проверок или рей-
дов на рассвете. Это ничтожно мало в сравнении с мил-
лионами проверок других контролирующих органов. 
Во-вторых, в практике ФАС много примеров, когда 
в ходе проверок обнаруживались предметы и докумен-
ты, явно ненужные в обычном бизнесе — соглашения 
о повышении цен, графики раздела аукционов, карты 
памяти с электронно-цифровыми подписями конкурен-
тов или представителей органов власти — заказчиков 
торгов и прочее. По нашему мнению, такие предметы 
и документы следует изымать, чтобы сразу пресечь про-
тивоправную деятельность. 

Картели тяжело доказать. Сейчас у ФАС есть право 
изымать документы, но уже тогда, когда администра-
тивное дело возбуждено. Но ФАС сначала проводит про-
верку, затем возбуждает и рассматривает дело и только 
в случае признания нарушения возбуждает админи-
стративное дело. К этому моменту (если и были обнару-
жены какие-то доказательства) изымать уже нечего. 

Есть сомнения по поводу разрешения предоставлять 
ФАС материалы оперативно-розыскной деятельности. 
Доводы оппонентов — такие материалы могут содер-
жать личную переписку, сообщения и содержание теле-
фонных разговоров, а их передача означает ограниче-
ние гарантированного Конституцией права на непри-
косновенность частной жизни. Однако такая практика 
по факту есть давно, и правомочность ее подтверждена 
решениями Верховного суда. Просто сейчас получать 
такие материалы приходится длинным и запутанным 
путем. А законопроект этот путь сокращает. 

Другое важное 
предложение — 
исключить из спи-
ска признаков пре-
ступления по созда-
нию картелей огра-
ничение конкурен-
ции. По факту кар-
тель неизбежно при-
водит к ограниче-
нию конкуренции. 
Даже с учетом по-
правок в уголовный 
закон, состав пре-
ступления останет-
ся материальным, а значит, для привлечения к уголов-
ной ответственности за картель по-прежнему придется 
доказывать наступление двух видов последствий — тех, 
что предусмотрены законом о защите конкуренции, 
а также причинение крупного ущерба или извлечение 
дохода в крупном размере.

По той же причине недовольство вызывает возмож-
ность ФАС получать персональные данные и сведения 
об абонентах услуг связи. Дело в том, что если участник 
закупок — юрлицо выходит на электронную торговую 
площадку со стационарного компьютера, то интернет-
провайдер обязан представить в ФАС всю информацию 
об абоненте. Но если на электронные торговые площад-
ки выходят с мобильных устройств, то операторы мо-
бильной связи не обязаны предоставлять в ФАС такие 
данные. Это может привести к полной потере ФАС 
контроля над распределением порядка 30 триллионов 
рублей ежегодно. 

Вызвало дискуссии также предложение об увеличе-
нии срока давности по расследованию антимонополь-
ных дел о картелях — когда ФАС нашла признаки уголов-
но наказуемого картеля. По административным делам 
о картелях срок давности составляет три года, а по уго-
ловным — от 6 до 10 лет. Такой разрыв сроков заводит ра-
боту правоохранительных органов в тупик: у них срок 
давности для возбуждения уголовного дела не истек, 
но вынесение решения антимонопольного органа уже 
невозможно из-за истечения 3-летнего срока. Кроме 
того, трехлетнего срока явно мало, если речь идет 
о трансграничных и международных картелях. 

Безусловно, антикартельный пакет нуждается в кор-
ректировке с учетом всех обоснованных предложений. 
Однако считаю, что градус обсуждения спорных момен-
тов завышен, а статистическим данным и целесообраз-
ным предложениям зачастую противопоставляются 
надуманные опасения и мифы.  

ДЕНЬГИ До 30 июля нужно успеть сообщить налоговикам 
о полученных в прошлом году доходах

Отчет пошел на дни
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Виктория Абрамченко, 
заместитель председателя 
правительства:
«Если раньше некоторые 
производители могли 
получить отказ 
в предоставлении 
налоговой отсрочки 
по формальным 
признакам, то теперь 
все добросовестные 
производители смогут 
воспользоваться этой 
возможностью».

Договорные торги 
и контракты стали 
массовыми. 
За многими из них 
стоят представи-
тели власти

ФАС имеет право 
изымать у компа-
ний сомнительные 
документы. Но сей-
час это делать 
долго и сложно
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ПРИЗНАНИЕ Названы 
первые обладатели 
Алферовской стипендии

Имени Жореса

Александр Емельяненков

Аспиранты и молодые ученые из Белгорода, Долго-
прудного, Калининграда, Москвы, Санкт-Петербурга, 
Тамбова и Томска будут получать с 1 сентября 2020 
года стипендии имени  Жореса Алферова. Этой чести 
они удостоились по итогам конкурса, проведенного 
Минобрнауки РФ. 

Именная Алферовская стипендия для молодых уче-
ных в области физики и нанотехнологий назначается 
на один год, а ее размер составит 20 тысяч рублей. 
Сумма по нынешним ценам и потребностям не такая 
большая, но главное, конечно, не в дензнаках, а в сим-
волическом и ответственном назначении такой изби-
рательной формы поддержки молодых ученых. Сти-
пендия, напомним, учреждена правительством РФ по 
указу президента России об увековечении памяти Жо-
реса Алферова, известного ученого-физика и не менее 
выдающегося организатора — науки, образования и 
современных форм их интеграции в рамках у Академи-
ческого университета, созданного в Санкт-Петербурге 
стараниями нобелевского лауреата.   

РЕЗОНАНС Леонид Рошаль: Кто подставил председателя Следственного 
комитета?

Дело врачей и следователей

Леонид Рошаль, 
президент Национальной 
медицинской палаты 

Я 
с глубоким уважени-
ем отношусь к Алек-
сандру Ивановичу 
Бастрыкину. Считаю 
его высокопрофес-
сиональным руково-
дителем.

Мы очень ценим 
уровень взаимоотно-

шений, который сегодня сло-
жился между Следственным ко-
митетом России и Националь-
ной медицинской палатой 
(НМП), юридически облеченной 
представлять интересы всего 
врачебного сообщества страны.  

У нас создана совместная ра-
бочая группа по внесению изме-
нений в законодательство, пред-
ставители НМП приглашаются 
на приемы жителей страны, ко-
торые проводит председатель 
Следственного комитета, А.И. 
Бастрыкин выступал с развер-
нутым докладом на последнем 
съезде НМП (2019 г.). Большое 
значение имеет признание след-
ственными комитетами создан-
ной НМП оригинальной незави-
симой медицинской эксперти-
зы, одной из лучших в мире, 
обезличенной и экстерритори-
альной, возглавляет которую не 
медик, а судья или юрист. Наша 
экспертиза стоит на стороне 
истины и наказывает и врачей, 
если они допустили ошибку. 
Только за последнее время реги-
ональные следственные комите-
ты и Центральный аппарат 
Следственного комитета России 
направили на независимую про-
фессиональную медицинскую 
экспертизу в НМП более 40 дел. 
И наше взаимодействие разви-
вается и, надеюсь, будет еще ак-
тивнее развиваться. 

Конечно, А.И. Бастрыкин сам 
не является врачом или кон-
кретно микропедиатром. И он 
делает выводы на основании тех 
заключений, которые ему под-
готовили подчиненные.

Считаю, что следователи, ко-
торые занимались делом кали-
нинградских врачей, обвиняе-
мых в преднамеренном убийст-
ве новорожденного, просто под-
ставили председателя Следст-
венного комитета. 

Следователи заключили, что 
несчастная женщина родила в 
Калининграде ребенка недоно-
шенного, но вполне жизнеспо-
собного. Что понимают следо-
ватели под термином «вполне 
жизнеспособного»?  

У читателей может создаться 
впечатление, что ребенок ро-
дился недоношенным, но впол-
не здоровым. Такой розовень-
кий, сразу громко закричал, сам 
стал дышать и пр. Крайне недо-
ношенного ребенка весом в 700 
грамм сложно считать вообще 
абсолютно жизнеспособным, 
т.к. смертность у таких детей 
высокая во всем мире, а у вы-
живших нередко возникают тя-
желые, в том числе и неврологи-
ческие расстройства. Мало 
того, совсем немного лет тому 
назад в СССР, а потом и в России 
не относили вообще  смерть ре-
бенка весом до 1 килограмма к 
причинам младенческой смер-
тности. Умер и умер по естест-
венным причинам. Только в по-

следние годы, в том числе и в ка-
кой-то степени при участии ав-
тора этой статьи, мы перешли 
на международные критерии 
живорожденности.

В данном случае у матери это 
вторая беременность. Предыду-
щая закончилась печально. Она 
жила в Калининграде, но офици-
ально нигде не наблюдалась. На 
сроке 23 недели беременности 
начались роды. За 54 часа (!) до 
обращения в родильный дом 
отошли воды. Родился глубоко-
недоношенный мальчик. Сразу 
потребовалась искусственная 
вентиляция легких, ребенок был 
заинтубирован и начата ком-
плексная терапия. Он родился по 
сути в агональном состоянии.

И как при этом следователи 
могли докладывать руководите-
лю, что ребенок родился «впол-
не жизнеспособным»? 

Далее привожу целиком сле-
дующую цитату из интервью 
председателя Следственного 
комитета: «Для поддержания 
жизнеобеспечения ребенка тре-
бовались определенные ресур-
сы, и согласно материалам уго-
ловного дела Елена Белая (прим. 
и.о. руководителя родильного 
дома) ресурсы эти на ребенка 
тратить не желала, предполо-
жив, что он все равно умрет по-
зже, что ухудшило бы статисти-
ку регионального перинаталь-
ного центра, куда они должны 
были направить ребенка для 
дальнейшего лечения. Поэтому 
следствием выдвинута версия о 
том, что врач приняла решение 
совершить убийство новоро-
жденного, оформив все так, буд-
то он умер при родах».

Зачем же так подводить пред-
седателя Следственного коми-
тета?   

«Для поддержания жизнео-
беспечения ребенка требова-
лись определенные ресурсы, и 
согласно материалам уголовно-
го дела Елена Белая ресурсы эти 
на ребенка тратить не желала». 
О каких ресурсах идет речь? У 
новорожденного ребенка была 
болезнь гиалиновых мембран — 
поражение слизистой дыхатель-
ных путей. При этом действи-
тельно нужно ввести дорогой 
препарат куросурф, стоимость 
которого  составляет более 25 
тыс. рублей. Когда следователи 
начали свою работу, они обви-
нили врачей в том, что куро-
сурф не вводили и экономили на 
ребенке. Потом это обвинение 
отпало, так как было доказано, 
что куросурф все же вводили. 
Кроме этого ребенок получал 
всю необходимую инфузион-
ную терапию и не только.

Спрашиваю региональных 
следователей: о каких ресурсах 
идет речь, которых ребенок не 
получал, и на чем экономил ро-
дильный дом? И еще раз спраши-
ваю их: зачем ставить руководи-
теля Следственного комитета в 
такое неудобное положение? 

И далее следователи для сво-
его руководителя подготовили 
следующую идею, суть которой 
заключалась в том, что новоро-
жденного нужно было убить, 
чтобы не ухудшить статистику 
регионального перинатального 
центра. При чем здесь другое 
учреждение — перинатальный 
региональный центр? Речь мо-
гла идти о статистике самого ро-

дильного дома, но не региональ-
ного центра. И если исполняю-
щий обязанности главного вра-
ча родильного дома просила 
действительно определить его 
как мертворожденного и подде-
лать историю болезни, то она 
должна за это ответить по зако-
ну, но это не имеет никакого от-
ношения к «убийству» ребенка. 

Цитата из статьи: «Выводы о 
квалификации были сделаны на 
основе совокупности доказа-
тельств: заключения комисси-
онной комплексной судебно-ме-
дицинской экспертизы о причи-
не смерти ребенка, спектрогра-
фической и других экспертиз». 

Самое интересное здесь в до-
казательстве того, что «ребенка 
убили» в результате введения 
магнезии — спектрографическое 
исследование. Этим исследова-
нием определялись 27 показате-
лей. Из них приведены результа-
ты только 9 показателей. Из них 
повышенными нашли железо, 
медь, магний и цинк в печени, 
почках и желудке. Исследова-
тель сделал две оговорки. Пер-

вое, что исследование проведе-
но в пределах чувствительности 
используемой методики, и ка-
кая это чувствительность, нам 
неизвестно, и второе, что полу-
ченные показатели превышают 
допустимые значения для взро-
слых. Данных о детях исследова-
тель не приводит. На этом осно-
вании следователи делают вы-
вод, что ребенка убили введени-
ем смертельной дозы магнезии. 
Но мы имеем опубликованные 
данные по маленьким детям. И 
по ним приведенные исследова-
телем показатели соответству-
ют нормам. Просто у взрослых и 
у маленьких детей многие нор-
мы разнятся. Кроме того, вскры-
тие было проведено только на 
четвертый день после смерти, а 
спектрографическое исследова-
ние проведено вообще через 5 
(!) месяцев после смерти ребен-
ка. Специалисты говорят, что 
истинные данные мы можем по-
лучить, только если это исследо-
вание будет проведено в течение 
часа-двух после смерти, но не 
через 5 месяцев. 

И как, кстати, мы можем объ-
яснить найденную повышенную 
концентрацию меди, цинка и 
железа в печени? Что ребенку 
вводили не только смертельную 
дозу магнезии, но и цинка? Та-
ким образом, данные спектро-
метрии не могут быть доказа-
тельством убийства новоро-
жденного.  

Вообще вопросы судебно-
медицинской экспертизы также 
нуждаются в совершенствова-
нии. Действительно, она прове-
дена дважды, но фактически од-
ними и теми же специалистами. 
По опыту работы независимой 
профессиональной медицин-
ской экспертизы Национальной 

медицинской палаты большое 
число официальных экспертиз, 
иногда проведенных по три 
раза, оказалось с изъянами. Мы 
зачастую опровергаем судебно-
медицинскую экспертизу, т.к. 
она бывает некачественной. 

В то же время со своим мне-
нием в защиту доктора Сушке-
вич выступило крупнейшее в 
стране российское общество 
неонатологов. Ее поддержала 
Национальная медицинская па-
лата Калининградской области. 

С убийством ребенка магне-
зией тоже не все так просто. Оно 
основано на показаниях только 
заведующей отделением ново-
рожденных Т.Н. Косаревой, ко-
торая свидетельствует о том, 
что убийство ребенка произош-
ло на ее глазах.

Однако при первом допросе 
14 ноября 2018 г. Т.Н. Косарева 
ни слова не говорила о введении 
Сушкевич магнезии ребенку. 
Мало того, она, дословно отве-
чая на вопросы следователя, за-
являла, «что ребенок требовал 
реанимации и что исполняющая 

обязанности главного врача Бе-
лая сказала нам, чтобы мы дела-
ли все возможное, чтобы ребе-
нок умер. Но ни я, ни врач РПЦ 
(Регионального перинатального 
центра Сушкевич) на это не со-
глашались». И далее: «Мы с вра-
чом (Сушкевич) спасали ребен-
ка, вводили ему все необходи-
мые препараты. И далее и.о. глав-
врача Белая потребовала от  
Сушкевич, чтобы она возвраща-
лась в РПЦ. Однако Сушкевич 
все равно не уезжала». 

На вопрос следователя к Ко-
саревой: ребенка Ахмедовой от-
ключали от аппарата ИВЛ? ответ 
был дословно такой:  «Нет, его 
никто не отключал. Он умер, на-
ходясь на аппарате, подключен-
ном к нему. Мы делали все воз-
можное и пытались его спасти, 
продлить его жизнь, однако учи-
тывая, что ребенок был крайне  
недоношенным, он скончался». 
На прямой вопрос следователя: 
новорожденному Ахмедову вво-
дился аппарат магнезия? (Веро-
ятно следователь имел в виду не 
«аппарат», а «препарат»)  ответ 
был такой: «Мной не вводился. 
Вводился ли кем-нибудь другим, 
я не в курсе». 

По показаниям Косаревой, 
ребенка лечили. «Я видела на ин-
фузомате (прибор для введения 
растворов) адреналин, допамин, 
глюкозу, физраствор, натрия ги-
дрокарбонат, кофеин».

В протоколе допроса еще че-
рез полгода (15 мая 2019 г.) по-
является новелла об убийстве 
ребенка Сушкевич путем введе-
ния магнезии, но одновременно 
врачом Косаревой отмечено, 
что «Сушкевич сразу же вклю-
чилась в активную стабилиза-
цию ребенка — давала указание 
медсестрам отделения взять 

кровь на анализ, измерить дав-
ление, проверить кислотно-ще-
лочное состояние (для оценки 
степени ацидоза, то есть углеки-
слоты в крови, уровня pH и ки-
слорода в крови), руководила 
лечебными мероприятиями, 
принимала меры по расшире-
нию терапии, определяла объем 
и порядок оказания медицин-
ской помощи Ахмедову, а персо-
нал роддома обеспечивал вы-
полнение всех назначений».

Однако почти через полгода, 
15 мая 2019 года, Косарева рез-
ко меняет свои показания, об-
виняя Сушкевич в убийстве. 
Может быть заставили, хорошо 
поработали, загнали в угол? У 
нас это уже было в 1953 году, 
когда обвинили группу врачей в 
убийстве и в 1937 году доста-
точно примеров. Почитайте.

Интересно, что одновремен-
но с этим утверждением более 
чем через полгода, 12 декабря 
2019 г., на допросе врач Косаре-
ва добавила, что врач реанима-
толог Сушкевич отдала распо-
ряжения по терапии: «добавила 
в инфузионную терапию лекар-
ственные препараты допамин и 
натрий гидрокарбонат, а меди-
цинский персонал роддома 
обеспечил эти назначения». 
Она подчеркнула, что «решение 
о переводе в центр должно при-
ниматься мною (как заведую-
щей отделением новорожден-
ных) и Сушкевич совместно». В 
конце протокола допроса вдруг, 
как бы мимоходом, появляется 
вопрос следователя об убийстве 
новорожденного Сушкевич, 
причем без упоминания о маг-
незии. Короткий вопрос и ко-
роткий ответ.

В допросе и.о. главного врача 
родильного дома Е.В. Белой от 9 
марта 2020 года она сказала, что 
когда она вошла в палату интен-
сивный терапии, перед смертью 
ребенка, то увидела, как Сушке-
вич делает непрямой массаж сер-
дца, спасая ребенка, и ясно слы-
шала, как Сушкевич попросила 
Косареву развести адреналин, и 
именно Косарева ввела адрена-
лин в пуповину. Сердцебиение не 
восстанавливалось. Ни о какой 
магнезии речи не было.

В целом, если анализировать 
всю эту историю, можно сде-
лать вывод о том, что во многом 
сыграл чисто человеческий 
фактор, который создал нездо-
ровую обстановку в коллекти-
ве, что нередко возникает при 
смене руководства. Кроме того, 
обращаю еще внимание на тот 
факт, что сразу первично в след-
ственный комитет обратилась 
не мама ребенка, а анонимный 
человек, сообщивший об убий-
стве ребенка в родильном доме. 

Конечно, при оказании меди-
цинской помощи этому ребенку 
были недостатки.

К ним относятся:
— Отсутствие врача неонато-

лога во время родов, что ставит 
под сомнение приведенные дан-
ные о том, что ребенок родился 
с оценкой 3 по шкале Апгар —  
системе быстрой оценки состо-
яния новорожденного для опре-
деления ему объема экстренной 
медицинской помощи и прогно-
за развития. Оценка произво-
дится неонатологом на первой, 
пятой и 10 минутах жизни. Ког-
да ребенок родился, врача нео-

натолога не было рядом. Она 
была на другом этаже. Ее не по-
звали заранее. Она увидела но-
ворожденного уже принесенно-
го акушеркой в палату интен-
сивной терапии. 

Вот какие показания дает 
сама микропедиатр: «Около 04 
часов 30 мин. 06.11.2018 мне 
позвонила на мобильный теле-
фон Болашенко (врач акушер), 
которая сообщила о том, что у 
Ахмедовой произошли роды». И 
далее: «Я осмотрела ребенка и 
определила, что у него имеется 
один из признаков живорожде-
ния, а именно у него имелось 
сердцебиение. Соответственно, 
не определялось самостоятель-
ное дыхание, пульсация пупо-
вины, произвольные движения, 
то есть иные признаки живоро-
ждения». Следовательно, состо-
яние ребенка нужно было оце-
нить самым критическим в 
один балл, а не в три балла, что 
дает минимальные шансы на 
жизнь. 

— Допущенное падение гемо-
глобина до критических цифр.

— Запоздалый вызов бригады 
реаниматологов-неонатологов 
из  регионального перинаталь-
ного центра.

— Отсутствие информирова-
ния вышестоящих руководите-
лей роддома дежурной брига-
дой о поступлении такой роже-
ницы и рождении ребенка в кри-
тическом состоянии.

Учитывая доказанную под-
делку документов по настоянию 
исполняющего обязанности 
главного врача родильного дома 
Белой, считаю, что ее следует 
лишить врачебного диплома.

Врачей Широкую, непосред-
ственно подделавшую историю 
болезни, и Косареву, давшую 
ложные показания - наказать.

Доктора неонатолога Кисель 
направить на внеочередную пе-
реподготовку по неонатологии с 
последующей первичной специ-
ализированной аккредитацией.

Все вышеперечисленные не-
достатки никакого отношения 
не имеют к преднамеренному 
убийству новорожденного.   

Из опроса медсестры Елиза-
ровой: «Сушкевич я знаю боль-
ше трех лет. Она пунктуальный, 
спокойный, уверенный врач, 
грамотная, всегда в обязатель-
ном порядке заполняла все не-
обходимые документы».

Обсуждаемую тему я знаю не 
понаслышке, так как много лет 
своей жизни я посвятил хирур-
гии новорожденных. 

Вообще, когда читаешь про-
токол допроса мамы ребенка, 
создается  впечатление, что это 
говорит человек, прекрасно 
знающий и владеющий русским 
языком, но при этом, как свиде-
тельствуют материалы следст-
вия, она очень плохо говорит 
по-русски.

Я не верю в убийство новоро-
жденного. А у следователей, ве-
роятно, очень богатая, мягко го-
воря, фантазия. Отличные спе-
циалисты по драматургии. И 
подставлять  председателя След-
ственного комитета некрасиво.

Настоящую статью прошу 
приобщить к делу.   

Леонид Рошаль не верит выводам 
следователей по обвинению врачей 
в преднамеренном убийстве ново-
рожденного.

А К Ц Е Н Т

Глубоконедоношенный мальчик родил-
ся в агональном состоянии. И как следо-
ватели могли докладывать, что он 
родился «вполне жизнеспособным»

Объявление о проведении общественных 
обсуждений проектной документации (материала 

оценки воздействия на окружающую среду)
ФГУП «Московский эндокринный завод» совместно с Админис-

трацией Почепского района извещает о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) проектной доку-
ментации (материалов оценки воздействия на окружающую среду) 
(ОВОС)) по проекту «Строительство, реконструкция и техническое 
перевооружение промышленного комплекса для создания произ-
водства активных фармацевтических субстанций из сырья расти-
тельного происхождения и получаемых методом химического син-
теза (наркотические средства и психотропные вещества) на базе 
Федерального государственного унитарного предприятия «Москов-
ский эндокринный завод», филиал «Почеп», Брянская область, г/п 
Рамасухское. Этап 2. Реконструкция и техническое перевооружение 
промышленного комплекса для создания производства активных 
фармацевтических субстанций, получаемых методом химического 
синтеза (наркотические средства и психотропные вещества)». 

Месторасположение намечаемой деятельности — Брянская об-
ласть, Почепский муниципальный район, Рамасухское городское по-
селение, территория Северная промзона, корпус 1, корпус 1/1.

Наименование и адрес заявителя: ФГУП «Московский эндокрин-
ный завод», г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25.

Цель намечаемой деятельности: создание производства активных 
фармацевтических субстанций из сырья растительного происхож-
дения и получаемых методом химического синтеза (наркотические 
средства и психотропные вещества). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 
27.07.2020 по 28.08.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Почепского района Брянской области.

Форма предоставления замечаний: замечания принимаются в 
письменном виде.

 Ознакомиться с проектной документацией (материалами оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС)) можно: Брянская 
область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, д.3а, Адми-
нистрация Почепского района Брянской области, в течение 30 дней 
с момента опубликования, в следующие дни: понедельник — четверг, 
с 08.30 до 17.45, пятница с 08.30 до 16.30.

Направлять свои замечания и предложения можно по адресу:
1 ) Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрь-

ская, д.3а — Администрация Почепского района Брянской области;
2) г. Москва, ул. Новохохловская, д.25, ФГУП «Московский эн-

докринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru (при направлении 
на электронный адрес указать наименование проекта).

Сроки предоставления замечаний и предложений: до 16.30 
28.08.2020 г.

Общественные обсуждения состоятся 31.08.2020 г. в 12.00 в зда-
нии Администрация Почепского района Брянской области по адре-
су: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, 
д.3а (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных 
обсуждений проектной документации (материала 

оценки воздействия на окружающую среду)
ФГУП «Московский эндокринный завод» совместно с Адми-

нистрацией Почепского района извещают о проведении об-
щественных обсуждений (в форме общественных слушаний) 
проектной документации (материалов оценки воздействия на 
окружающую среду) (ОВОС) по проекту «Реконструкция и тех-
ническое перевооружение промышленного комплекса для со-
здания производства активных фармацевтических субстанций, 
получаемых методом химического синтеза, на базе Федераль-
ного государственного унитарного предприятия «Московский 
эндокринный завод», филиал «Почеп», Брянская область, г/п 
Рамасухское.

Месторасположение намечаемой деятельности — Брянская 
область, Почепский муниципальный район, Рамасухское город-
ское поселение, территория Северная промзона, корпус 1, кор-
пус 1/1.

Наименование и адрес заявителя: ФГУП «Московский эн-
докринный завод», г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25.

Цель намечаемой деятельности: создание производства ак-
тивных фармацевтических субстанций, получаемых методом 
химического синтеза. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 27.07.2020 по 28.08.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Почепского района Брянской области.

Форма предоставления замечаний: замечания принимаются 
в письменном виде.

Ознакомиться с проектной документацией (материалами 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) можно: 
Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, 
д.3а, Администрация Почепского района Брянской области, в 
течение 30 дней с момента опубликования в следующие дни: по-
недельник — четверг с 08.30 до 17.45, пятница с 08.30 до 16.30.

Направлять свои замечания и предложения можно по адресу:
1)  Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Ок-

тябрьская, д. 3а — Администрация Почепского района 
Брянской области;

2)  г. Москва, ул. Новохохловская, д.25, ФГУП «Московский 
эндокринный завод», эл. почта mez@endopharm.ru (при 
направлении на электронный адрес указать наименование 
проекта).

Сроки предоставления замечаний и предложений: до 16.30 
28.08.2020 г.

Общественные обсуждения состоятся 31.08.2020 г. в 14.00 в 
здании Администрации Почепского района Брянской области 
по адресу: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Ок-
тябрьская, д.3а (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Поздравляем!

Известием о первых алферовских стипендиатах «РГ» поде-

лилась с академиком РАН Александром Румянцевым — он 

активно помогал Алферову в создании нового университе-

та  и поддерживал его развитие. 

— Искренне рад! — отозвался на звонок Александр Юрье-

вич. — Думаю, и академик Алферов был бы доволен такой 

представительной географией вузов в списке стипендиа-

тов. Поздравляю молодых коллег!

А мы, в свою очередь, поздрави-

ли собеседника, которому 26 

июля исполнилось 75. У нас на 

сайте — записанные с его слов 

воспоминания о Жоресе Алферо-

ве. Рассказывая о друге, Алек-

сандр Румянцев раскрывается 

сам. Прежде всего как коллега — 

физик.  Годы спустя —  министр, 

посол России в Финляндии. 

Монолог «Зачем Жорес 
пошел на баррикаду» 
читайте на сайте «РГ»
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ДОРОГИ Риск попасть в ДТП вырастает к осени

Опасный сезон
Владимир Баршев

Э
тим летом автомоби-
листы столкнулись 
буквально с небыва-
лым: шквальные ве-
тра, штормы, пото-
пы, ливневые дожди, 
с  к о т о р ы м и  н е 
справляется ни одна 
ливневая канализа-

ция… Понятно, что вся эта исто-
рия безопасности на дорогах, 
мягко говоря, не способствует.

Надо сказать, что аварий-
ность на дорогах имеет доволь-
но значимую зависимость от 
сезона. Весной, например, на 
дороги выезжают те, кто не 
пользуется машиной зимой. У 
них плохо с опытом вождения, с 
оценкой рисков на дорогах.

Летом другая проблема. 
Многие автовладельцы выбира-
ют в качестве отдыха путешест-
вие на собственном автомоби-
ле. Именно по этой причине 
летний сезон становится ава-
рийно опасным. Ведь в отличие 
от автолюбителей профессио-
нальные водители, занятые в 
сфере пассажирских перево-
зок, во-первых, защищены раз-
личными гаджетами, а во-вто-
рых, подчиняются определен-
ным ограничениям. Например, 
установлены требования по ис-
пользованию тахографов — при-
боров, которые рассчитывают 
время труда и отдыха водителя. 
Кроме того, в новой версии 
Правил дорожного движения 
прописаны требования к со-
блюдению режима труда и от-
дыха водителя. Причем пропи-
саны они буквально по мину-
там.

Но вот беда: это касается про-
фессиональных водителей. На 
отпускников, которые везут се-
мью на южные морские берега, 
эти требования не распростра-
няются.

Желание преодолеть боль-
шое расстояние за самый корот-
кий срок часто становится при-
чиной аварий. Ведь у таких води-
телей, как правило, нет тахогра-
фов. И никаких иных ограниче-
ний, кроме здравого смысла. Но 
все ли им руководствуются? 
Можно ли рассчитывать на то, 
что водитель способен адекват-
но оценить свое состояние?

— Утомляемость – существен-
ный фактор и весьма распро-
страненная причина дорожно-
транспортных происшествий, — 
считает начальник отделения 
пропаганды БДД ГУОБДД МВД 
России, полковник полиции Ан-
тон Белан. — И это понятно — у во-
дителя притупляются реакции 
внимание, он часто отвлекается 
и уже не контролирует ситуа-
цию на дороге должным обра-
зом.

Примечательно, что, если су-
дить по статистике аварийно-
сти, то меньше всего аварий у 
нас происходит в январе и фев-
рале. Казалось бы: зима, снег и 
лед на дорогах, но аварий мень-
ше. Объясняется это довольно 
просто. В это время машин на до-
рогах не так много, как в иные се-
зоны. Кто-то и вовсе зимой не 
ездит, а те, кто ездит, как прави-
ло, опытные водители. Ситуация 
начинает меняться в марте, а 
пик приходится на осенние ме-
сяцы, которые, как правило, бо-
лее «травматичны» в году. Такая 
картина повторяется достаточ-
но часто.

И этому тоже есть объясне-
ние. В сентябре дети идут в шко-
лу, начинаются трудовые будни. 
Транспорта на дорогах, да и пе-
шеходов на улицах становится 
больше. Одновременно начина-
ются дожди, световой день со-
кращается. И все это неблаго-
приятные факторы. Даже стра-
ховщики при оценке рисков, 
если водитель пользуется теле-
матическими устройствами, за-
кладывают такие факторы, как 
управление автомобилем в не-
погоду, а также в темное время 
суток.

Нынешнее дождливое лето, 
которое по количеству осадков 
побило все рекорды характер-
ный тому показатель.

Чем же так опасны дожди? Во-
первых, резко снижается види-
мость. Транспортный поток сни-
жает скорость, но находятся те, 
кто уверен в собственной неуяз-
вимости и продолжает передви-
гаться с прежней скоростью, по-
рой превышая ее. Малейшая не-
внимательность  — и аварии не 
избежать. Неслучайно наиболь-
шее количество ДТП происходит 
не из-за превышения установ-
ленной скорости, а из-за непра-
вильного выбора скоростного 
режима, не соответствующего 
конкретным дорожным услови-
ям.

Дождь опасен не только тем, 
что снижает видимость, что из-
под колес летит вода, туманом 
застилая дорогу, но еще и тем, 
что на дорогах появляются лужи. 
А эффект аквапланирования 
никто не отменял. Чем выше ско-
рость, чем шире у машины коле-

са, тем больше шансов, что на 
мокрой дороге машина станет 
просто неуправляемой. А тогда 
уже и тормоза не помогут. По-
этому в дождь необходимо сни-
жать скорость. Рисковать нель-
зя.

Лужи таят еще одну опа-
сность. Под ними не видно ям. И 
если нет возможности объехать 

лужу, то лучше перебираться че-
рез нее осторожно.

Надо сказать, что летний се-
зон добавляет еще несколько 
аварийных факторов. На доро-
гах появляются мотоциклисты, 
велосипедисты, выезжают мопе-
ды, скутеры, а также электроса-
мокаты и гироскутеры.

Последние уже собираются 
отдельно прописать в правилах 
дорожного движения, поимено-
вав их средствами индивидуаль-
ной мобильности. Пока же они 
приравнены к пешеходам. Но 
когда такой пешеход, игнорируя 
правила дорожного движения, 
попадает под колеса, то отве-
чать, как правило, приходится 
водителю.

В то же время, когда пешеход, 
управляющий средством инди-
видуальной мобильности, сби-
вает пешехода обыкновенного 
где-нибудь во дворе или на тро-
туаре, то и не ДТП это по сути. 
Просто столкнулись два пешехо-
да, и один причинил другому 
вред по неосторожности. Хотя 

один из них мог двигаться очень 
быстро, например, километров 
30 в час. Но бывает, что такие 
столкновения заканчиваются 
смертельным исходом, а такая 
ответственность, которая возла-
гается на водителей, на тех, кто 
управляет СИМ, не распростра-
няется.

Кстати, одно из сетевых изда-

ний провело эксперимент. Эк-
сперты решили выяснить, какой 
транспорт быстрее остановится: 
автомобиль, велосипед, элек-
тросамокат или моноколесо? 
Торможение фиксировали со 
скорости 30 км/ч. Именно с та-
кой скоростью чаще всего эти 
транспортные средства пере-
двигаются по дворовым терри-
ториям. Как показал экспери-
мент, тормозной путь автомоби-
ля при торможении с такой ско-
рости составляет 1,9 метра. Ве-
лосипеду до полной остановки 
потребовалось 6,35 метра. Элек-
тросамокату потребовалось 
3,71 метра. Тормозной путь мо-
ноколеса составил 4,3 метра. Та-
ким образом, автомобиль наи-
более безопасен для пешеходов, 
если за рулем внимательный во-
дитель. При этом все водители 
прошли обучение и знают пра-
вила дорожного движения, чего 
не скажешь о велосипедистах и 
самокатчиках. Ведь им права не 
нужны. И понятно, что когда уже 
закончатся каникулы, но на ули-
цах будет все еще тепло, владель-
цы СИМ будут создавать опреде-
ленные риски на дорогах, под-
вергая себя и окружающих опа-
сности.

Недавно в интернете появил-
ся ролик, где курьер пересекает 
дорогу по нерегулируемому пе-
шеходному переходу на электро-
самокате на высокой скорости. 
Один автомобиль остановился, 
уступая ему дорогу, а едущий па-
раллельно водитель другой ма-
шины не заметил опасности и 
сбил самокатчика. Если бы пе-
шеход шел пешком, у водителя 
было бы больше времени для ре-
акции и аварии не произошло 
бы. Но несмотря на то, что пра-
вила писаны не только для води-
телей, другие участники дорож-
ного движения зачастую их иг-
норируют, а то и вовсе про них не 
знают. При этом напрочь забы-
вают, что пешеходный переход 
не огражден бетонными стенами 
и, ступая на него, необходимо 
убедиться в безопасности пере-
хода.

Напомним, недавно в рамках 
реализации федерального про-
екта «Безопасность дорожного 
движения», национального про-
екта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» 
стартовала новая социальная 
кампания, организованная ГУ-
ОБДД МВД России под названи-
ем «Внимание на дорогу» при 
поддержке Министерства про-
свещения и Министерства тран-
спорта Российской Федерации, 
направленная на профилактику 
ДТП, связанных с нарушением 
правил дорожного движения по 
причине отвлечения внимания 
среди всех категорий участни-
ков дорожного движения. В рам-
ках мероприятий проекта води-
телям и пешеходам объяснят, по-
чему опасно пользоваться теле-
фонами за рулем и при переходе 
дороги и как дорога каждая се-
кунда во время уличного движе-
ния.

Как пояснил Антон Белан, бо-
лее 90 процентов аварий проис-
ходит по причине недооценки 
ситуации на дороге участника-
ми движения.

— Эти аварии происходят 
прямо или косвенно по причине 
недооценки водителем, пешехо-
дом или пассажиром дорожных 
условий и приводят к тяжким 
последствиям: ранениям или ле-
тальному исходу, — уточнил он. — 
Поэтому правильно оценить 
свои возможности, а также воз-

можности других участников 
дорожного движения — это очень 
важно.

Он напомнил, что учеными 
установлено, что человек может 
одновременно контролировать 
и осуществлять от пяти до девя-
ти действий. Водитель одновре-
менно включает сигнал поворо-
та, осуществляет маневрирова-
ние и тормозит — это уже три 
действия. Также он может от-
влечься на радиоприемник, пас-
сажира в салоне, телефон и та-
ким образом количество после-

довательностей будет превы-
шать девять одновременно со-
вершаемых действий. Надо по-
нимать, что дополнительное от-
влечение избыточно и опасно 
для собственной жизни и здоро-
вья, а также жизни и здоровья 
окружающих. Можно предста-
вить, что в этот момент за рулем 
никого нет, и машина неуправ-
ляема. Это показано в видеоро-
лике, который демонстрируется 
в рамках социальной кампании.

Перед стартом кампании Го-

савтоинспекция на своем офици-
альном сайте провела опрос, в 
котором приняли участие более 
40 тысяч человек. Выяснилось, 
что 56,41 процента респонден-
тов сошлись во мнении, что ис-
п о л ь з о в а н и е  м о б и л ь н ы х 
устройств за рулем во время дви-
жения влияет на безопасность и 
может привести к ДТП. А 7,7 про-
цента отметили, что это опасно и 
необходимо усилить ответствен-
ность в этой сфере.

Но 25,4 процента — считают, 
что это безопасно при использо-

вании технического устройства, 
позволяющего вести телефонные 
разговоры без использования 
рук. А 5,89 процента респонден-
тов не считают использование 
мобильных телефонов за рулем 
опасным, признав, что сами пе-
риодически так поступают. Еще 
4,6 процента опрошенных отме-
тили, что им это безразлично.

Результаты исследования 
аналитического центра НАФИ, 
проведенного в апреле 2020 
года, также показывают недо-
статочное осознание степени 
риска российскими участника-
ми дорожного движения. 70 про-
центов водителей считают, что 
хорошо контролируют свой ав-
томобиль, даже если отвлекают-
ся на внешние факторы. 49 про-
центов часто или иногда отвле-
каются от дороги при управле-
нии автомобилем. 37 процентов 
отвлекаются от дороги при ее пе-
реходе. 24 процента считают, 
что от управления автомобилем 
можно безопасно отвлечься на 
1-2 секунды. А 23 процента счи-
тают, что можно безопасно от-
влечься на 1-2 секунды от пере-
хода дороги.

Хотя стоит напомнить, что 
при скорости даже 60 км/ч авто-
мобиль проедет за 2 секунды по-
чти 34 метра.

Надо сказать, что даже по 
факторам, которые учитывают 
страховщики при расчете пре-
мии, наиболее рискованными 
автовладельцами считаются те, 
чья работа или хобби связанны с 
соцсетями. По всей видимости, 
они часто отвлекаются от дороги 

на свои гаджеты, а в результате 
попадают в ДТП.

В очной форме мероприятия 
кампании проводятся в 15 регио-
нах России: Смоленская, Рязан-
ская, Ульяновская, Волгоград-
ская, Курганская, Иркутская, 
Амурская, Кемеровская и Ново-
сибирская области, республики 
Удмуртия и Калмыкия, а также 
Хабаровский, Красноярский, Ал-
тайский и Приморский края. По 
решению Госавтоинспекции 
кампания «Внимание на дорогу» 
сконцентрируется на работе 
именно в этих субъектах, по-
скольку по итогам 2019 года там 
отмечено наибольшее количест-
во ДТП со смертельным исходом. 
Мероприятия будут проводить-
ся также и осенью. То есть как раз 
в высокий сезон аварийности.

И хоть до осени еще далеко, 
следует помнить: безопасность 
на дороге — дело каждого, а не 
только водителей или Госавто-
инспекции. Пешеход или пасса-
жир тоже могжет создать ава-
рийную ситуацию, в которой по-
страдают другие люди. Знание и 
соблюдение правил дорожного 
движения, внимательность на 
дороге позволят избежать не-
приятных ситуаций, которые 
для кого-то могут обернуться 
трагедией.  

Мокрая дорога таит в себе много опасностей, особенно при такой разметке. На этом пластике, смоченном водой, машину может занести, а эффективность тормозов и вовсе приближается к нулевой.

Когда человек одновременно управляет автомобилем и разговаривает по телефону, и то и другое он делает плохо.

Лужи опасны не только возможностью возникновения эффекта аквапланирования. Под ними могут скрываться ямы.

А К Ц Е Н Т

Наибольшее количество ДТП 
происходит не из-за превышения 
установленной скорости, 
а из-за неправильного выбора 
скоростного режима 

А К Ц Е Н Т

Более 90 процентов аварий происходит 
по причине недооценки ситуации 
на дороге участниками движения — 
водителями, пешеходами, а также 
пассажирами

М а т ер и а л  п о д г о т о в л е н 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги».
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БАСКЕТБОЛ Женская национальная команда начала сбор в Новогорске

Вернулись на паркет
Илья Трисвятский

Н
аша женская националь-
ная команда по баскет-
болу начала сбор в под-

московном Новогорске. Глав-
ный тренер Александр Ковалев 
вызвал 18 игроков, пока к тре-
нировкам приступили только 

десять спортсменок. Осталь-
ные проходят обязательный ка-
рантин.

Уже тренируются: разыгры-
вающие и атакующие защитни-
к и  —  В и кто р и я  З а в ья л о в а 
(УГМК, Екатеринбург), Юлия 
Козик («Динамо», Курск) и Ксе-
ния Левченко («Спарта энд К», 

Видное, Московская область); 
форварды — Аделина Абайбуро-
ва («Эрне», Германия), Юлия 
Гладкова («Гипускоа», Сан-Се-
бастьян, Испания), Нина Глон-
ти (МБА, Москва), Раиса Муси-
на (УГМК) и Камилла Огун 
(«Спарта энд К»); центровые — 
Жосселина Майга («Энеа», Го-

жув-Велькопольски, Польша) и 
Елизавета Шабанова («Дина-
мо», Курск). В скобках указаны 
клубы, за которые игроки вы-
ступали в чемпионате Премьер-
лиги сезона 2019/20. Напом-
ним, что обладателем «золота» 
в очередной раз стал УГМК, се-
ребряные медали у курского 
«Динамо», «бронза» досталась 
«Надежде».

Находятся на сборе, но пока 
на карантине те, кто прибыл в 
расположение команды пое-
здом или самолетом: разыгры-
вающие и атакующие защитни-
ки — Анна Буровая («Динамо», 
Курск), Елизавета Комарова 
(МБА); форварды — Анна Зайце-
ва («Ростов-Дон-ЮФУ», Ро-
стов-на-Дону), Ольга Фролкина 
(«Динамо», Курск / «Универси-
тет», Гданьск, Польша), Анаста-
с и я  Ш у в а г и н а  ( « Д и н а м о -
Фарм», Курск); центровые — 
Альбина Ражева («Надежда», 
О р е н бу р г ) ,  Тат ья н а  С е м а 
(«Спарта энд К»), Мария Вадее-
ва (УГМК).

На этот сбор Ковалев созна-
тельно вызвал ограниченное 
число игроков, в основном тех, 
кому до 27 лет. По сути, это 
часть подготовки команды ко 
второй части отборочного ци-
кла чемпионата Европы 2021 
года. В ноябре девушкам пред-
стоят выездные матчи против 

Швейцарии и Боснии. Однако с 
учетом многомесячной самои-
золяции игроков, связанной с 
п а н д е м и е й  к о р о н а в и руса 
COVID-19 и ограничительны-
ми мерами безопасности в ряде 
регионов страны, сбор неиз-
бежно приобретает втягиваю-
щий характер. Тренировки 
продолжатся до 15 августа. По 
словам Ковалева, сказанным в 
беседе с корреспондентом 
«РГ», полноценная работа на-
чнется примерно с 1 августа. 
«Здорово, что нам удалось ор-
ганизовать этот сбор в Ново-
горске, — подчеркнул прези-
дент Российской федерации ба-
скетбола Андрей Кириленко. — 
И мы очень благодарны мини-
стерству спорта за такую воз-
можность. Пандемия на не-
сколько месяцев лишила нас 
баскетбола, но сейчас наконец 
у национальной женской ко-
манды появилась возможность 
вернуться на площадку и про-
дуктивно поработать, зало-
жить фундамент на предстоя-
щий сезон. У нас достаточно 
молодая команда, которая бла-
годаря этому сбору имеет от-
личную возможность получить 
опыт работы вместе. В течение 
сезона маленьких перерывов 
на матчи национальной сбор-
ной явно недостаточно, чтобы 
сыграться».  

ФУТБОЛ Игроки «Зенита» завоевали Кубок России, 
но сломали трофей во время празднования

Разбили от счастья

Илья Соболев 

Р
оссийский футболь-
ный сезон 2019/20 на-
конец-то официально 
завершен. Последнюю 
точку в нем поставил 
питерский «Зенит», 
прибавивший к чемпи-
онскому титулу еще и 
победу в Кубке России. 

В финале турнира, проходив-
шем в Екатеринбурге, подопеч-
ные Сергея Семака обыграли 
будущего новичка Премьер-ли-
ги, подмосковные «Химки» — 
1:0.

Несмотря на очевиднейшую 
разницу в классе, исход матча 
был решен благодаря удару с пе-
нальти, который реализовал 
Артем Дзюба. Момент с назна-
чением 11-метрового, кстати, 
вызвал после матча определен-
ную дискуссию. Разумеется, со 
стороны проигравших.

— Это ключевой момент, на 
кону стоит Кубок Рос-
сии. Ребята обращались 
посмотреть ВАР. Поче-
му-то не смотрели. У 
меня пенальти вызы-
вает сомнения, — по-
делился своими 
мыслями главный 
тренер «Химок» 
Сергей Юран.

Полузащит-
ник команды 
Аршак Корян 
был еще кате-
горичнее, напи-
сав в соцсетях, что 
«Судьи выиграли Ку-
бок». А министр спорта 
Московской области 
Роман Терюшков и во-
все заявил, что «Зе-

нит» обыграл «Химки» только 
при помощи пенальти». Это, ко-
нечно, преувеличение, но в лю-
бом случае химчанам нужно от-
дать должное.  Да, «чуда не про-
изошло, как выразился Дзюба, 
но разве могут быть к химчанам 
какие-то претензии? Тем более 
в самой концовке подмосков-
ная команда едва не отыгра-
лась: после удара Данилкина 
«сине-бело-голубых» спасла 
штанга.

— Ребята выложились на сто 
процентов, — хвалил команду 
Юран. — Не хватило опыта. Счи-
таю, что не уступили «Зениту» 
в борьбе, самоотдаче, желании.

Вообще, в этих компонен-
тах «Химки» демонстри-

ровали силу на протя-
жении всего турни-

ра. Иначе не было 
бы по  пути к 
фина лу трех 
п о б е д  н а д 
представите-
л я м и  П р е -
м ь е р -л и г и , 
« Р у б и н о м , 
«Оренбур-

гом» и «Уралом».  Причем 
«Урал» химчане одолели в го-
стевом полуфинале, лишив ека-
теринбуржцев мечты побо-
роться за трофей на родной 
арене. Так что правильно реши-
ли власть предержащие, дав до-
бро «Химкам» играть в следую-
щем сезоне в Премьер-лиге. На-
помним, вопрос финансирова-
ния, оказавшийся краеуголь-
ным, был официально снят с 
повестки незадолго до финала.

— Думаю «Химки» дадут бой 
всем грандам,  —отметил Те-
рюшков. — Будем собираться  с 
Сергеем Юраном, говорить об 
усилении.

Что касается «Зенита», пи-
терцы имели все шансы, чтобы 
не доводить дело до послематче-
вых споров. И это с учетом того, 
что чемпион не показал всю 
свою мощь.

— Видимая легкость сыграла 
плохую шутку, наша игра стала 
очень медленной, — признал 
Сергей Семак.  — Второй тайм 
провели неплохо, прибавили в 
переходах, не давали создавать 
сопернику. Естественно, кон-

цовка, где у «Химок» был 
шанс, заставила понер-

вничать. В любом слу-
чае ребята молод-

цы, кто-то выхо-
лощен, кто-то 
физически под-

устал, но мы до-
бились результата.

Д л я  р ул е в о г о 

«Зенита» это уже третий трофей 
в тренерской карьере. Для «Зе-
нита» — юбилейный, 20-й в клуб-
ной истории с учетом выступле-
ний в СССР и на международной 
арене. Непосредственно Кубок 
России «сине-бело-голубые» 
взяли уже в четвертый раз, обо-
гнав по этому показателю мо-
сковский «Спартак». Но до лиде-
ров еще далеко: у «Локомотива» 
восемь трофеев, у ЦСКА — семь.

Впрочем, вряд ли игроки 
«Зенита» думали об этих циф-
рах, когда праздновали очеред-
ной успех. Радость была такая, 
что пострадал даже Кубок. Его 
разбил Бранислав Иванович, 
пытаясь передать хрустальную 
чашу Магомеду Оздоеву. Но зе-
нитовцы из-за поломки не силь-
но расстроились. Тем более при-
мета хорошая.

А вот сбудется она или нет, 
станет ясно уже в следующем 
сезоне. Который совсем не за го-
рами. Матч за Суперкубок, в ко-
тором «Зенит» сразится со вто-
рой командой Премьер-лиги, 
«Локомотивом», намечен уже 
на 7 августа. Встреча пройдет в 
Москве на домашней арене 
ЦСКА. А непосредственно чем-
пионат планируется начать 8 
августа.   

Артем Дзюба (с мячом) стал авто-
ром решающего гола в финале 
Кубка, реализовав пенальти.

Сбор в Новогорске для женской национальной команды — часть подготовки к отбору на Евробаскет-2021.

А К Ц Е Н Т

«Зенит» в четвертый раз завоевал 
Кубок России и обошел по этому
показателю московский «Спартак»

УТРАТА Погиб 
олимпийский 
чемпион
и журналист 
Александр 
Иваницкий

НЕ КАНЕТ 
В ЛЕТУ
Николай Долгополов

Какой это был человечище, на-
стоящий тяжеловес во всем — 
олимпийский чемпион 1964 
года по вольной борьбе, четы-
рехкратный чемпион мира, 
призер самбистских первенств.  

Александр Владимирович 
после окончания спортивной 
карьеры работал в Центральном 
комитете комсомола, а нашел 
себя в спортивной журналисти-
ке. Стал спортивным коммента-
тором, и интеллектуальный 
уровень Саши был настолько 
высок, что его, как и в борьбе, 
быстро признали лидером. 
Вскоре Александр Иваницкий 
уже был главным редактором 
спортивных программ Гостеле-
радио СССР. Он писал увлека-
тельные книги, читал лекции на 
факультете журналистики МГУ.

Познакомился с ним еще на-
чинающим журналистом. В от-
личие от многих, занявших на-
чальствующие кресла коллег по 
профессии никогда не задирал 
носа, был прост и доступен. 
Очень хорошо относился к нам, 
молодым ребятам, только осва-
ивающим азы, — огромная ред-
кость в мире журналистики, и 
не только спортивной. О высо-
чайшем классе Александра Ива-
ницкого говорит и то, что в 
счастливейшем для многих 
спортивных репортеров 1980-м 
он вел репортажи с открытия и 
закрытия московской Олимпи-
ады. И никто не подвергал сом-
нению эту честь, ему доверен-
ную.

Как он был хладнокровен. 
Умел одной фразой прекратить 
споры, часто возникающие в 
среде всегда несколько возбу-
жденных, порой чересчур зади-
ристых товарищей по профес-
сии. Решения принимал взве-
шенные, давая советы, всегда 
немножко перед этим задумы-
ваясь.

Александр Владимирович 
Иваницкий, член Исполкома 
Федерации спортивных журна-
листов России (ФСЖР) стоял у 
истоков конкурса «Серебряная 
ланьи», набравшего теперь ог-
ромную популярность. И на ши-
рокий простор, на волю выпу-
стил нашу лань именно он, орга-
низовав в новогодний вечер 31 
декабря телетрансляцию пер-
вой церемонии награждения ла-
уреатов.

В последние годы жил боль-
ше на даче в Рузском районе. По-
являясь изредка в Москве, при-
ходил и на наши мероприятия. В 
82 года он сохранил стать, трез-
вый ум, рассудительность и все 
ту же благожелательность.

Поэтому смерть его выгля-
дит еще более трагически. Как 
говорят соседи Александра Вла-
димировича по даче, был он 
страстным грибником. Уходил в 
лес, знал все заветные места. И, 
видимо, стремясь к ним, решил 
переплыть речку Вейне. Не 
очень широкая в обычное вре-
мя, она, судя по услышанному 
мною от соседей Иваницкого, 
разлилась в последние несколь-
ко недель неимоверно. С Саши-
ной и сегодня сохранившейся 
физической подготовкой и это 
не было бы преградой. Но, вид-
но, что-то случилось. Подвело 
сердце? Похоже. Кто знает…

Тело Александра Владимиро-
вича найдено. До чего больно. 
Будем помнить нашего старше-
го друга — великого чемпиона и 
чудесного спортивного коммен-
татора, писателя, педагога.

Соболезнование его родст-
венникам. Сын и внучка пошли 
по стопам отца и деда — хорошие 
спортсмены, искренне любя-
щие свою профессию спортив-
ные журналисты.  

Александр 
Иваницкий 
вел репортажи 
с открытия 
и закрытия 
Московской 
Олимпиады-1980

ЕДИНОБОРСТВА После боя 
Александр Емельяненко 
попал в больницу

Стукнули 
по носу

Анна Козина

Российский боец смешанного стиля Александр Емель-
яненко, вышедший на бой впервые за два года, вчи-
стую проиграл соотечественнику Магомеду Исмаило-
ву.

Поединок, который состоялся в Сочи без зрителей, 
проходил под диктовку Исмаилова и завершился в тре-
тьем раунде техническим нокаутом. Хотя все могло за-
кончиться гораздо быстрее. В первой пятиминутке 
Емельяненко спас только гонг.

— Слежу за Александром с начала его карьеры. Это 
для меня особенный боец и особенная победа, — заявил 
Исмаилов, которому ради боя с Емельяненко пришлось 
перейти из среднего 
веса в тяжелый.

До начала пое-
динка многие счита-
ли фаворитом имен-
но Александра. Но 
получилось, что он 
выглядел абсолют-
но неподготовлен-
ным, особенно к 
борьбе в партере, и 
беспомощным. А 
Исмаилов был чрез-
вычайно мотивиро-
ван и, главное, то-
чен в своих ударах. Так что без травм не обошлось. По-
сле боя Емельяненко отправили в больницу, где ему ди-
агностировали перелом носа. Кроме того, на следую-
щий день тяжеловес прихрамывал в аэропорту.

«Все проходит, это тоже пройдет», — подвел Емелья-
ненко исход поединка. Понятно, что серьезный удар 
был нанесен не столько здоровью, сколько самолюбию 
бойца, который в своих комментариях уже отказывает-
ся признавать поражение. Мол, Исмаилов его ничем не 
удивил. Что ж, оба соперника не против снова встре-
титься в октагоне. У Александра будет шанс «переве-
сить» оппонента не только на церемонии взвешивания. 

Кстати, ели речь зашла о реваншах, то старшему из 
братьев Емельяненко — Федору, многократному чемпи-
ону ММА по разным версиям, еще один шанс решил 
дать бразилец Фабрисио Вердум. Их первый бой про-
шел в 2010-м. Тогда Вердум победил российского тяже-
ловеса болевым приемом в третьем раунде. 

— Очень уважаю Федора, он для меня лучший в исто-
рии, — подчеркнул Вердум. — Хочу дать ему возмож-
ность снова провести бой со мной.   

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в РФ, утвержденным Приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, Федеральное государственное 
бюджетное учреждение «Петербургский институт ядерной 
физики им. Б.П. Константинова Национального исследова-
тельского центра «Курчатовский институт» (далее —  
НИЦ «Курчатовский институт» — ПИЯФ), адрес: 188300, 
Ленинградская обл., г. Гатчина, мкр. Орлова роща, д. 1,  
ИНН 4705001850, уведомляет о начале проведения процеду-
ры оценки воздействия на окружающую среду деятельности 
НИЦ «Курчатовский институт» — ПИЯФ в области исполь-
зования атомной энергии.

Предполагаемые сроки проведения процедуры ОВОС 
с июля 2020 г. по декабрь 2020 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Гатчинс-
кий муниципальный район Ленинградской области.

Органами, ответственными за организацию обществен-
ных обсуждений с проведением общественных слушаний, 
является уполномоченный орган Гатчинского муниципаль-
ного района Ленинградской области при содействии  
НИЦ «Курчатовский институт» — ПИЯФ.

Общественные обсуждения будут проводиться в форме 
опроса.

Материалы будут публиковаться в электронном виде 
по адресу https://www.pnpi-eia.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заин-
тересованных лиц будут приниматься:

—  по почте в адрес: 188300, Ленинградская обл., г. Гатчи-
на, мкр. Орлова роща, д. 1, с пометкой «Замечания 
по ОВОС»;

—  по электронной почте по адресу: info@pnpi-eia.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных 
обсуждений  проектной документации 

(материалов оценки воздействия  
на окружающую среду)

Заказчик ФГУП «Московский эндокринный завод» совместно 
с Администрацией Почепского района извещает о проведении 
общественных обсуждений (в форме общественных слушаний) 
проектной документации (материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) по проекту «Реконструкция и техни-
ческое перевооружение промышленного комплекса для создания 
производства активных фармацевтических субстанций из сырья 
животного происхождения на базе Федерального государствен-
ного унитарного предприятия «Московский эндокринный за-
вод», филиал «Почеп», Брянская область, г/п Рамасухское». 

Месторасположение намечаемой деятельности — Брянская 
область, Почепский муниципальный район, Рамасухское городс-
кое поселение, территория Северная промзона, корпус 1, корпус 
1/1.

Наименование и адрес заявителя: ФГУП «Московский эндок-
ринный завод», г. Москва, ул. Новохохловская, д.25.

Цель намечаемой деятельности: создание производства ак-
тивных фармацевтических субстанций из сырья животного про-
исхождения. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 27.07.2020 по 28.08.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Почепского района Брянской области.

Форма предоставления замечаний: замечания принимаются в 
письменном виде.

Ознакомиться с проектной документацией (материалами 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС)) можно: 
Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, 
д. 3а, Администрация Почепского района Брянской области в те-
чение 30 дней с момента опубликования, в следующие дни: поне-
дельник—четверг с 8.30 до 17.45, пятница с 8.30 до 16.30.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу:
1)  Брянская область, Почепский район, г.Почеп, пл. Октябрь-

ская, д.3а — Администрация Почепского района Брянской 
области; 

2)  г. Москва, ул. Новохохловская, д.25. ФГУП «Московский 
эндокринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru (при 
направлении на электронный адрес указать наименование 
документа проекта).

Сроки предоставления замечаний и предложений: до 16.30 
28.08.2020 г.

Общественные обсуждения состоятся 31.08.2020 г. в 10.00 в 
здании Администрации Почепского района Брянской области 
по адресу: Брянская область, Почепский район, г.Почеп, пл. Ок-
тябрьская, д.3а (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

P.S. 

Это вторая за неделю смерть лю-

дей, кровно причастных к мо-

сковской Олимпиаде-80, сорока-

летие которой мы в эти дни отме-

чаем. 20 июля скончался худож-

ник Виктор Александрович Чижи-

ков — автор талисмана наших Игр, 

олимпийского Миши.

На Александра 
Емельяненко 
обрушился град 
ударов, самолю-
бие тяжеловеса 
тоже пострадало
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Между тем

На выходных определился обладатель Кубка Франции. Им стал столич-

ный «Пари Сен-Жермен», одолевший в финале на «Стад де Франс» 

«Сент-Этьен» — 1:0.

Напомним, чемпионат Франции был завершен досрочно: последние 

матчи турнира состоялись еще в марте. По результатам на тот момент 

чемпионом стал «ПСЖ».

А вот финал Кубка все-таки решили доиграть. Парижский суперклуб 

считался явным фаворитом, но без потерь подопечным Томаса Тухеля 

обойтись все равно не удалось. Из-за травмы досрочно матч закончил 

ударный форвард команды Килиан Мбаппе. Теперь его участие в чет-

вертьфинальном матче Лиги чемпионов против «Аталанты» (12 августа) 

под вопросом.

ЕВРОКУБКИ

По итогам финала Кубка России 

определились все команды, кото-

рые представят нашу страну в ев-

ропейских турнирах сезона 

2020/21.

Прямые путевки в групповой этап 

Лиги чемпионов получили чемпи-

он России «Зенит» и серебряный 

призер РПЛ «Локомотив». «Крас-

нодар», занявший третье место, 

попытается пробиться в основ-

ную сетку главного еврокубка, 

стартовав в третьем раунде ква-

лификации.

Напрямую в Лигу Европы должен 

был попасть обладатель Кубка 

России. Но так как трофей достал-

ся «Зениту», эта путевка перешла 

к четвертой команде чемпионата, 

ЦСКА. «Ростов», замкнувший топ-

5, сразится в третьем раунде ква-

лификации.

Ну а больше всего от победы «Зе-

нита» в Кубке выиграло москов-

ское «Динамо», которое при стан-

дартном распределении осталось 

бы без еврокубков. А теперь по-

пытает счастье в квалификации 

Лиги Европы, начиная со второго 

раунда.

На Кубке России выгравирова-
ны все его обладатели. «Зенит» 
попал туда в четвертый раз.
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